
«Спартак» обыграл 
в принципиальном дерби 
«Динамо» и вышел 
в финал «Пути регионов» 
Кубка России

ТЕМА ДНЯ Предрекаемая экспертами «революция зарплат» 
невозможна без повышения производительности труда

Мир. Май. Рубль

Павел Дульман

Д
есять лет назад в Одессе 
были сожжены, застреле-
ны, забиты палками десят-

ки одесситов, не принявших 
Евромайдан. Это событие разде-
лило, разрезало по живому исто-
рию этого русского  города, да и 
всей Украины. К тому моменту 
«и.о. президента Украины» Алек-
сандр Турчинов, сам себе приду-
мавший кличку Кровавый пас-
тор, три недели как объявил 
«контртеррористическую опе-
рацию», и ВСУ во исполнение 
приказа бомбили восставший 
Славянск. Но даже тогда каза-
лось, что расползающийся с ки-
евской площади Независимости 
смрад горелых покрышек и 
запах крови еще можно остано-
вить, не дать заполнить ими всю 
страну. Верилось, что на Украине 
ужаснутся уже произошедшему, 
а еще больше последствиям воз-
можного продолжения начав-

ш е й с я  п о л н о ц е н н о й  г р а -
жданской войны. Вот только 
остановиться им было не сужде-
но. Историки, философы, теоре-
тики человеческой мысли до сих 
пор ведут дискуссии вокруг 
определений «нацизм» и «фа-
шизм», рассуждают, родственны 
ли они, не является ли первое 
частным случаем второго и ка-
ковы их типичные признаки. В 
Доме профсоюзов 2 мая 2014 
года ответ был дан на практике, 
максимально наглядно: нацизм 
— это дикое, непреодолимое  же-
лание убивать людей, не соглас-
ных с твоей великой мечтой. 
Например, призрачной мечтой о 
«великой украинской нации».

К весне 2014 года конститу-
ционное определение «укра-
инский народ» уже было вытес-
нено из обихода «украинской 
нацией». Именно про «нацию», 
однокоренную с «нацизмом», 
верещали со сцены Евромайдана 
его спикеры. 

Расследование массового 
убийства фактически не велось, 
а виновными были назначены 
два десятка активистов из лаге-
ря «антимайдана» на Куликовом 
поле — мол, это они сами спрово-
цировали завезенных в Одессу 
вооруженных боевиков, сами за 
все и в ответе. Но преступники 
всегда проговариваются, с дата-
ми и фамилиями. «Игорь Вале-

риевич Коломойский позвонил 
Турчинову и сказал: «Мы готовы 
взять на себя ответственность и 
удержать восток Украины…» 
Турчинов ответил: «Ну, если вы 
что-то можете — делайте»… Фак-
тически мы осуществляли па-
тронат над Запорожьем и над 
Одессой. Мы замкнули их, про-
вели операцию «Плоскогуб-
цы»…Это было сделано и в Одес-
се — там были тоже трагичные 
события, это было сделано в За-
порожье, но это не было сделано 
в Луганске и Донецке». Так гово-
рил в 2015 году на суде по совсем 
другому, не имеющему к массо-
вым убийствам отношения делу, 
прихвостень олигарха Коломой-
ского Геннадий Корбан. 

И говорил Корбан это как о 
своей заслуге, чтобы смягчить 
меру пресечения.  Сейчас он в 
Днепропетровске возглавляет 
так называемый «штаб 
совета обороны Дне-
пра».

Георгий Бовт

Т
ермин, появившийся 
в докладе Центра ма-
кроэкономического 
анализа и кратко-
срочного прогнози-
рования, интригует. 
И порождает соот-
ветствующие ожида-
ния. Эксперты счи-

тают, что вернувшиеся после 
СВО к мирной жизни мобили-
зованные и контрактники уже 
не согласятся на прежние зар-
платы в 30—60 тыс. рублей, тем 
более меньше. Ведь сейчас они 
получают от 200 тыс. рублей. 
Это будут люди уже с другой 
жизненной ориентацией и по-
ниманием собственной ценно-
сти. Это и вынудит, следует вы-
вод, работодателей повышать 
оплату труда.

Резон в таких рассуждениях 
есть. Уже сейчас нехватка ра-
бочих рук как по причинам де-
мографическим, из-за которых 
численность работоспособно-
го населения падает аж с нача-

ла века, так и по причинам мо-
билизации или релокации не-
которых работников или их 
перехода в оборонную про-
мышленность,  где на фоне 
крупных заказов заработки 
резко выросли, толкает рабо-
тодателей заманивать кадры в 
том числе повышенными окла-
дами или какими-то льготами, 
которые тоже чего-то стоят. 
Сказывается и уменьшение 
притока иностранной рабочей 
силы, в том числе из-за деваль-
вации рубля. Все это уже при-
вело к рекордно низкой безра-
ботице, а низкая безработица 
(это один из законов капита-
лизма) толкает оплату труда 
имеющих работу вверх.

По итогам 2023 года реаль-
ные зарплаты выросли на 7,8% 
(самый высокий прирост с 
2018 года), при этом их рост 
опередил общую экономиче-
скую динамику, ведь реальный 
ВВП вырос лишь на 3,6%. Ре-
альные доходы населения уве-
личились на 5,4%, а потребле-
ние товаров и услуг — на 5,9%. 
Однако рост зарплат нельзя 
считать равномерным: где-то 
водителям большегрузов и 
впрямь предлагают от 200 тыс. 
рублей. Но вот недавно в Думе 
сетовали, что, мол, выпускни-
ки «Бауманки» идут работать 
курьерами, ориентируясь на 
все те же 200 тыс. рублей и бо-
лее, тогда как зарплата хоро-

шего инженера в среднем со-
ставляет 110—120 тыс. рублей, 
и она отнюдь не привлекает па-
хать-учиться пять-шесть лет.

В то же время представите-
ли реального производства 
признаются, что в последнее 
время вынуждены были повы-
сить зарплату на 25—30%. И 
квалифицированные рабочие 
сейчас могут уверенно рассчи-
тывать (в разных регионах 
по-разному, конечно) на 60—
100 тыс.  рублей или даже 
больше. Это все же не 200 тыс. 
Ну так они и не рискуют жиз-
нью каждый день, у них на ра-
бочем месте не стреляют, они 
живут дома со своими семья-
ми. Риски другие. 

Что касается роста зарплат 
на 25—30% по отдельным наи-
более востребованным направ-
лениям, то это вполне сопоста-
вимо с так называемой «ожи-
даемой инфляцией» за послед-
ние два года.

Почему все-таки не стоит 
рассчитывать на кратный рост 
реальных зарплат? Прежде 

всего, потому что никакая эко-
номика не вынесет длительного 
роста оплаты труда, опережаю-
щего рост производительности 
труда. Которая у нас растет 
очень медленно, в разы отставая 
от развитых экономик. И тут 
первая угроза — это рост инфля-
ции, которая съест повышен-
ные номинально зарплаты, если 
они «не бьются» рентабельно-
стью производства. Инфляция 
придет в каждый магазин и от-
разится на ценах.

У работодателей есть и дру-
гой ответ на рост запросов по 
зарплатам — оптимизация и ав-
томатизация. Дешевый труд де-
стимулирует автоматизацию, а 
дорогой — как раз наоборот. Но 
автоматизация требует и более 
высокой квалификации кадров, 
они не могут быть «дешевыми». 
Придется вкладываться в их 
переобучение, а вло-
жившись — ими доро-
жить.
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СПОРТ

Номинально выросшие зарплаты 
съест инфляция, если они «не бьют-
ся» с рентабельностью производства.
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Низкая безработица (это один 
из законов капитализма) толкает 
вверх оплату труда работающих

А К Ц Е Н Т

Русский город Одесса должен быть 
освобожден от украинских нацистов

Владимир Путин 
подписал указ 
о присвоении 
звания Героя Труда 
пяти россиянам

Сергей Шойгу 
призвал нарастить 
поставки в армию 
для поддержания 
темпов наступления

Национальный центр 
Виктора Астафьева 
открылся 
в Красноярском
крае 
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РЕШЕНИЕ 
Кабмин определил, с кого 
не будут брать комиссию 
за оплату коммуналки

Ничего 
лишнего

Владимир Кузьмин

Премьер-министр Михаил Мишустин установил кате-
гории граждан, с которых банки и другие агенты не бу-
дут брать комиссию при оплате коммунальных плате-
жек и пеней за просроченную или неполную оплату. В 
их числе — пенсионеры. Льгота начнет действовать с 1 
июля.

Необходимые поправки в Жилищный кодекс и ряд 
других законов президент Владимир Путин подписал в 
декабре 2023 года. Вступают в силу они с 1 июля этого 
года. Новая норма должна помочь гражданам, нуждаю-
щимся в социальной поддержке. Причем благодаря 
заявлению главы государства во время Прямой линии 
их круг оказался шире, чем изначально предполага-
лось. От комиссий хотели освободить льготников. Пре-
зидент же, общаясь с россиянами, сказал про всех пен-
сионеров, а далеко не все они получают льготы. Но сло-
во первого лица государства обратной силы не имеет.

«А разве это правильно, что за примитивную услугу 
— оплату услуг ЖКХ — нужно еще платить комиссию 
банку?» — прозвучал вопрос на Прямой линии. «Это 
неправильно, особенно если это касается пенсио-
неров. Решение только что принято: комис-
сия уплачиваться пенсионерами не будет», — 
ответил тогда президент.

ТОПЛИВО Серьезного 
роста цен на АЗС к лету 
не прогнозируется

Уже подросли

Сергей Тихонов

Цены на АЗС растут с середины марта. По данным 
Росстата, литр бензина подорожал за это время на 36 
коп., дизельное топливо (ДТ) — на 41 коп., но темпы ро-
ста постепенно ускоряются. Впереди сезон высокого 
спроса на бензин, связанный с периодом отпусков, а с 
августа очередной виток роста потребления ДТ для 
сельскохозяйственных работ.

Динамика цен на топливо в рознице кажется стран-
ной на фоне происходящего в опте. На бирже цены с 
марта понизились — на 15—20%. Более того, если в мар-
те после внеплановых остановок на ремонт некоторых 
нефтеперерабатывающих заводов (НПЗ) из-за атак 
БПЛА произошло некоторое снижение производства 
топлива, то с начала апреля оно опять стало расти. А 
запасы топлива стабильно находятся на уровне выше 
среднего.

По мнению аналитика Freedom Finance Global Вла-
димира Чернова, цены на АЗС реагируют на оптовые 
цены на бирже с лагом по времени. Сначала распрода-
ют нефтепродукты из прежней партии поставок. 
Поэтому текущий рост цен на них может быть 
также реакцией на увеличение оптовых цен в 
конце марта после атак на российские НПЗ.

ЗАКОНОПРОЕКТ Контроль 
за контрактами на сотовую 
связь ужесточат

Прозвон базы

Олег Капранов

Минцифры взялось за наведение порядка во взаимо-
действиях между операторами сотовой связи и гра-
жданами. Теперь все контракты россиян будут доступ-
ны в их профилях на госуслугах, а мигранты смогут 
приобрести SIM-карту, только сдав биометрические 
данные. Эксперты полагают, что предложенные меры 
окажутся эффективными, но отмечают ряд узких мест 
в их реализации. 

«На госуслугах россияне смогут видеть информа-
цию обо всех номерах, которые зарегистрированы на 
их паспортные данные. Оповещение об этом придет в 
смс, личный кабинет абонента, а также вся информа-
ция будет отображена в аккаунте гражданина на «госу-
слугах», — сказано в сообщении ведомства.

«Часто бывает так, что SIM-карты регистрируются 
на вполне добропорядочных граждан, которые и не 
подозревают, что являются обладателями таких номе-
ров. Теперь каждый из нас увидит все договоры и все 
номера. Если вдруг в этом списке будет договор, кото-
рый человек не заключал, то он по одному клику в од-
ностороннем порядке сможет его расторгнуть», — 
заявил глава ведомства Максут Шадаев.

В министерстве уточнили, что в случае оформления 
нового абонентского номера, помимо госуслуг, опера-
тор обязательно будет направлять смс и уведомлять 
через личный кабинет.

«Новые правила вступят в силу со дня подписания 
законопроекта. За нарушение вводимых тре-
бований будет установлена административ-
ная ответственность», — сказано в сообщении.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 28.04.24

Австралийский доллар  60,0144
Азербайджанский манат  53,9877
Армянский драм**  23,6495
Белорусский рубль  28,3803
Болгарский лев  50,2764

Бразильский реал  17,9323
Венгерский форинт**  25,0900
Вон Республики Корея***  66,7339
Вьетнамский донг****  37,8533
Гонконгский доллар  11,7440

Грузинский лари  34,2971
Датская крона  13,1861
Дирхам ОАЭ  24,9909
Доллар США  91,7791
Евро  98,0270

Египетский фунт*  19,1605
Индийская рупия*  11,0127
Индонезийская рупия****  56,6258
Казахстанский тенге**  20,7013
Канадский доллар  67,1489

Катарский риал  25,2140
Киргизский сом*  10,3347
Китайский юань  12,5657
Молдавский лей*  51,4131
Новозеландский доллар  54,7600

Новый туркменский манат  26,2226
Норвежская крона*  83,3355
Польский злотый  22,8051
Румынский лей  19,7915
СДР  120,9217

Сербский динар** 84,0055
Сингапурский доллар  67,4598
Таджикский сомони*  83,9753
Таиландский бат*  24,8058
Турецкая лира*  28,2555

Узбекский сум****  72,6088
Украинская гривна*  23,1355
Фунт стерлингов  114,6229
Чешская крона*  39,0865
Шведская крона*  84,0073

Швейцарский франк  100,7012
Южноафриканский рэнд*  48,3315
Японская иена**  58,9726
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МАЙ. ВСТУПАЕТ В СИЛУ 

Лимит бесплатных 
переводов между 
своими счетами 
увеличен 
до 30 млн рублей

Акцизы на вино 
вырастут втрое

Продажу просрочен-
ного молока 
заблокируют

Меняются 
правила приема 
на целевое обучение

Летчикам и шахтерам 
пересчитают 
доплаты к пенсии

Вырос минимальный 
размер фингарантий

Комментарии — на с.5

С 50 до 100 рублей
может вырасти курортный 
сбор в Сочи
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Сергей Шойгу призвал 
страны ШОС противостоять 
диктату Запада

Защищаем 
интересы 
своих людей

Иван Петров

У России никогда не было планов нападать на страны 
НАТО. Об этом в конце прошлой недели на совещании 
министров обороны стран — участниц Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества (ШОС) в Астане заявил ми-
нистр обороны РФ Сергей Шойгу. «Российская Федера-
ция никогда не угрожала НАТО. У нас нет ни геополи-
тических, ни военных интересов нападать на государ-
ства блока. В ходе военной спецоперации мы просто 
защищаем интересы своих людей на наших историче-
ских территориях», — сказал он.

Военачальник подчеркнул, что Россия всегда при-
лагала «максимум усилий для сохранения стратегиче-
ской стабильности и баланса сил в мире».

В то же время у границ России, по словам Сергея 
Шойгу, «вплотную встали войска Североатлантиче-
ского альянса», и они создают дополнительные угрозы 
военной безопасности.

«Хочу подчеркнуть, что не мы, а они к нам пришли. 
Это в очередной раз показывает, что верить западни-
кам нельзя. Теперь нас упрекают, что если Россию не 
остановить на Украине, то якобы мы нападем на стра-
ны альянса», — сказал министр.

«После распада СССР продолжается расширение 
Североатлантического альянса на восток, хотя в 90-х 
годах нам обещали, что этого не будет. Но прошло 
шесть волн расширения НАТО», — подчеркнул Шойгу. 

Российский ми-
нистр заявил, что 
разделяет прозву-
чавшие от коллег 
в Астане оценки о 
том, что междуна-
родная обстанов-
ка «остается слож-
ной и имеет тенден-
цию к обострению». 
«Растут геополити-
ческие противоре-
чия, разрушаются 
фундаментальные 
основы стратегиче-
ской стабильности, снижается роль международных 
институтов. Главным образом это происходит из-за 
стремления США и их союзников любыми способами 
сохранить глобальное доминирование и навязать свой 
диктат независимым странам», — пояснил он.

«Необходимо обеспечить устойчивость организа-
ции к попыткам подрыва ее сплоченности, провоциро-
ванию извне «цветных революций» и кризисов. Нужно 
совместно противостоять стремлению наших недру-
гов разрушить сложившиеся многолетние связи между 
странами ШОС, обеспечить оптимальный учет нацио-
нальных интересов каждого государства-члена и про-
должить курс на дальнейшее сближение», — сказал гла-
ва российского военного ведомства. 

«В этом контексте, — продолжил он, — представляет-
ся логичным поступательное объединение потенциа-
ла организации с возможностями других международ-
ных структур на континенте, работающих в области 
безопасности. Основной упор нужно сделать на разви-
тие контактов по военной линии между ШОС и ОДКБ».

Другой задачей Сергей Шойгу назвал укрепление 
роли ШОС как «одной из опор новой многополярной 
международной системы, а также образца межгосу-
дарственных отношений, основанных на равноправии 
и взаимоуважении».

В этой связи особое значение приобретают сов-
местные мероприятия. «Нужно расширять геогра-
фию и тематику совместных учений, усиливать их ин-
формационное освещение и совершенствовать выуч-
ку привлекаемых к ним формирований. Готовы в ходе 
этих мероприятий делиться опытом и передовыми 
способами ведения боевых действий», — предложил 
министр обороны РФ.

Глава российского военного ведомства напомнил 
еще раз, что конфликт на Украине порожден Вашинг-
тоном. «США сначала создали, а теперь целенаправ-
ленно затягивают конфликт на Украине», — сказал он.

«Для достижения своих целей Вашингтон оказыва-
ет беспрецедентное давление, в том числе и на своих 
партнеров, отводя им роль послушных исполнителей. 
Кроме того, можно привести много примеров вмеша-
тельства США в дела суверенных государств, в том 
числе со сменой неугодных им режимов. Это Ирак, Аф-
ганистан, Ливия, Сирия», — сказал российский воена-
чальник. 

«В качестве инструментов влияния, — продолжил  
Сергей Шойгу, — широко используются финансовые, 
политико-дипломатические, а в отдельных случаях и 
силовые методы». «Применяется многократно отрабо-
танный прием — разжигание и поддержание очагов не-
стабильности в различных регионах мира, генерация 
угроз безопасности с одновременным предложением 
военной помощи по их нейтрализации», — констатиро-
вал министр обороны РФ.  

НАГРАДА Владимир Путин присвоил звания Героя Труда пяти россиянам

Первые в труде

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с правительством 
и Центробанком ВВП, инфляцию и бюджет

Лучше прогнозов

Айсель Герейханова

Д
оходы федерального 
бюджета за январь 
— март увеличились 
более чем в полтора 
раза по сравнению 
с прошлым годом, 
заявил Владимир Пу-
тин на совещании по 
экономическим во-

просам. Президент подчерк-
нул, что формируется хорошая 
база для роста доходов казны на 
шесть лет вперед.

Цифры начала года оказа-
лись выше прогнозов прави-
тельства, Банка России и ряда 
экспертов, сообщил Путин. Так, 
за январь — февраль ВВП России 
увеличился на шесть процентов 
в годовом выражении. «Здесь, 
безусловно, сказался и так на-
зываемый календарный фак-
тор, а именно високосный год, 
дополнительные рабочие дни. 
Но даже если этот фактор уб-
рать, динамика все равно хоро-
шая», — подчеркнул Путин.

Еще одна важная тенденция 
— замедление инфляции. «А так-
же, что особенно важно, инфля-
ционные ожидания, в том чис-
ле ожидания граждан, то есть 
их оценки, предположения от-
носительно того, как в дальней-
шем поведут себя цены», — ска-
зал глава государства.

Реальное текущее состоя-
ние экономики позволяет улуч-
шать и прогнозы ее развития. 
Уже сейчас многие эксперты 
говорят о том, что, по итогам 
текущего года, ВВП России мо-
жет прибавить более трех про-
центов. Но это не означает, что 
нужно просто скорректировать 
прогноз, а дальше ничего не де-
лать. От правительства и регио-
нов, подчеркнул президент, 
требуются активные действия, 
чтобы стимулировать дело-
вую и инвестиционную актив-
ность, помогать открывать но-
вые производства, в том числе 
высокотехнологичные, созда-
вать современные рабочие ме-
ста, удовлетворять растущий 
спрос внутреннего рынка. И 
они должны выигрывать конку-
ренцию у зарубежных постав-
щиков.

— То есть надо осваивать, за-
нимать свой собственный ры-
нок, вытеснять импорт — вы-
теснять не за счет администра-

тивных действий и ресурсов, а 
за счет честной рыночной кон-
куренции, — подчеркнул Путин.

Президент рассказал, что 
запланированы масштабные 
инвестиции в укрепление кад-
ровой базы промышленной, со-
циальной сферы, по всем сту-
пеням профессионального об-
разования — от колледжей до 
университетов. «Для разви-
тия регионов мы развернем 
большую программу обновле-
ния инфраструктуры, включая 
энергетические и коммуналь-
ные сети, будем строить новые 
транспортные коридоры», — 
заявил Путин.

Он напомнил о важном ре-
шении для регионов — списании 
двух третей выданных бюджет-
ных кредитов, а также увели-
чении объема инфраструктур-
ных бюджетных кредитов. Их 
портфель должен прибавить не 
менее чем по 250 миллиардов 
рублей ежегодно. «Подчеркну: 
эти средства, дополнительные 

ресурсы должны работать на 
стабильное, долгосрочное раз-
витие наших городов и сел, со-
кращать неравенство в соци-
ально-экономическом потен-
циале территорий», — пояснил 
президент.

Для каждого гражданина, где 
бы он ни проживал, нужно обес-
печить равные возможности. 
«Здесь важно все: состояние 
так называемой инфраструк-
туры детства — то есть детские 
сады, школы, кружки, секции и 
лагеря отдыха, развитие систем 
здравоохранения и культуры, 
экологическое благополучие 
населенных пунктов и условия 
для самореализации молодежи, 
запуска предпринимательских 
инициатив и так далее», — ука-
зал президент.

В предстоящие шесть лет 
будет вестись активная рабо-
та по этим и другим направ-
лениям, которые отражены в 
нацпроектах. «Новые нацио-
нальные проекты должны быть 
утверждены до конца текущего 
года, текущие результаты в мае 
будут обсуждаться на совмест-
ном заседании Госсовета и Со-
вета по нацпроектам», — сооб-
щил Путин.

Развитие российской эко-
номики отражается и на феде-
ральном бюджете. Сейчас его 
доходы существенно превыша-

ют уровни прошлого года. «Так, 
за первый квартал ненефтега-
зовые поступления увеличи-
лись на 43 процента, а в целом 
доходы федерального бюджета 
за три месяца выросли более 
чем в полтора раза по сравне-
нию с прошлым годом», — со-
общил Путин и добавил, что 
это означает уменьшение де-
фицита бюджета. Таким об-
разом формируется солидная 
база для роста бюджетных до-
ходов на всем шестилетнем го-
ризонте.

Несмотря на это, надо сохра-
нить консервативный подход 
к бюджету, уверен президент. 
«Концентрировать его основ-
ные расходы на тех направле-
ниях, которые дают максималь-
ный эффект для качества жизни 
людей, благополучия россий-
ских семей, для развития тер-
риторий, регионов, социаль-
ной сферы, инфраструктуры», 
— подчеркнул Путин.

В закрытой части совещания 
обсуждались ориентиры бюд-
жета на предстоящую трехлет-
ку, а также долгосрочный фи-
нансовый план до 2030 года. С 
докладом по этому вопросу вы-
ступил глава минэкономразви-
тия Максим Решетников.  

Владимир Путин по видеосвязи 
провел совещание 
по экономическим вопросам.

А К Ц Е Н Т

За январь — февраль ВВП России
увеличился на шесть процентов 
в годовом выражении

НИЧЕГО 
ЛИШНЕГО

Определение катего-
рий граждан, освобо-
ждающихся от уплаты 

комиссии, законом отведено 
правительству. Глава кабинета 
министров такой перечень под-
писал. В него включены много-
детные родители, пенсионеры, 
инвалиды, ветераны боевых 
действий, а также члены се-
мей умерших инвалидов вой-
ны, участников Великой Отече-
ственной войны и ветеранов 
боевых действий. 

Чтобы в будущем избежать 
недоразумений и лишних скан-
далов, следует помнить об одном 
законодательном нюансе. Дело 
в том, что для «Почты России» 
сделано исключение. В ее отде-
лениях с плательщика по-преж-
нему могут попросить оплатить 
работу операциониста.

Решение об отмене комиссий 
за оплату жилищно-коммуналь-
ных услуг далось законодате-
лям нелегко. Законопроект по-
ступил в парламент еще в 2020 
году и даже успел пройти первое 
чтение. Но потом начались об-
суждения и согласования, по-
скольку банки выступили ре-
шительно против изначальной 
идеи избавить от переплаты всех 
без исключения граждан. Спу-
стя три года итоговый вариант 
с адресной поддержкой отдель-
ных лиц председатель Госдумы 
Вячеслав Володин назвал ком-
промиссом между депутатами и 
банковским сообществом.  

Михаил Будниченко, 
гендиректор 
«Севмаша»

Крупнейшую в России обо-
ронную верфь возглавил в июне 
2012 года, а общий стаж на пред-
приятии — более 46 лет. 

При гендиректоре Будничен-
ко в состав ВМФ России пере-
дано 12 современных АПЛ, ро-
жденных в Северодвинске. 
Сейчас на верфи одновремен-
но строят ракетные крейсеры 
стратегического назначения по 
усовершенствованному проек-
ту 955 «Борей-А» и многоцеле-
вые АПЛ серии 885 «Ясень-М». 

За двенадцать лет трудовой 
коллектив «Севмаша» вырос на 
27 процентов, сейчас средний 
возраст работающих — около 40 
лет. В диалоге с журналистами, 
когда такая возможность случа-
ется, Михаил Будниченко вся-
кий раз напоминает, что созда-
ние атомных подводных лодок — 
это процесс длительный, трудо-
емкий, в него вовлечены тысячи 
специалистов и производствен-
ных рабочих. Плюс — широкая 
кооперация со смежниками и 
поставщиками оборудования. И 
только общая слаженная работа 
приносит успех.  

Елтуган Сыздыков, 
главный конструктор 
ГосМКБ «Радуга»

Конструктор авиаракет, 
первый заместитель гендирек-
тора, главный конструктор 
ГосМКБ «Радуга» им. А.Я. Берез-
няка (Московская область) ро-
дился в 1956 году, в 1979 году 
окончил Казанский авиацион-
ный институт. Автор более чем 
100 научных работ по проекти-
рованию летательных аппара-
тов и механике композитных 
конструкций. Имеет степень 
кандидата технических наук. 

Предприятие, где Елтуган 
Кимашевич работает главным 
конструктором, известно раз-
работками управляемого ору-
жия класса «воздух-поверх-
ность», в том числе крылатых 
авиационных ракет большой 
дальности Х-101, Х-102, Х-555, 
а также новейшей крылатой ра-
кеты Х-69, имеющей дальность 
290 км. Это оружие и сейчас ис-
пользуется для нанесения эф-
фективных ударов по военным 
объектам противника. Может 
нести боевую часть двух ти-
пов — проникающую или кас-
сетную, массой 310 и 300 кг со-
ответственно.  

Владимир Щедов, 
машинист 
Михайловского ГОКа

Машинист мельниц обога-
тительной фабрики акционер-
ного общества «Михайловский 
ГОК имени Андрея Владимиро-
вича Варичева» из города Же-
лезногорск Курской области. 
Обладатель нескольких регио-
нальных Почетных грамот, 
победитель конкурсов про-
фессионального мастерства 
он — пример для многих поко-
лений горняков: собранный, 
знающий, по-человечески и 
профессионально мудрый. И к 
слову, машинист мельниц — не 
единственная его специаль-
ность. Щедов в совершенстве 
владеет и профессией маши-
ниста насосных установок. В 
Железногорске он — человек 
известный. В одном из интер-
вью Владимир как-то признал-
ся: сложную, ответственную, 
но интересную профессию он 
в свое время выбирал не сам, 
прислушался к советам роди-
телей. И ни разу не пожалел. 

Накануне праздничного дня, 
когда президент подписал указ 
о его награждении, Владимир 
отработал ночную смену.  

Людмила Беспалова, 
селекционер 
из Кубани

Одна из известнейших се-
лекционеров пшеницы в Рос-
сии. Ученый из Национального 
центра зерна им. П.П. Лукья-
ненко, больше 50 лет занимает-
ся созданием новых сортов зер-
новых для разных агроклима-
тических зон. 

Академик РАН, Заслужен-
ный деятель науки России, в 
своей отрасли она признанный 
классик: вывела больше 120 
сортов пшеницы и тритикале 
— гибрида пшеницы и ржи. Все 
они отличаются высоким ка-
чеством и урожайностью. На 
счету ученого за годы работы 
больше 500 научных трудов. 
Большая часть полей в Красно-
дарском крае уже много лет за-
севается выведенными в соав-
торстве с ней сортами зерна, но 
этим дело не ограничивается — 
пшеницу Беспаловой сажают по 
всей России и за границей. Сей-
час она продолжает вести ис-
следования по широкому пред-
бридингу, по иммунитету рас-
тений, селекции, паспортиза-
ции сортов, уникальному ори-
гинальному семеноводству.  

Алексей Халмакшинов, 
водитель разреза 
из Бурятии

Водитель автомобиля ак-
ционерного общества «Разрез 
Тугнуйский» (Бурятия). Один 
из самых уважаемых и ста-
рейших работников. В январе 
текущего года это предприятие 
отметило 35-летний юбилей. 24 
января 1989 года АО «Разрез 
Тугнуйский» приобрел статус 
действующего промышленного 
объекта. 

Как сообщили в пресс-служ-
бе Сибирской угольной энерге-
тической компании, сегодня на 
тугнуйских угледобывающих 
предприятиях трудится более 
2,5 тысячи человек, а произ-
водственных мощностей хва-
тает, чтобы добывать и перера-
батывать 15,5 миллиона тонн 
угля в год. Всего с начала экс-
плуатации горняки Тугнуя до-
были более 247 миллионов 
тонн угля. 

— Алексей Юденич Халмак-
шинов уже много лет трудится 
на разрезе «Тугнуйский» во-
дителем автомобиля. От всей 
души поздравляю с такой высо-
кой наградой, — отметил глава 
Бурятии Алексей Цыденов.  

ВЛАСТЬ 

Кабмин 
продлил 
репатриацию 
валютной 
выручки

В ПОДДЕРЖКУ 
РУБЛЯ
Владимир Кузьмин

За праздники кабинет мини-
стров выпустил несколько важ-
ных решений. В их числе — про-
дление репатриации валютной 
выручки экспортерами, про-
дление квот на экспорт мине-
ральных удобрений, отмена 
экспортной пошлины на уголь.

Так, отдельным постановле-
нием правительство продли-
ло требование об обязатель-
ной репатриации иностранной 
валюты и продаже валютной 
выручки по внешнеторговым 
контрактам для отдельных 
крупнейших российских экс-
портеров. Оно будет действо-
вать до 30 апреля 2025 года.

Правило, как и прежде, каса-
ется перечня экспортеров, в ко-
торый входят 43 группы компа-
ний из топливно-энергетиче-
ского комплекса, черной и цвет-
ной металлургии, химической 
и лесной промышленности, 
зернового хозяйства. Они долж-
ны зачислять на счета в россий-
ских банках не менее 80% ино-
странной валюты, полученной 
от экспортных контрактов.

Новым постановлением с 90 
до 120 дней увеличен срок за-
числения валютной выручки 
со дня передачи нерезидентам 
товаров, выполнения работ и 
услуг. В правительстве ожида-
ют, что решение способству-
ет сохранению стабильности 
валютного курса и устойчиво-
сти российского финансового 
рынка.

Также продлено действие 
квот на вывоз из России мине-
ральных удобрений. Новые па-
раметры будут действовать с 1 
июня по 30 ноября 2024 года. 
Постановление направлено 
на обеспечение достаточных 
объемов удобрений на внутрен-
нем рынке и продовольственной 
безопасности страны.

Объем экспортной квоты 
установлен выше 19,7 миллиона 
тонн. Из них на азотные удобре-
ния приходится более 12,4 мил-
лиона, на сложные — около 7,3 
миллиона. Между экспортера-
ми объемы распределит мини-
стерство промышленности и 
торговли.

Аналогичные меры прави-
тельство приняло в ноябре 2023 
года. На период с 1 декабря 2023 
года по 31 мая 2024 года были 
продлены нетарифные ограни-
чения на вывоз минеральных 
удобрений общим объемом 16,9 
миллиона тонн.

А вот для поддержки пред-
приятий угольной отрасли Рос-
сии правительство отменило 
пошлины на вывоз энергетиче-
ского угля и антрацита. Решение 
вступает в силу с 1 мая и про-
длится до 31 августа 2024 года.

Гибкие экспортные пошлины 
на вывоз каменного угля с при-
вязкой к курсу рубля действо-
вали с начала марта. Размер по-
шлины составлял от 4% до 7%. 
При курсе менее 80 рублей за 
доллар была установлена нуле-
вая пошлина.  

Подчеркну, не мы, 
а они к нам при-
шли. Это в очеред-
ной раз показыва-
ет — верить запад-
никам нельзя

1

Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменений в перечень 

движимого и недвижимого имущества, 
ценных бумаг, долей в уставных 

(складочных) капиталах российских 
юридических лиц и имущественных прав, 
в отношении которых вводится временное 

управление, утвержденный Указом 
Президента Российской Федерации 

от 25 апреля 2023 г. № 302
1. Внести в раздел IV перечня движимого и недвижимого имущества, 

ценных бумаг, долей в уставных (складочных) капиталах российских 
юридических лиц и имущественных прав, в отношении которых вводится 
временное управление, утвержденного Указом Президента Российской 
Федерации от 25 апреля 2023 г. № 302 «О временном управлении неко-
торым имуществом» (Собрание законодательства Российской Федера-
ции, 2023, № 18, ст. 3290; № 29, ст. 5433; № 39, ст. 7010; № 48, ст. 8550; 
№ 52, ст. 9602; 2024, № 9, ст. 1226; № 12, ст. 1606; Официальный интер-
нет-портал правовой информации (www.pravo.gov.ru), 2024, 8 апреля, 
№ 0001202404080013), следующие изменения:

а) дополнить пунктом 20 следующего содержания:
«20. 100 процентов долей в уставном капитале обще-

ства с ограниченной ответственностью «Аристон 
Термо Русь», принадлежащих Аристон Холдинг 
Н.В. (Ariston Holding N.V.)

акционерное 
общество «Газ-
пром бытовые 
системы»;

б) дополнить пунктом 21 следующего содержания:
«21. 100 процентов долей в уставном капитале обще-

ства с ограниченной ответственностью «БСХ 
Бытовые Приборы», принадлежащих БСХ Хаус-
герете ГмбХ (BSH Hausgerate GmbH)

акционерное 
общество «Газ-
пром бытовые 
системы».

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль
26 апреля 2024 года № 294
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МНЕНИЕ

ПОЛЬША СОГЛАСИЛАСЬ ВЫДАВАТЬ УКРАИНЦЕВ
Максим Бардин, политолог,
член Высшего совета 
Общероссийского движения 
«Сильная Россия»: 
— Заявление министра обороны 

Польши Владислава Косиняк-Ка-

мыша о том, что его страна готова 

оказать содействие Киеву в прове-

дении мобилизации и в возвраще-

нии на Украину мужчин призывно-

го возраста, конечно, обратило на 

себя внимание. Дело в том, что 

дальнейшая мобилизация и попол-

нение рядов ВСУ — одно из главных 

условий Запада, а точнее, Вашинг-

тона, по предоставлению финансо-

вой и военной помощи киевскому 

режиму.

Не будет мобилизации — не будет 

финансов и оружия. Причем фи-

нансы имеют первостепенное зна-

чение. Вооружения у ВСУ и так 

много. Зеленский вынужден хотя 

бы имитировать мобилизацию. Но 

объем мобилизационного ресурса 

на Украине уже не может соответ-

ствовать указаниям США, которые 

настаивают на дальнейшей эскала-

ции конфликта.

Поэтому рано или поздно Киев 

должен был серьезно взяться за 

украинских мигрантов, пребываю-

щих на территории Западной и 

Восточной Европы. По разным 

оценкам на континенте в настоя-

щее время находится около 700 

тысяч граждан Украины — мужчин 

призывного возраста.

Эффективных механизмов возвра-

щения беженцев и переселенцев у 

Украины нет. Киев докладывает об 

этом Вашингтону. Белый дом в 

этой связи начинает давить на 

европейские государства — Чехию, 

Польшу, Австрию, Германию, Ита-

лию и Нидерланды.

Соединенные Штаты требуют от 

стран ЕС, чтобы они подключались 

к мобилизации украинцев. Евро-

пейские страны делают это очень 

неохотно. Никому не хочется про-

слыть на весь мир «главным евро-

пейским жандармом». Польша дер-

жалась долго и всячески уклоня-

лась от вопроса мобилизации укра-

инцев. Однако многолетнюю бес-

прецедентную помощь Вашингто-

на и Брюсселя пора отрабатывать. 

Варшаву в этом вопросе все-таки 

додавят. Польша граничит с Украи-

ной, поэтому спрос с нее будет 

больше, чем с Германии или Ав-

стрии.

Четких мобилизационных правил и 

механизмов у Польши пока нет, но 

техническая сторона вопроса при 

желании быстро решается. О чем 

говорит польский военачальник? 

Он «не исключает возможность со-

действия Варшавы в перевозке 

этой категории граждан Украины 

из Польши на родину в случае соот-

ветствующего обращения из Кие-

ва». В настоящий момент такие 

заявления воспринимаются, конеч-

но, очень своеобразно. Но обще-

ственное мнение уже начинают 

приучать к будущим мобилизаци-

онным процессам.

В этой ситуации Владислав Коси-

няк-Камыш — это спикер, деклара-

тивный рупор, который говорит об 

указании Вашингтона и предупре-

ждает как собственное население, 

так и пребывающих в стране укра-

инцев о том, что вскоре Польша 

может перейти к радикальным дей-

ствиям по вопросу содействия в 

мобилизации граждан Украины.

Александр Ходаковский, 
замначальника Главного 
управления Росгвардии 
по ДНР:
— Россия оперирует сегодня при-

мерно той же численностью ар-

мии, которую содержала и в мир-

ное время. Баланс постоянно под-

держивается в районе фиксиро-

ванного количества. Даже если я 

и ошибаюсь, то не критично. 

Украина же взвалила на себя 

ношу, явно подрывающую ее жиз-

ненные силы. Постоянный надрыв 

уже привел потенциал Украины к 

отрицательным значениям, и без 

«искусственной вентиляции лег-

ких» больной выжить не в состоя-

нии. 

Верно ли это только для периода 

войны? Беда Украины в том, что 

жизненная основа  ее существова-

ния уже подверглась такой атаке, 

что даже прекращение войны не 

спасет страну от неизбежной стаг-

нации с закономерным итогом. И в 

домайданные времена Украина 

жила только за счет кредитов 

МВФ — вечно просящая, вечно в 

долгах. Даже не владея цифрами, 

но понимая тенденции,  смело 

можно заявлять о невозможности  

самовоспроизводства.  

Украина, очевидно, подошла к по-

ложению Финляндии во время со-

ветско-финской войны. Кстати, 

сам ход той войны чем-то напоми-

нает течение нынешней: финны 

были местами успешны, мы брали 

ресурсным превосходством, кото-

рое и оказалось в итоге решаю-

щим.  Действительно, финны вско-

ре начали понимать, что еще 

немного героической войны — и 

нация не будет способна к восста-

новлению. У финнов хватило здра-

вого смысла осознать это. У Укра-

ины же, видимо, включились меха-

низмы на самоликвидацию.  

Подготовил Иван Петров

Продолжение темы — на с.6

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Сергей Шойгу осмотрел модернизированные образцы техники, которые повысят эффективность борьбы с беспилотниками противника и защищенность бойцов от FPV-дронов в зоне СВО.

Хватать на улицах украинских мужчин, чтобы после отправить их на убой, 
вскоре начнут и в европейских городах.

А К Ц Е Н Т

Объем мобилизационного ресурса 
на Украине уже не может соответство-
вать указаниям США, которые настаива-
ют на дальнейшей эскалации конфликта

МИНОБОРОНЫ

НАНЕСЕН УДАР ПО ШТАБУ ОПЕРАТИВНОГО КОМАНДОВАНИЯ ВСУ «ЮГ»

Александр Степанов 

М
инистр обороны 
РФ Сергей Шой-
гу на совещании 
в штабе Объеди-
н е н н о й  г р у п -
пировки войск 
заслушал докла-
ды командова-
ния по текущей 

обстановке в зоне специальной 
военной операции и характеру 
действий противника.

В ходе совещания глава во-
енного ведомства отметил, что 
группировки войск продолжа-
ют выполнение задач на опера-
ционных направлениях в соот-
ветствии с планом специальной 
военной операции. 

Как сообщает Минобороны 
России, он указал на необходи-
мость дальнейшего наращива-
ния поставок им вооружения, 
военной техники и средств по-
ражения.

«Для поддержания требу-
емых темпов наступления и 
обеспечения наращивания 
боевого состава группировок 
войск для дальнейших действий 
необходимо повышать объемы 
и качество поставляемых в вой-
ска вооружения и военной тех-
ники, в первую очередь средств 

поражения», — сказал Сергей 
Шойгу. 

По его словам, центральные 
органы военного управления 
проводят целенаправленную 
работу в этом направлении. 
Уже заключены госконтракты с 
предприятиями промышленно-
сти с учетом их полной загрузки 
и максимального сокращения 
сроков изготовления образцов 
вооружения и военной техники. 

«Вместе с тем в процессе 
этой работы появляются вопро-
сы, требующие особого внима-
ния и безотлагательного реше-
ния, особенно по обеспечению 
наиболее востребованными 
образцами», — подчеркнул ми-
нистр. 

На совещании министр обра-
тил особое внимание на повы-
шение эффективности работы 
ремонтно-восстановительных 

подразделений в районах бое-
вых действий и тыловой зоне. 

Он также распорядился при-
нять дополнительные меры для 
сокращения сроков проведения 
ремонта двигателей, агрегатов 
и узлов военной техники. Кроме 
того, дал указание  увеличить 
оборотные фонды запасных ча-
стей и комплектующих для опе-
ративного ремонта техники и 
вооружения.

На совещании  главе военно-
го ведомства представили ре-
зультаты модернизации штат-
ного вооружения для повыше-
ния эффективности борьбы с 
беспилотниками противника и 
защищенности личного состава 
от FPV-дронов на линии боево-
го соприкосновения. На кадрах, 
опубликованных военным ве-
домством, видно, как министр 
осматривает встроенную пуле-

метную зенитную установку с 
новым прицелом. Также Шой-
гу показали снаряд для россий-
ских дронов с сетью на основе 
капроновой нити. 

Министру рассказали, что 
при тестировании сети  в ней 
путались любые FPV-дроны и 
квадрокоптеры.

Минобороны России в сво-
ей ежедневной сводке также 
рассказало о текущей ситуации 
в зоне специальной военной 
операции. 

Там отметили, что россий-
ская армия продолжает нано-
сить удары высокоточным ору-
жием по центрам принятия ре-
шений вооруженных сил Украи-
ны. Как сообщили в военном ве-
домстве, в ночь на 1 мая удара-
ми наших высокоточных ракет 
был уничтожен штаб оператив-
ного командования ВСУ «Юг».   

Информацию о нанесении 
удара по военным объектам в 
Одессе и области подтверди-
ли местные телеграм-каналы 
и координаторы украинского 
подполья. 

Так, утверждается, что в 
Одессе было нанесено несколь-
ко ракетных ударов по объек-
там киевского режима. Один 
из взрывов прогремел  в рай-
оне площади Куликово Поле в 

центре города, где находится 
штаб «Юг». Площадь была сра-
зу оцеплена, к заданию штаба 
прибыло много машин скорой 
помощи.  

Ранее Минобороны России 
заявляло о нанесении удара по 
штабу командования ВСУ «Се-
вер» в Чернигове. 

Говоря о ситуации на линии 
боевого соприкосновения, в 
Минобороны России отметили, 
что в минувшие сутки подразде-
ления российских группировок 
«Запад», «Юг», «Центр» и «Вос-
ток» продолжали продвигаться 
вперед, занимать выгодные ру-
бежи и улучшать свое положе-
ние по переднему краю.      

Наиболее динамично сейчас 
развивается ситуация в районе 
поселков  Ленинское, Керамик и 
Очеретино в ДНР. Здесь подраз-
деления группировки  «Центр» 
продолжают выбивать укра-
инские формирования из насе-
ленных пунктов. Как сообщает 
военное ведомство, в ходе уда-
ров было нанесено поражение 
формированиям 24-й, 100-й ме-
ханизированных и 142-й пехот-
ной бригад ВСУ.  

А К Ц Е Н Т

Один из взрывов прогремел на площади 
Куликово Поле в центре Одессы, 
где находится штаб ВСУ. К зданию 
прибыло много машин скорой помощи 

ТРОФЕИ

НА ПОКЛОННОЙ ГОРЕ ВЫСТАВИЛИ ЗАХВАЧЕННУЮ В БОЯХ БРОНЕТЕХНИКУ ЗАПАДНОГО ОБРАЗЦА

Иван Петров

В
чера на Поклонной горе 
открылась весьма необыч-
ная выставка. Прямо под 

открытым небом, возле Музея 
Победы, выстроились брониро-
ванные машины иностранных 
образцов. 

«На открытой площадке 
представлено более 30 образцов 
военной техники производства 
США, Великобритании, Герма-
нии, Франции, Швеции, Финлян-
дии, Австрии, Турции, Австра-
лии, ЮАР, а также Украины», — 
сообщили в военном ведомстве. 

Уточняется, что трофеи были 
захвачены в том числе в насе-

ленных пунктах Работино и Ма-
лая Токмачка в Запорожской 
области. На этом направлении 
ВСУ ранее скопили основные 
силы для своего контрнаступле-
ния, которое завершилось пол-
ным провалом. 

Другие трофеи привезены 
из района Авдеевки в ДНР. По-
сле освобождения этого насе-
ленного пункта российские во-
енные развивают там сейчас 
активные наступательные дей-
ствия, враг же несет серьезные 
потери.

Посетители выставки, в 
частности, увидят немецкий 
танк Leopard 2 и французский 
колесный танк АМХ-10RC. 

Среди боевых машин пехо-
ты (БМП) на выставке пред-
ставлены Marder немецкого 
производства, американская 
Bradley, шведская СV90. Так-
же ранее нашими бойцами 
в зоне СВО были «затрофе-
ены» американский броне-
транспортер  М113, бронема-
шина International MaxxPro, 
бронеавтомобили HMMWV 
M1151 и HMMWV M998, бук-
сируемая гаубица M777 (все 
производства США). Кроме 
того, на уличном показе — бро-
нированные автомобили AT105 
Saxon и Husky TSV произ-
водства Великобритании, ав-
стрийский Pinzgauer 712M, ту-

рецкий бронеавтомобиль Kirpi, 
британская  бронемашина 
Mastiff, защищенный автомо-
биль Bushmaster производства 
Австралии, финский БТР Sisu 
Pasi XA-180/185, бронеавтомо-
биль Mamba MK2 южноафри-
канского производства, чеш-
ская БМП-1. Есть среди трофе-

ев и украинская бронетехника. 
Так, можно будет ознакомить-
ся с боевой машиной поддерж-
ки танков «Азовец» и другими 
образцами автобронетанковой 
техники ВСУ. 

Буквально перед открыти-
ем на выставочную экспози-
цию доставили танк M1 Abrams 

и штурмовую инженерную ма-
шину M1150 Assault Breacher 
Vehicle производства США. 
Оба образца были захваче-
ны как раз при ведении насту-
пательных действий в райо-
не Бердычей на Авдеевском 
направлении. Основным пред-
назначением штурмовой инже-
нерной машины M1150 Assault 
Breacher Vehicle, также вы-
полненной на базе танка M1 
Abrams, является проделыва-
ние проходов в минных полях. 
Кстати, на днях стало извест-
но, что ВСУ отвели все танки 
Abrams с передовой из-за их 
уязвимости перед российски-
ми беспилотниками.

Совокупная стоимость об-
разцов военной техники, пред-
ставленной на выставке трофе-
ев на Поклонной горе в Москве, 
достигает нескольких миллиар-
дов долларов. Об этом со ссыл-
кой на старшего научного со-
трудника Центрального музея 
Вооруженных сил Андрея Люб-
чикова, сообщает ТАСС.

В то же время в выставоч-
ных шатрах экспозиции пред-
ставлены образцы стрелкового 
и инженерного вооружения ар-
мий иностранных государств, 
входящих в НАТО. Там же мож-
но осмотреть беспилотники, 
средства связи и снаряжение 
украинских неонацистов.

В ы ста в ка  р а зд ел е н а  н а 
несколько тематических зон, 
каждая из них сопровождает-
ся информационными стенда-
ми о странах — производителях 
вооружения и бронетехники, 
тактико-технических характе-
ристиках трофеев, а также об об-
стоятельствах, при которых  рос-
сийские бойцы отбили у против-
ника иностранные «стволы».

Часы работы выставки с 
10.00 до 20.00. Она продлится в 
течение месяца.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Немецкие танки Leopard, по словам российских бойцов, очень хорошо горят после попадания в них.
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— Трофейная техника ВСУ 
в Парке Победы: фоторепортаж 
и видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2800533

— Новый закон о мобилизации 
ударит по экономике Украины — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/2791202

Боевые машины пехоты производства ФРГ Marder не помогли ВСУ прорвать наши линии обороны. Британский бронеавтомобиль Husky TSV вэсэушники бросили, испугавшись погибнуть вместе с ним.

А К Ц Е Н Т

Совокупная стоимость военной техники, 
представленной на выставке, достигает 
нескольких миллиардов долларов
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ИНИЦИАТИВА В России 
хотят отрегулировать 
майнинг криптовалют

Слово в законе

Олег Капранов

В Госдуму внесли новую версию законопроекта о ле-
гализации майнинга криптовалют. Как ожидается, до-
кумент должен наконец закрыть правовую лакуну, вы-
званную тем, что сегодня в законодательстве в прин-
ципе отсутствует понятие майнинга, что затрудняет 
регулирование отрасли и ее налогообложение.

Один из авторов законопроекта, замглавы Коми-
тета Госдумы по информполитике, глава РОЦИТ Ан-
тон Горелкин пояснил, что заниматься майнингом 
смогут только те российские юрлица и индивидуаль-
ные предприниматели, которые будут включены в 
соответствующий реестр. Физлица смогут добывать 
криптовалюту без включения в реестр, но не должны 
будут превышать 
установленные ли-
миты энергопо-
требления.

Майнеров обя-
жут предоставлять 
в уполномоченный 
орган информа-
цию о получении 
цифровой валюты 
в результате их де-
ятельности, об ад-
ресах-идентифи-
каторах. «Мы убеждены, что необходимо исключить 
возможность использования цифровой валюты для 
легализации доходов, полученных преступным пу-
тем», — отметил Горелкин. Депутат также указал, что 
легализация оборота криптовалют является спосо-
бом помочь России и ее союзникам «обходить не-
справедливые санкции».

Отраслевые игроки поддержали документ. «Это 
значимое событие, которое ожидал рынок. Россия 
сегодня занимает твердое второе место на мировом 
рынке майнинга, экономика страны масштабируется 
очень энергично, в том числе это видно в процессе ее 
цифровизации. Такие процессы нужно стимулировать 
и дальше. Мы надеемся на выстраивание эффективно-
го диалога с регуляторами и всеми заинтересованны-
ми сторонами», — заявил глава ассоциации промыш-
ленного майнинга Сергей Безделов.

Ранее в ходе заседания рабочей группы под руко-
водством Антона Горелкина представители профиль-
ных ведомств также поддержали законопроект. В мин-
цифры не возражают против закона о майнинге и под-
держивают его, сообщил врио директора департамен-
та обеспечения кибербезопасности ведомства Евгений 
Хасин.

Представитель ФНС отметил, что на сегодня из-за 
отсутствия законодательной базы налоги на крипто-
валютном рынке не декларируются.  «Мы выступаем 
за скорейшее регулирование отрасли», — заявил заме-
ститель начальника контрольного управления ФНС 
Константин Новоселов.  

ПРОЕКТ 

Предлагается 
создать 
платформу 
для подачи 
коллективных 
исков

СВЕРИМ 
ОБИДЫ
Владислав Куликов

Сенатор Артем Шейкин 
предложил рассмотреть вопрос 
создания единой информаци-
онной системы, которая позво-
лила бы оперативно присоеди-
ниться к коллективным искам.

Предложение прозвучало в 
ходе круглого стола, прошедше-
го в Совете Федерации. На нем 
была представлена рабочая 
полнофункциональная версия 
цифровой платформы «Всем 
миром в суд.РФ». Этот ресурс, 
по словам разработчиков, в 
дальнейшем может быть инте-
грирован в государственные 
структуры. Как сообщается, 
проект прошел конкурсный от-
бор и получил грантовую под-
держку Фонда содействия ин-
новациям.

По словам члена комитета 
Совета Федерации по консти-
туционному законодательству 
и государственному строитель-
ству Артема Шейкина, пра-
воприменительная практика 
демонстрирует хорошие ре-
зультаты применения институ-
та групповых рисков.

«И это понятно, — говорит 
сенатор, — поскольку объеди-
ненные мелкие требования по-
терпевших, которые с большой 
вероятностью не были бы во-
обще предъявлены к наруши-
телю в отсутствие механизма 
группового иска, выгодны и 
истцам (можно сэкономить на 
судебных издержках), и судам, 
поскольку в некотором смысле 
это снижает нагрузку на суды».

Сенатор напомнил, что пра-
во подавать коллективные 
иски у граждан появилось еще 
в октябре 2019 года. Люди мо-
гут объединяться, допустим, 
чтобы подать коллективный 
иск к коммунальщикам. Поче-
му оставили их дом без отопле-
ния? Или попробовать сообща 
засудить продавца косметики, 
тайком подмешавшего в шам-
пуни какое-то вредное веще-
ство. И так далее. 

Артем Шейкин подчеркнул, 
что жизнь дает все больше по-
водов для подачи гражданами 
коллективных исков. Напри-
мер, регулярно возникают 
утечки персональных данных, 
массовые нарушения в обла-
сти прав потребителей, меди-
цинском обслуживании, ЖКХ 
и  т.п.

Но собраться вместе бывает 
проблемой. Поэтому предлага-
ется упростить людям задачу. 
На специальном портале мож-
но будет узнать, нет ли товари-
щей по несчастью. 

«Отмечу также необходи-
мость уменьшения допусти-
мого для рассмотрения груп-
пового иска числа лиц, присо-
единившихся к требованию 
о защите прав и законных ин-
тересов группы лиц: до 10», — 
заявил Артем Шейкин.

Ранее появилась информа-
ция, что Федеральная нотари-
альная палата предложила за-
крепить в законодательстве 
упрощенную схему подачи кол-
лективного иска: когда веду-
щий истец удостоверяет у но-
тариуса оферту соглашения, а 
все остальные участники при-
нимают оферту и заверяют ее 
у любого нотариуса в любой 
точке страны. Ведь, как пояс-
няют эксперты, с юридической 
точки зрения мало, чтобы чело-
век нажал на кнопку. Присоеди-
нение к иску надо зафиксиро-
вать юридически. Здесь на по-
мощь могут прийти нотариусы. 
Предложенный порядок позво-
лит потенциальным истцам, по-
лучившим информацию на пор-
тале, обращаться к ближайше-
му нотариусу или к которому 
будет удобней.  

ФИНАНСЫ Что будет с вкладами и кредитами 
после сохранения ключевой ставки ЦБ

Удержали уровень

Кирилл Каштанов, 
Роман Маркелов 

Б
анк России продолжа-
ет удерживать ключе-
вую ставку на уровне 
16%: на апрельском 
заседании совет ди-
ректоров в третий раз 
подряд принял реше-
ние не менять ее. Бо-
лее того, есть шанс, 

что ключевая ставка останется 
на нынешнем уровне до конца 
года. Как отмечают опрошен-
ные «Российской газетой» экс-
перты, пока ставки по кредитам 
продолжат расти, но по вкла-
дам изменения маловероятны — 
наоборот, возможна небольшая 
коррекция, если ЦБ в будущем 
все же смягчит сигналы.

Повышение ключевой став-
ки в прошлом году происходи-
ло из-за ускорения инфляции. 
«Сейчас инфляционное давле-
ние постепенно ослабевает. При 
этом кредитная, потребитель-
ская и инвестиционная актив-
ность остается высокой. Пока 
нельзя считать, что замедле-

ние инфляции устойчиво», — 
констатировала на пресс-кон-
ференции глава Банка России 
Эльвира Набиуллина. 

Как указали в ЦБ, инфляция 
существенно не менялась с на-
чала марта и, по оценке на 22 
апреля, составила 7,8%. Банк 
России ожидает, что по итогам 
2024 года инфляция снизится 
до 4,3—4,8% (ранее ЦБ прогно-
зировал 4—4,5%) и вернется к 
целевым 4% в 2025 году.

По базовому сценарию ре-
гулятор планирует приступить 
к снижению ключевой ставки 
во втором полугодии. При этом 
прогноз среднегодовой ключе-
вой ставки на 2024 и 2025 годы 

ЦБ повысил. По словам Наби-
уллиной, она будет находиться 
в диапазоне 15—16% годовых в 
этом году и 10—12% годовых в 
2025 году.

 Сохранение ключевой став-
ки не стало сюрпризом для рын-
ка, говорит старший управляю-
щий директор по розничному 
бизнесу проекта «Финуслуги» 
Игорь Алутин. Поэтому суще-
ственное изменение процент-
ных ставок по вкладам сейчас 
маловероятно, считает он. 

Как пояснял главный ана-
литик Банки.ру Богдан Зва-
рич, решение сохранить клю-
чевую ставку не окажет влия-
ния на ставки по вкладам, по-

скольку текущие условия уже 
были подстроены к данному ре-
шению. «Если мы и увидим ка-
кие-то изменения в ставках по 
депозитам, то скорее можно бу-
дет говорить о шагах отдельных 
кредитных организаций, ко-
торые будут подстраивать ли-
нейки вкладов под свои потреб-
ности в ликвидности», — гово-
рил он. 

По словам Алутина, сред-
няя доходность депозитов на 
три месяца в топ-50 российских 
банках составила почти 14,8%, 
на шесть месяцев — 14,4%, на 
год —13%. 

Несмотря на неизменный 
уровень ключевой ставки, сред-
ние ставки по кредитам про-
должают расти: с мартовско-
го заседания ЦБ они поднялись 
практически до 30%. «Разни-
ца между значениями ключе-
вой ставки и индекса кредитов 
составила 13,6 процентного 
пункта, что выше пиковых зна-
чений, которые фиксировались 
нами в июне 2022 года на уров-
не 13,3% годовых, — рассказы-
вает Алутин. — Но даже это пока 

не в состоянии охладить ры-
нок потребительского креди-
тования, поэтому можно ожи-
дать дальнейшего ужесточения 
условий».

Кредитная активность, как 
отмечают в ЦБ, остается вы-
сокой, но динамика по секто-
рам неоднородна. Например, 
необеспеченное потребитель-
ское кредитование ускорилось, 
а ипотечное кредитование про-
должает замедляться. 

По словам руководителя 
аналитического центра «Инди-
каторы рынка недвижимости 
IRN.RU» Олега Репченко, если 
снижение ставок по жилищ-
ным кредитам и произойдет, то 
не раньше второго полугодия. 
«Но, чтобы такое решение кар-
динально повлияло на рынок 
жилья, снижение должно быть 
существенное — ипотека ожива-
ет при рыночных ставках 12% и 
ниже, а значит, ключевая в этом 
случае должна быть на уровне 
10%», — отмечает он.  

Пока высокие ставки по кредитам 
не сумели охладить 
потребительский пыл россиян. 

А К Ц Е Н Т

Средняя доходность депозитов 
на три месяца составила почти 14,8%,
а ставки по кредитам с мартовского 
заседания ЦБ поднялись почти до 30% 

Эксперты подчер-
кивают: жизнь 
дает все больше 
поводов для пода-
чи гражданами 
коллективных 
исков. Это и слу-
чаи утечки персо-
нальных данных, 
и типовые наруше-
ния прав потреби-
телей, и т.п.

Прозвон базы
Проблему так называе-
мых «серых» SIM-карт 
регуляторы пытают-

ся решить уже несколько лет. 
SIM-карты без указания реаль-
ных паспортных данных можно 
купить в интернете, на различ-
ных рынках и даже получить 
бесплатно — чаще всего их раз-
дают на крупных транспортных 
узлах. Локомотивом этого яв-
ления долгое время была кор-
поративная отчетность опера-
торов сотовой связи, где одним 
из основных показателей эф-
фективности бизнеса было чис-
ло проданных симок. Операто-
ры были заинтересованы в том, 
чтобы SIM-карты продавались 
максимально широко, работа-
ли в том числе и механизмы сти-
мулирования продавцов в сало-
нах связи, SIM-карты вручались 
в подарок и т.п. Вряд ли стоит го-
ворить, что часть таких симок 
использовалась для нескольких 
звонков, в том числе по неблаго-
видным поводам. 

В 2021 году серьезный удар 
был нанесен по так называемым 
корпоративным SIM-картам, 
которые оптом оформлялись 
на юрлиц, а затем поштучно 
расползались по рынку. Их вла-
дельцев попросили зарегистри-
ровать свои SIM-карты на госу-
слугах. Кроме того, владельцам 
обычных SIM-карт, чьи данные 
не совпадали с информацией 
операторов, также было необ-
ходимо актуализировать ин-
формацию о себе. После этого 
Роскомнадзор запустил проце-
дуру блокировки SIM-карт, ко-
торые так и не были подтвер-
ждены. Как сообщали в ведом-
стве в начале 2024 года, среди 
351 млн абонентов по 43 млн не 
удалось идентифицировать лич-
ность владельца. Из этого коли-
чества в 2023 году 600 тысяч 
SIM-карт были заблокированы.

«История с госуслугами и 
контрактами позитивная. Сей-

час бывают случаи, когда на 
абонента вешают и 30, и 40 до-
говоров. Число пользователей 
госуслуг велико, поэтому та-
кая проверка гораздо более 
эффективна, чем, например, 
прозванивать каждого опера-
тора и узнавать, какие у тебя 
контракты», — полагает глава 
ИА Telecom Daily Денис Кусков. 

Эксперты обращают вни-
мание на то, что могут возник-
нуть технические вопросы, свя-
занные с заявленным разрывом 
контракта в «один клик» непо-
средственно из интерфейса го-
суслуг. Говорить же о возмож-
ном противодействии операто-
ров не приходится.

«Реализация может полу-
читься вполне эффективной. 
Необходимый уровень досту-
па к операторской информа-
ции уже обеспечивается, так 
что какой-то особенной слож-
ности я не вижу с точностью 

до мотивированности и опыт-
ности тех, кто будет этим зани-
маться, в области пользователь-
ских интерфейсов и юзабили-
ти», — говорит телеком-эксперт, 
аналитик Telegram-канала @
abloud62 Алексей Бойко. Вряд 
ли стоит ожидать и проблем 
с однофамильцами. Данные о 
контрактах должны «привязы-
ваться» не только по ФИО, но и 
по паспортным данным, добав-
ляет эксперт.

Не очень понятно, как бу-
дет технически закрываться 
контракт после нажатия кноп-
ки на госуслугах, не соглаша-
ется ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Мур-
тазин. Как минимум остается 
открытым вопрос с задолжен-
ностью по счету за оказанные 
услуги. «Скорее всего, данное 
сообщение будет попадать к 
оператору, дальше оператор 
будет выяснять, почему вы хо-

тите закрыть контракт, есть ли 
задолженность и так далее. То 
есть закрыть в одностороннем 
порядке просто так не получит-
ся, все равно этим будет зани-
маться оператор. Я другого вы-
хода не вижу», — полагает Мур-
тазин. Операторы же в целом 
достаточно спокойно отнесутся 
к появлению такой процедуры, 
уверен эксперт. «Операторы до-
вольны этим. По той причине, 
что это первый шаг к коррекции 
связки IMEI-номера (идентифи-
катора физического абонент-
ского устройства — смартфона 
или телефона. — Ред.) и SIM-кар-
ты. Для них это выгодно», — 
заявил Муртазин «РГ».

Не менее значимой выглядит 
и вторая инициатива минциф-
ры. Она касается продажи SIM-
карт мигрантам. Эта тема вновь 

оказалась на поверхности после 
недавнего теракта в «Крокусе». 

«Минцифры подготовлен 
законопроект, который вво-
дит ряд требований для ино-
странцев и лиц без гражданства 
при заключении договоров на 
оказание услуг связи. Купить 
сим-карту можно будет только 
с помощью биометрии, а дей-
ствующие договоры переофор-
мить согласно новым прави-
лам», — говорится в коммента-
рии ведомства.

По новым правилам заклю-
чить договор на услуги связи 
иностранцы или лица без гра-
жданства смогут только по-
сле регистрации в Единой био-
метрической системе, а купить 
SIM-карту можно будет только 
в официальных салонах связи 
или точках продаж. «Через ин-
тернет заключить договор бу-
дет нельзя», — уточнили в мин-
цифры.

Кроме того, в договоре будет 
указан IMEI. Операторы будут 
отключать связь, если сим-кар-
та будет использоваться на дру-
гих устройствах. «При этом все-
гда можно будет переоформить 
договор в офисе оператора», — 
говорится в сообщении. Отме-
чается, что на одного иностран-
ного гражданина может быть 
зарегистрировано не более 10 
номеров.

«Операторы до 1 февраля 
2025 года оповестят всех ино-
странных граждан, с кем сей-
час заключены договоры, об 
изменении правил оказания 
услуг связи. Документы с уче-
том новых требований должны 
быть переоформлены до 1 мар-
та 2025 года. Иначе услуги свя-
зи будут прекращены», — ска-
зано в сообщении. Эксперты 
при этом уже сейчас задаются 
вопросами, как будет работать 
регистрация устройств с двумя 
SIM-картами или с поддержкой 
eSIM.  
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Во многих случаях SIM-карты 
готовы отдавать без каких-либо 
документов и даже бесплатно.

Мир. Май. 
Рубль

Так что повышать оплату труда все равно при-
дется. Также повышение оплаты труда будет 
стимулировать развитие потребительского 

рынка.
«Дешевый труд» — давняя болезнь отечественной 

экономики еще с советских времен. Эта «ловушка» от-
ражена в известной шутке: «Вы делаете вид, что нам 
платите, мы делам вид, что работаем». Однако разви-
тая экономика не может опираться на дешевую рабо-
чую силу и, соответственно, вечно угнетенный потре-
бительский рынок и сферу услуг. Доля оплаты труда в 
ВВП должна быть выше, и разговоры об этом идут давно. 
На самом деле, российские работодатели сильно недо-
плачивают персоналу. В том числе по причинам неспра-
ведливого разрыва в оплате между топ-менеджментом 
и рядовым составом, неэффективности производства и 
больших потерь, низкой мобильности рабочей силы, а 
до недавних пор — ограниченным предложением рабо-
ты во многих регионах (Россия отличается неравномер-
ным региональным развитием), прежде всего депрес-
сивных. Не случайно именно оттуда пошел наибольший 
поток контрактни-
ков на СВО.

Президент Вла-
димир Путин недав-
но также говорил 
о необходимости 
увеличения доли 
оплаты труда в ВВП 
до 2030 года. По 
его словам, в 2023 
году она состави-
ла 40,7%. На самом 
деле, если приплю-
совать еще и транс-
ферты на соцза-
щиту, то, по данным ООН, доля рабочей силы в ВВП РФ 
даже чуть превышает 53%. Однако это все равно мало 
по сравнению с развитыми странами, где она превы-
шает 60% (наибольшая в Швейцарии — 68%, в Кана-
де 63%, в Германии и Нидерландах почти 64%, в США 
61%). Теперь можно ожидать роста этой доли и в Рос-
сии, причем, хотелось бы надеяться, на фоне более спра-
ведливого распределения доходов после «донастройки» 
налоговой системы.

В одночасье это не произойдет, хотя эволюция зар-
плат — но не революция — неуклонно будет проходить 
именно в этом направлении. Фактор СВО при этом не 
стоит преувеличивать. Все же речь не идет о возвраще-
нии на рынок труда миллионов людей, скорее несколь-
ких сотен тысяч. При том что в 2022 году в таких об-
ластях, которые можно отнести к производственным 
(сельское хозяйство, добыча полезных ископаемых, об-
рабатывающая промышленность, энергоснабжение, 
строительство, транспортировка и хранение), было за-
нято почти 29 млн человек. Хотя уровень оплаты участ-
никам СВО, конечно, будет служить определенным 
«ценовым ориентиром» на рынке труда еще долго. Од-
нако при росте ВВП в 2—3%, как прогнозируется на бли-
жайшие годы, нереалистично ожидать кратного роста 
реальных (а не раздутых инфляцией) размеров оплаты 
труда. Эволюция зарплат должна сопровождаться техно-
логическим прорывом, созданием современных новых 
производств, целых новых отраслей, миллионов высоко-
производительных рабочих мест. Тогда это станет имен-
но революцией. Но это уже другая история.  
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При росте ВВП 
в 2—3% нереали-
стично ожидать 
кратного увеличе-
ния размеров 
оплаты труда

Майнеров обяжут 
передавать 
информацию 
о получении 
цифровой валюты  

— Другие новости о майнинге и виртуальных валютах 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/5143

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/6740
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ОБРАЗОВАНИЕ

МЕНЯЮТСЯ 
ПРАВИЛА 
ПРИЕМА 
НА ЦЕЛЕВОЕ 
ОБУЧЕНИЕ
Мария Агранович

С 1 мая вступают в силу изме-
нения по приему абитуриен-
тов на целевое обучение.

По словам министра науки 
и высшего образования Вале-
рия Фалькова, новые правила 
целевого набора — основная 
новинка предстоящей прием-
ной кампании. Закон опреде-
ляет, что целевое обучение — 
это получение профессио-
нального образования в соот-
ветствии с договором, преду-
сматривающим трудоустрой-
ство после получения диплома 
в соответствии с полученной 
квалификацией.

Абитуриент, поступающий 
на программу высшего или 
среднего профобразования, 
вправе заключить такой дого-
вор с федеральным государ-
ственным органом, органом 
государственной власти субъ-
екта РФ или местного само-
управления, юрлицом или ин-
дивидуальным предпринима-
телем.

Как будет проходить набор 
на целевое обучение? Теперь 
все потенциальные заказчики 
целевого обучения будут пуб-
ликовать предложения о за-
ключении целевых договоров 
в открытом доступе на порта-
ле «Работа в России».

Этот портал интегрирован 
в суперсервис «Поступление 
в вуз онлайн», и абитуриенты 
смогут подавать заявки на за-
ключение договора прямо на 
портале «Госуслуги», опира-
ясь на предложения заказчика.

— «Работа в России» — функ-
ция для абитуриентов, кото-
рые планируют поступать в 
вузы на целевое обучение, — 
пояснила «Российской газете» 
замминистра науки и высшего 
образования Дарья Кирьяно-
ва. — В суперсервисе они смо-
гут найти и выбрать будущего 
работодателя и в электронном 
виде заключить договор на це-
левое обучение. Это облегчит 
взаимодействие всем сторо-
нам — и предприятию, и вузу, и 
абитуриенту. Сейчас мы толь-
ко запускаем этот механизм, 
надеюсь, что в следующем 
году эта процедура станет лег-
че и прозрачнее.

Абитуриенты смогут по-
лучить информацию об орга-
низациях, которые готовы за-
ключить договор о целевом 
обучении. В свою очередь, у 
компаний будет возможность 
выбрать наиболее подготов-
ленных молодых людей, так 
как — внимание! — договор о 
целевом обучении будет за-
ключаться уже после зачисле-
ния человека в вуз. Таким об-
разом, исключается ситуация, 
когда договор заключен, а аби-
туриент в вуз не поступил.

В договоре о целевом обу-
чении могут быть прописаны 
различные условия, напри-
мер, то, что помимо трудо-
устройства студент будет про-
ходить практику у заказчика 
целевого обучения. Или что 
студента во время учебы бу-
дет сопровождать наставник — 
представитель будущего рабо-
тодателя. 

Также в договоре могут 
быть четко прописаны требо-
вания заказчика к успеваемо-
сти, например, что в семестре 
не должно быть «троек». Кста-
ти, подать заявку на целевое 
обучение можно как при прие-
ме на обучение или уже во вре-
мя учебы.

По данным минобрнауки, 
наиболее высокие показатели 
целевого набора отмечаются 
по инженерным, медицинским 
и педагогическим специально-
стям. Так, в 2023 году по этим 
направлениям принято более 
48,7 тыс. человек.  

КОШЕЛЕК

ЛЕТЧИКАМ И ШАХТЕРАМ 
ПЕРЕСЧИТАЮТ ДОПЛАТЫ 
К ПЕНСИИ
Ольга Игнатова

С 1 мая будет пересчитана пен-
сия бывшим членам летных 
экипажей воздушных судов 
гражданской авиации и работ-
никам угольной промышлен-
ности. За вредные и тяжелые 
условия труда им предусмот-
рена дополнительная ежеме-
сячная выплата к страховой 
пенсии по старости.

Она зависит сразу от 
нескольких показателей — от 
суммы взносов по дополни-
тельным тарифам, а также от 
пеней и штрафов, фактически 
поступивших в бюджет СФР в 
предыдущем квартале от орга-
низаций, использующих труд 
летчиков и шахтеров. 

Корректировка доплат к 
пенсиям происходит четыре 
раза в год, то есть фактически 
поквартально. При ежеквар-
тальной корректировке раз-
мер доплаты может как увели-
чиваться, так и уменьшаться в 
зависимости от суммы взносов 
по дополнительным тарифам, 
которые делают работодатели.

Доплаты устанавливаются 
в индивидуальном для каждо-
го получателя размере с уче-
том его среднемесячного за-
работка и продолжительности 
специального стажа. Также 
учитывается и среднемесяч-
ный размер заработной платы 
в России.

Доплата к пенсии назна-
чается при наличии опреде-
ленной выслуги в должности 
члена летного экипажа. Она 
составляет не менее 25 лет у 
мужчин и не менее 20 лет у 
женщин. Если человек ушел 
с работы по состоянию здо-
ровья, то этот срок меньше  — 
20 лет у мужчин и 15 лет у 
женщин. 

Важно, чтобы человек ушел 
на пенсию именно с той долж-
ности, которая дает право на 
доплату. Это обязательное 
условие. В случае продолже-
ния или возобновления трудо-
вой деятельности на предпри-
ятиях и в соответствующих 
профессиях такое право теря-
ется, а осуществление допла-
ты приостанавливается.  

ТУРИЗМ

ВЫРОС МИНИМАЛЬНЫЙ 
РАЗМЕР ФИНГАРАНТИЙ
Евгений Гайва

Минимальный размер финан-
сового обеспечения ответ-
ственности туроператоров 
выездного туризма с 1 мая вы-
растет с 10 до 25 млн рублей. 
Эти средства туркомпании 
направляют на специальный 
счет, где они замораживаются 
и могут быть использованы в 
случае банкротства туропера-
тора. В отрасли считают, что по-
вышение размера фингарантий 
может привести к повышению 
стоимости туров. 

Речь идет о минимальном 
размере обеспечения ответ-
ственности туроператоров вы-
ездного туризма, а также тех 
туроператоров, которые ранее 
осуществляли такую деятель-
ность. В период пандемии для 
снижения финансовой нагруз-
ки на бизнес размер фингаран-
тий был снижен до 10 млн руб-
лей. Сейчас эта льгота отмене-
на, пояснил «РГ» вице-прези-

дент Российского союза турин-
дустрии (РСТ) Дмитрий Горин. 
В итоге происходит увеличение 
минимального фонда. Полный 
размер взноса зависит от коли-
чества продаваемых зарубеж-
ных туров — чем их больше, тем 
больше взнос. Есть довольно 
крупные суммы в 300 и 400 млн 
рублей, финансовое обеспече-
ние ответственности туропера-
торов выездного туризма мо-
жет достигать 700 млн рублей, 
говорит Горин.

Ответственность туропера-
тора страхуется, а страхование 
не бесплатное, потому компа-
ниям придется более 1 млн руб-
лей в год платить страховой 
компании за страховку. Эти 
расходы туроператоры в конеч-
ном счете заложат в стоимость 
турпродукта. 

Сейчас в фондах персональ-
ной ответственности, не считая 
страхового покрытия, находит-
ся около 23 млн рублей, добав-
ляет Горин.  

ФИНАНСЫ

ПЕРЕВОДЫ МЕЖДУ СВОИМИ СЧЕТАМИ В РАЗНЫХ БАНКАХ СТАЛИ БЕСПЛАТНЫМИ

Роман Маркелов 

К
о м и с с и я  з а  о н -
л а й н - п е р е в о д ы 
самому себе на сче-
та в разных банках с 
1 мая становится ну-
левой — по крайней 
мере, в рамках лими-
та в 30 млн руб. в ме-
сяц. Таким образом, 

должна окончательно исчез-
нуть проблема «зарплатного 
рабства» и повыситься свобо-
да переводов крупных сумм де-
нег (например, для покупки или 
продажи машины или жилья) на 
счет в наиболее предпочтитель-
ный для клиента банк. 

В рамках ежемесячного 
предела в 30 млн руб. никакой 
банк не сможет ограничить 
клиента ни по размеру, ни по 
числу операций по переводу 
денег самому себе. При этом 
правило с лимитом и отсут-
ствием комиссии за перевод не 

будет работать в двух случаях. 
Это перевод непосредствен-
но в банковском отделении в 
присутствии физлица или его 
представителя, а также пере-
вод с помощью банковских 
карт по правилам платежных 
систем, в рамках которых их 
выпустили (то есть, по сути, 
перевод по номеру карты). В 
последнем случае не всегда 
удается определить, что че-
ловек делает перевод самому 
себе. Таким образом, бесплат-
но в рамках ежемесячного ли-

мита в 30 млн руб. отправлять 
деньги между своими счетами 
можно будет через мобильный 
или интернет-банк.

Ранее бесплатный ежеме-
сячный лимит переводов без 
комиссии и самому себе, и дру-
гим людям в другой банк со-
ставлял 100 тыс. руб. Он дей-
ствовал в рамках Системы бы-
стрых платежей (СБП) Банка 
России при переводе по номе-
ру телефона. Теперь лимит уве-
личен и для переводов самому 
себе по номеру телефона, и по 

номеру счета. Для переводов 
другим лицам лимит не увели-
чивается. Ряд банков не стали 
ждать официального «дедлай-
на» 1 мая и отменили комис-
сии в апреле. 

«Услуга переводов самому 
себе в другой банк достаточно 
популярная — ею пользуется 
68% опрошенных. В основном 
клиенты пересылают деньги 
для выбора программ лояльно-
сти (41%) или условий по сбе-
регательным продуктам (17%), 
погашения кредитов (26%), 
или в целом удобных сервисов 
другого банка (12%)», — отме-
чается в исследовании банков 
ВТБ и «Открытие». Так, 27% 
опрошенных переводят сами 
себе в другие банки не более 
5 тыс. руб. в месяц, 42% опро-
шенных — от 5 до 20 тыс. руб., 
23% — от 20 до 50 тыс. руб., око-
ло 9% — свыше 50 тыс. руб.

Из этого фактически сле-
дует, что лимит в 30 млн руб. 

с лихвой покрывает практиче-
ски любые потребности кли-
ентов российских банков. В 
том числе должна окончатель-
но уйти в прошлое и проблема 
«зарплатного рабства», когда 
деньги становятся «заложни-
ками» в банке, выбранном ра-
ботодателем. Отныне их мож-
но будет свободно переводить 
без уплаты комиссий. В целом 
и месячный лимит в СБП в 100 
тыс. руб. во многом снимал эту 
проблему, но в ряде северных 
регионов и в Москве средняя 
зарплата выше лимита перево-
дов через СБП.

Кроме того, теперь стал воз-
можным и перевод без потерь 
от продажи движимого и не-
движимого имущества. Также 
без потерь можно будет пере-
водить и сбережения — напри-
мер, с накопительного счета 
в одном банке на накопитель-
ный счет в другом банке, где 
условия выгоднее.  

АЛКОГОЛЬ

АКЦИЗЫ НА ВИНО ВЫРАСТУТ ВТРОЕ

Татьяна Карабут

С 
1 мая акцизы на тихие 
и игристые вина вырас-
тут в три раза. Неизбеж-

но это повлечет рост конечных 
цен. Впрочем, российские вина, 
по идее, должны подорожать 
меньше, поскольку отечествен-
ные виноделы могут получить 
налоговый вычет на использо-
ванный виноград. К тому же на 
большинство импортных вин 
действуют ввозные пошлины, 
а на вина из недружественных 
стран они повышенные.  

На тихое вино ставка акциза 
вырастет с 34 руб. до 108 руб. за 
литр, на игристое (шампанское) 
— с 45 руб. до 119 руб. за литр. 
Изначально планировалось по-
высить акциз для игристых до 
141 руб. за литр. Но в апреле 
власти решили для поддержки 
отечественного виноделия сни-
зить финансовую нагрузку на 
российских производителей.

Повышение акциза 1 мая 
затронет всех — и российские, 
и импортные вина. Но больше 
этот троекратный рост уда-
рит по импортным винам. На 
большинство из них и так дей-
ствует ввозная пошлина в 
12,5%. А для вин из недруже-
ственных стран с августа про-
шлого года она была повышена 

до 20%. Пока удавалось «увора-
чиваться» грузинским винам, 
на их поставки сохраняется ну-
левая пошлина. Но в этот раз по-
вышение акциза коснется и их.

При этом у российских вино-
делов остается право при упла-
те акциза использовать налого-
вый вычет на использованный 
виноград — в этом случае акциз 
минимизируется. Причем с 1 
мая поправками в Налоговый 
кодекс виноделам разрешено 
использовать повышенный вы-
чет на тихие и игристые вина, 
которые произведены из чужо-
го (но тоже российского проис-
хождения) винограда или вино-
материала. По подсчетам проек-
та WineRetail, доля таких вин, 
изготовленных из стороннего 
сырья, составляет около 25%. 
Это тоже должно поддержать 
российских виноделов. И по-
вышение цен на него не должно 
быть столь существенным. По 
крайней мере, на это надеются 
в минпромторге.

В ожидании повышения ак-
цизов российские виноделы 
резко увеличили производство 
вина.  По данным Росалко-
гольтабакконтроля, за январь 
— март 2024 года выпуск тихих 
вин вырос на 25,8%, игристых 
(шампанских) — на 42,7%, ли-
керных — на 36,4%. Активизиро-

вался и импорт вина. При этом 
росли даже поставки вин из не-
дружественных стран, затормо-
зившиеся было после повыше-
ния пошлин. Уже это привело к 
вымыванию с полок недорогих 
европейских вин.

Участники рынка ранее оце-
нивали для «РГ», что и повыше-
ние акцизов наиболее заметно 
скажется на недорогом сегмен-
те. В категории вин до 500 руб. 
повышение может составить 
10—15%, однако оно произой-
дет не сразу, а постепенно, по 
мере прохождения товара тор-
гово-проводящих цепочек, го-
ворил исполнительный дирек-
тор виноторговой компании 
Fort Александр Липилин. Повы-
шение пошлин в августе 2023 
года импортеры не стали сра-
зу перекладывать в конечную 
цену, а растянули это во вре-
мени, частично компенсиро-
вав рост цен за счет своей мар-
жи. Иначе можно было обру-
шить продажи. Сейчас же все 
повышения будут переложены 
в цену окончательно. В катего-
рии до 700 руб. импортных вин 
практически не останется, за 
исключением Чили, Аргентины 
и ЮАР, прогнозирует Липилин.

Вслед за импортными напит-
ками цены начали расти и на 
отечественную винодельче-
скую продукцию. Это связано в 
том числе и с ростом затрат на 
производство. Теперь в связи с 
увеличением акциза о росте цен 
до 35% уже уведомили контр-
агентов несколько крупных 
российских производителей.

На этом фоне эксперты рын-
ка прогнозируют смещение 
спроса в пользу пива, пивных 
напитков и коктейлей на осно-
ве крепкого алкоголя. Дальней-
ший рост цен едва ли будет сти-
мулировать рост винного рынка. 
Велик риск, что потребитель бу-
дет жертвовать качеством вина, 
чтобы сохранить потребление в 
привычном ценовом диапазоне, 
либо переключится на другие 
алкогольные категории, оцени-
вали в Simple Group.  

СЛЕДСТВИЕ

РОДСТВЕННИКИ ПРОПАВШИХ 
НАЧНУТ СДАВАТЬ ДНК
Владислав Куликов

Близкие родственники лиц, 
пропавших без вести, будут 
подлежать обязательной ге-
номной регистрации. Закон об 
этом вступает в силу 15 мая.

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев отметил, что 
принятый закон направлен на 
повышение эффективности 
розыска лиц, пропавших без 
вести. 

«Устанавливается, что близ-
кие родственники пропавших 
без вести граждан будут прохо-
дить геномную регистрацию. 
Она необходима для идентифи-
кации пропавших, а также для 
установления личности неопо-
знанных трупов», — пояснил 
Груздев. 

По данным на начало про-
шлого года, в России находи-
лись в розыске почти 28 тыс. 
человек, пропавших без вести. 
В том числе 960 несовершен-

нолетних. При этом за 2022 год 
установлена судьба более 7,5 
тыс. человек.

«Розыск лиц, пропавших без 
вести, непосредственно свя-
зан с идентификацией неопо-
знанных трупов», — подчеркнул 
Груздев.

В ходе обсуждения проекта 
будущего закона приводилась 
следующая статистика: за год 
правоохранители смогли опо-
знать только 15,4% неопознан-
ных трупов, 1855 лиц из 12 тыс.

Предусматривается, что ге-
номная информация, получен-
ная при проведении государ-
ственной геномной регистра-
ции указанных лиц, будет хра-
ниться до установления места 
нахождения лица, пропавшего 
без вести, но не более 70 лет. 
Под близкими родственниками 
лица, пропавшего без вести, по-
нимаются лица, находящиеся в 
биологическом родстве с ним: 
родители, дети, полнородные 
братья или сестры.  

ТОРГОВЛЯ

ПРОДАЖУ ПРОСРОЧЕННОГО 
МОЛОКА ЗАБЛОКИРУЮТ
Татьяна Карабут

С 1 мая в крупных торговых се-
тях (50 и более магазинов) на 
кассах начнут блокировать про-
дажу нелегальной и просрочен-
ной молочной продукции, а так-
же воды. Новый механизм смо-
жет автоматически пресечь воз-
можность продажи нелегальной 
или просроченной продукции — 
ее просто не пробьет касса. 

Благодаря сведениям из си-
стемы маркировки «Честный 
знак» розничные магазины 
смогут оперативно получать 
необходимую информацию о 
товаре и, если будут причины 
для запрета оборота конкрет-
ной единицы продукции, не до-
пускать ее реализацию потре-
бителю, например, если срок 
годности продукции истек.

Действовать механизм бу-
дет так: в момент сканирова-
ния товара на кассе программ-
ное обеспечение кассового узла 
обращается к системе марки-
ровки для получения сведений 
об этой единице товара. Если 
за полторы секунды не получен 
ответ от системы маркировки, 
магазин проверяет продукцию 
в режиме офлайн по базе дан-
ных, которая актуализируется 
не реже чем один раз в два часа.

Кроме просрочки речь идет 
о незаконном обороте — отсут-
ствии необходимой информа-
ции о товаре в системе «Чест-
ный знак» или ее искажении, 

двойной продаже или попытках 
продать запрещенные товары.

«Будет исключена техниче-
ская возможность продажи на 
кассе продукции в случае ее не-
законного введения в оборот 
или продукции с истекшим сро-
ком годности. Такая инициати-
ва позволила на уровне кассо-
вого программного обеспече-
ния блокировать реализацию 
опасной нелегальной и просро-
ченной продукции», — поясняла 
на коллегии Россельхознадзора 
замглавы минпромторга Екате-
рина Приезжева.

В том числе это позволит ис-
ключить человеческий фактор: 
например, когда продавец не 
успел проверить сроки годно-
сти на всей молочной продук-
ции, размещенной на полке. В 
Центре развития перспектив-
ных технологий (ЦРПТ, опера-
тор системы маркировки «Чест-
ный знак») заверяют, что ново-
введение не потребует допол-
нительных затрат. Нужно толь-
ко обновить программное обес-
печение, работающее с кассой.

Обязательную блокировку 
продаж нелегальной продукции 
власти предложили ввести по 
результатам эксперимента, ко-
торый проводился с 1 февраля 
до 1 августа 2023 года. По дан-
ным ЦРПТ, за это время прода-
жи просроченной маркирован-
ной продукции снизились на 
25% — с более чем 10 млн до 7,5 
млн единиц продукции.  

Май. Вступает в силу

Вслед за импортным вином цены выросли и на отечественное. 

Переводы самому себе в другой банк достаточно популярны — их совершают 68% клиентов банков, в основном они пересылают деньги для выбора программ лояльности.

А К Ц Е Н Т

Комиссий не будет при переводах 
между своими счетами через мобиль-
ный или интернет-банк. Но не при пере-
водах через офис или по номеру карты 

В отрасли считают, что повышение размера финансовых гарантий 
может привести к повышению стоимости туров. 

Абитуриенты смогут получить 
информацию об организациях, 
которые готовы заключить договор.

МЕЖДУ ТЕМ

С 1 мая 2024 года бизнес должен поставлять красную и черную икру с 

уже нанесенным на упаковку кодом маркировки и отправлять информа-

цию в систему мониторинга «Честный знак». Немаркированные остатки, 

которые импортировали в страну или произвели в России до 1 мая, мож-

но продавать до конца срока годности икры. 

С помощью маркировки власти борются с нелегальной продукцией. По 

оценке Росрыболовства, сегодня теневой рынок только красной икры 

превышает 4 млрд руб. По оценкам НИФИ минфина, доля нелегальной 

икры на рынке составляет более 20%, а по данным Высшей школы эко-

номики — более 27,5%. При этом вклад цифровой маркировки в конеч-

ную стоимость одной единицы продукции (банка 130 г) оценивается 

всего в 0,27% за шесть лет (1,17 руб. на упаковку).
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СКАНДАЛ 
В Литве и Польше 
хотят высылать украинцев 
призывного возраста 

Погостили 
и в армию

Василий Федорцев

Литва и Польша намерены помочь Киеву вернуть на 
родину подлежащих мобилизации украинцев. Кон-
кретного механизма высылки украинских военнообя-
занных пока нет, и Варшава и Вильнюс надеются, что 
решение об этом будет принято на уровне Евросоюза. 
Но при этом в литовском и польском руководстве дают 
понять, что могут начать действовать самостоятельно. 
«Мы могли бы поискать какие-то способы, чтобы убе-
диться, что человек выполнил свою воинскую обязан-
ность или освобожден от нее, когда будем рассматри-
вать вопрос о продлении временного вида на житель-
ство», — сказал премьер Литвы Гитанас Науседа. По его 
словам, Украина должна иметь возможность возвра-
щать на родину своих мужчин для их последующей мо-
билизации, и литовские власти готовы сотрудничать 
с Киевом. Варшава также предлагает Киеву помощь в 
«решении проблемы уклонистов», о чем сообщил поль-
ский министр обороны страны Владислав Косиняк-Ка-
мыш. При этом он добавил, что обычные поляки, на-
верняка, сильно возмущаются, «когда видят молодых 
украинских мужчин в кафе и слышат о том, сколько мы 
прилагаем усилий, чтобы помочь Украине».

Украинские консульства недавно прекратили вы-
дачу паспортов и оказание других услуг своим находя-
щимся за границей военнообязанным гражданам. И те-
перь Литва с Польшей, а также другие страны ЕС впол-
не могут воспользоваться ситуацией, отказывая укра-
инским мужчинам с недействительными паспортами 
в праве на пребывание на своей территории. К тому же 
в Польше сейчас готовят новый закон о помощи укра-
инским беженцам, ужесточающий правила предостав-
ления им правового статуса и соцвыплат. В свою оче-
редь, польский военный эксперт Петр Левандовский 
допускает, что дело может дойти и до насильственных 
депортаций. По его словам, ВСУ в самое ближайшее 
время понадобятся около 100 тысяч новобранцев, а 
выследить украинских военнообязанных в Польше, где 
им практически на каждом шагу надо предъявлять до-
кументы, проще, чем на самой Украине.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
В Чехии поднимут 
пенсионный возраст

Прага 
сэкономит 
на стариках

Александр Ленин

Чешские власти одобрили проведение пенсионной ре-
формы. Основные изменения предполагают повыше-
ние пенсионного возраста. В процессе преобразований 
кабмин будет учитывать существующую тенденцию к 
повышению продолжительности жизни местных гра-
ждан. Поправки еще необходимо провести через пар-
ламент. Ожидается, что окончательно они будут утвер-
ждены в январе 2025 года. Специалисты указывают на 
устойчивую тенденцию к старению чешского населе-
ния, что существенно увеличивает нагрузку на бюд-
жет. По состоянию на 2022 год, средняя продолжитель-
ность жизни чешских мужчин составляла 76 лет, а жен-
щин — 82 года. Прогнозы показывают, что к 2050 году в 
Чехии каждый третий житель будет пенсионером.

«Пенсионная реформа необходима. Ее следовало 
провести раньше», — заявил премьер Чехии Петр Фиала. 
С его мнением согласны многие экономисты, которые 
говорят о неизбежности запланированных преобразо-
ваний. В прошлом году государство потратило на пен-
сии около 9,4 процента ВВП. Предполагается, что чеш-
ский гражданин сможет провести на пенсии в среднем 
около 21,5 года. В настоящее время местные граждане 
— причем как мужчины, так и женщины — могут уходить 
на заслуженный отдых по достижении 65 лет. Одновре-
менно с этим чешское правительство обещает повысить 
соцвыплаты и установить размер минимальной пенсии 
на уровне 20 процентов от средней зарплаты. 

В марте прошлого года на улицы Праги и других го-
родов вышли десятки тысяч активистов, которые потре-
бовали не трогать национальную пенсионную систему. 
В митингах участвовали представители профсоюзов, 
предприятий, рабочих коллективов, а также учителя 
средних школ. Металлурги тогда выступили за необхо-
димость сделать исключение для работников тяжелых 
профессий, так как на заводах и в цехах сложно дора-
ботать и до нынешних 65 лет. Напомним, что в государ-
ствах — членах Евросоюза в целом наблюдается стрем-
ление властей повысить минимальный возраст выхода 
на пенсию. Так, в прошлом году соответствующий закон 
подписал президент Франции Эмманюэль Макрон, что 
спровоцировало крупные демонстрации.  

КОНФЛИКТ Нетаньяху готов к новой фазе операции в секторе Газа даже под угрозой суда

Джо отмажет
Иван Сысоев

П
ремьер-министр Израи-
ля Биньямин Нетаньяху 
планирует в любом слу-

чае ввести войска в город Рафах 
на юге сектора Газа, несмотря 
на перспективу оказаться под 
арестом по ордеру Междуна-
родного уголовного суда (МУС) 
в Гааге. Нетаньяху заявил, что 
если такие ордеры будут вы-
писаны, это станет «историче-
ским скандалом и преступле-
нием на почве антисемитской 
ненависти». «У этого суда нет 
никаких полномочий, — под-
черкивает Нетаньяху. — Ника-
кое решение, принятое в Гаа-
ге или где-то еще, не поколеб-
лет нашей решимости достичь 
всех целей войны: освобожде-
ния всех наших заложников, 
полной победы над ХАМАС, га-
рантии того, что Газа не будет 
больше представлять угрозы 
для Израиля».

Конечно, резким заявлениям 
израильского премьера способ-
ствует двуликая позиция Ва-
шингтона. С одной стороны, Бе-
лый дом ради спасения рейтин-
гов президента Джо Байдена 
пытается хоть как-то успокоить 
ситуацию вокруг сектора Газы. 
С другой — США продолжают 
поставки оружия Тель-Авиву и 
заявляют, что «расследование 
в отношении Израиля и выдача 
ордеров на арест израильских 
политиков выходит за пределы 
юрисдикции суда». От поддерж-
ки своего ближайшего союзни-
ка Вашингтон, похоже, не отка-
жется, какие бы преступления 
он не совершал. 

Тем временем госсекретарь 
США Энтони Блинкен вновь 
прибыл в Израиль, чтобы убе-
дить Нетаньяху отказаться от 
проведения наземной операции 
в Рафахе. Переговоры прошли 
за закрытыми дверями, но из-
вестно, что американский эмис-

сар презентовал на встрече но-
вую схему перемирия с ХАМАС. 

Предполагается, что пауза в 
военных действиях между ЦА-
ХАЛ и ХАМАС может быть введе-
на в обмен на освобождение па-
лестинской стороной от 20 до 33 
заложников. После этого насту-
пит второй этап переговоров, в 
ходе которого будет обсуждать-
ся «восстановление устойчивого 
перемирия». Сам Блинкен назы-
вает это предложение «щедрым» 
для движения ХАМАС. В Тель-А-
виве он вышел к протестующим 

израильтянам, требующим вер-
нуть своих родственников из 
плена. Госсекретарь пообещал, 
что поможет «вернуть всех» и 
«не успокоится, пока они не ока-
жутся дома». Кроме того, он под-
черкнул, что именно от ХАМАС 
сейчас зависит судьба сделки. 
Однако здесь Блинкен немного 
лукавит. Сейчас будущее пере-
мирия во много зависит не от па-
лестинцев, а от внутренних про-
цессов в Израиле.

Часть членов военного ка-
бинета страны, например Бени 

Ганц, настаивают, что ни в коем 
случае нельзя упускать шанс 
на освобождение заложников. 
Однако многие политики заяв-
ляют, что новая «сделка» никак 
не приблизит Израиль к побе-
де над ХАМАС. Все это накла-
дывается на всевозрастающие 
противоречия между полярны-
ми израильскими полисилами. 
По мнению экспертов, Изра-
иль как никогда близок к полно-
ценному политическом кризи-
су. При этом, по опросам, почти 
60 процентов жителей считают, 
что правительство должно не-
медленно подать в отставку, а в 
стране должны быть проведены  
новые выборы.

В сложившихся условиях для 
Нетаньяху жизненно необхо-
димо показать успехи в объяв-
ленном им же «решении пале-
стинского вопроса». А для это-
го, по его мнению, необходимо 
провести военную операцию в 
Рафахе на юге сектора Газа. Пер-

спективы операции выглядят 
пугающе. В городе уже находит-
ся более миллиона беженцев, а 
ситуация близка к гуманитар-
ной катастрофе.  Генсек ООН 
Антониу Гутерриш уверен, что 
«нападение на Рафах приведет 
к убийству тысяч гражданских 
и вынудит бежать сотни тысяч 
человек». «Атака повлечет за 
собой серьезные последствия 
как на оккупированном Запад-
ном берегу реки Иордан, так 
и во всем регионе», — подчерк-
нул он. В ООН также отмечают, 
что если операция будет нача-
та, международное сообщество 
не сможет «противопоставить 
ей ни один план гуманитарно-
го реагирования».  Призывы к 
Нетаньяху остановиться доно-
сятся из большинства мировых 
столиц, а Всемирная организа-
ция здравоохранения предупре-
ждает, что действия Тель-Авива 
приведут к «масштабной гума-
нитарной катастрофе».  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Парламент Грузии на фоне протестов оппозиции 
принял законопроект об иноагентах во втором чтении

Розы завяли
Александр Гасюк

В 
Грузии не прекраща-
ются политические 
демонстрации сто-
ронников и против-
ников законопроек-
та «О прозрачности 
иностранного влия-
ния», направленно-
го на защиту внутри-

политической жизни страны 
от вмешательства извне че-
рез широкую сеть финансиру-
емых Западом неправитель-
ственных организаций (НПО). 
В среду в парламенте Грузии, 
где рассматривался закон об 
иноагентах, депутаты устрои-
ли потасовку перед началом 
заседания. Участниками драки 
стали представители оппози-
ции и правящей партии «Гру-
зинская мечта — Демократиче-
ская Грузия».

 29 апреля она вывела на 
улицы десятки тысяч своих 
сторонников на митинг в под-
держку закона об иноагентах. 
Но уже на следующий день оп-
позиция при молчаливой под-
держке Запада провела соб-
ственную демонстрацию, а 
затем устроила под стенами 
парламента Грузии массовые 
беспорядки и столкновения с 
полицией. В результате право-
охранители использовали сле-
зоточивый газ и задержали 63 
человека. Мало кто сомневает-
ся, что подобные провокации 
со стороны оппозиции будут 
повторяться и, не имея потен-
циала перерасти в «грузинский 
майдан» или «революцию роз 
2.0», способны лишь отсрочить 
принятие в Грузии закона об 
иноагентах.

На прошедшем в понедель-
ник крупном митинге «Гру-
зинской мечты» звучали убе-
дительные аргументы в поль-
зу принятия закона о транспа-
рентности иностранного влия-
ния в Грузии. «Прошедшие 
несколько недель еще раз под-
твердили, что более 90 процен-
тов денег, выделенных для НПО, 
служат укреплению агентуры в 
Грузии», — заявил выступивший 

на акции мэр Тбилиси Каха Ка-
ладзе.

В тот же день комитет по 
юридическим вопросам пар-
ламента Грузии поддержал во 
втором чтении законопроект 
об  иноагентах .  Он  преду-
сматривает, что получающие 
больше 20 процентов своего 
финансирования грузинские 
НПО и СМИ обязаны зареги-
стрироваться в специальном 
реестре, каждый год отчиты-

ваться по источникам дохо-
дов и целям своих проектов, а в 
случае невыполнения требова-
ний они столкнутся с угрозой 
административной или уголов-
ной ответственности.

В сегодняшней Грузии обос-
новались около 10 тысяч НПО. 
Среди них соросовский фонд 
«Открытое общество», «Меж-
дународная прозрачность — 
Грузия», «Демократическая 
инициатива Грузии», «Права 

Грузия» и сотни других, полу-
чающих финансирование от 
зарубежных грантодателей. 
В том числе от американских 
фонда в поддержку демокра-
тии (NED), Национального 
демократического институ-
та  (NDI) и Международного 
республиканского институ-
та (IRI), а также в рамках еэ-
совской программы «Инициа-
тива устойчивости грузинско-
го гражданского общества».

Сидящие на западном «фи-
нансовом подсосе» местные 
НПО зачастую решали далекие 
от национальных интересов 
самой Грузии задачи. Напри-
мер, лоббировали втягивание 
Тбилиси в конфликт на Укра-
ине, присоединение страны к 
санкциям против России или 
выступали за отправку гру-

зинских добровольцев для по-
мощи ВСУ. С этой целью в СМИ 
неоднократно вбрасывались 
предвзятые социологические 
исследования и публикова-
лись «независимые» журна-
листские расследования. Дру-
гое направление деятельности 
грантоедских НПО — разруше-
ние традиционных ценностей 
консервативного в своей массе 
грузинского общества. Как ре-
зультат Православная церковь 
Грузии поддержала принятие 
закона об иноагентах. «Фак-
том является то, что на про-
тяжении многих лет неправи-
тельственными организация-
ми и телеканалами, финанси-
руемыми из-за границы, ведет-
ся кампания по дискредитации 
Церкви», — отмечается в опуб-
ликованном на минувшей не-

деле заявлении грузинской па-
триархии.

Дальнейшая судьба гру-
зинского законопроекта об 
иноагентах практически пред-
решена. Как заявлял председа-
тель парламента Грузии Шалва 
Папуашвили, в период до 5 мая 
по этому вопросу может быть 
организовано голосование на 
заседании парламента. И хотя 
прозападная президент Гру-
зии Саломе Зурабишвили обе-
щала наложить вето на данный 
закон, этот шаг лишь отсрочит 
его принятие: для преодоления 
президентского вето будет до-
статочно 76 голосов депута-
тов, тогда как у парламентско-
го большинства имеются 83.  

Грузинские оппозиционеры готовы 
сражаться с полицией за интересы 
своих западных спонсоров.

В Нью-Йорке (на фото) и других городах США полиция применяет силу против участников пропалестинских акций.

А К Ц Е Н Т

Бравадам Нетаньяху способствует дву-
ликая позиция США, которые на словах 
сочувствуют палестинцам, а на деле 
покрывают любые действия Израиля

А К Ц Е Н Т

Православная церковь Грузии 
также поддержала принятие закона 
об иноагентах

Консульства Украины прекратили выдачу паспортов 
находящимся за границей военнообязанным гражданам.

МЕЖДУ ТЕМ

Подразделения полиции все активнее применяют силу 

против участников массовых антиизраильских акций 

протеста, которые охватили кампусы ведущих вузов 

Америки. Активисты разбивают палаточные лагеря на 

территориях ряда крупнейших университетов, занима-

ют и баррикадируют здания, требуют от властей пре-

кратить поддержку операции Израиля в секторе Газа, а 

от своих вузов — разорвать связи с Израилем. По дан-

ным газеты The Washington Post, за последние дни по 

стране было задержано свыше 1,3 тысячи протестую-

щих. 

В Колумбийском университете в Нью-Йорке, где про-

тестующие заняли одно из зданий, штурмовые спец-

подразделения полиции в начале недели провели 

рейд и силой выдавили оттуда всех демонстрантов. 

Более сотни из них были арестованы. В кампусе Ка-

лифорнийского университета в Лос-Анджелесе (штат 

Калифорния) были зафиксированы массовые побои-

ща между протестующими (пропалестинскими) и 

контрпротестующими (произраильскими). По запро-

су руководства вуза их разнимала полиция. СМИ так-

же сообщают о жестких действиях силовиков в Те-

хасском университете в Остине (штат Техас). 

Аналогичные протесты проходят в в Йельском уни-

верситете (штат Коннектикут), а также в вузах штатов 

Индиана, Огайо, Флорида и других. В некоторых уни-

верситетах занятия переводят в онлайн, а еврейским 

студентам рекомендуют не появляться на территори-

ях кампусов. Отдельные вузы, впрочем, идут навстре-

чу протестующим. В Брауновском университете 

(штат Род-Айленд) заявили, что рассмотрят возмож-

ность отказаться от спонсирования из Израиля.

Многие политические акции студентов проходят мир-

но, но нередки вспышки насилия, порой слышатся и 

антисемитские лозунги, что ставит президента-демо-

крата Джо Байдена перед дилеммой. Власти США 

традиционно поддерживают Израиль, но электорат 

Демократической партии в этом вопросе расколот. 

Немалая часть либеральных сторонников Байдена, 

включая американцев арабского происхождения, 

симпатизирует палестинцам. В Белом доме опасают-

ся, что его глава на выборах в ноябре может недосчи-

таться голосов протестующих.

 Поэтому резко критиковать даже хулиганствующих 

протестующих Байден не решается, но этим может 

разозлить более умеренное крыло демократов, кото-

рому не нравятся вспышки насилия. Несколько спаса-

ет главу Белого дома то, что полицейские подразделе-

ния подчиняются властям штатов, поэтому ему лично 

не нужно раздавать приказы о подавлении протестов. 

Подготовил Игорь Дунаевский
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КОШЕЛЕК Верховный суд  
уточнил, когда можно 
взыскать кредитный долг 
с наследника

Время расплаты

Наталья Козлова

Полученные в наследство долги всегда вызыва-
ют  у наследников много вопросов, на которые за-
частую не могут ответить даже местные судебные 
инстанции. Поэтому разъяснения, данные Верхов-
ным судом РФ по поводу весьма распространенной 
ситуации, когда в наследство человеку достался не 
просто долг, а долг по кредитной карте,  могут ока-
заться крайне полезными не только для участников 
этого конкретного спора. Тем более что кредитных 
карт  у наших граждан очень много — по несколько у 
каждого.

А история этого спора, который заметил портал 
Право.ru, началась с того, что после смерти владели-
цы кредитной карты банк попытался взыскать долг 
заемщицы с ее сына. 

Три местные судебные инстанции отказали банку 
в его требовании. Они решили, что кредитная органи-
зация пропустила срок исковой давности — его регио-
нальные суды исчисляли с даты первой просрочки 
внесения платежа. 

Спор дошел до Верховного суда РФ, который объ-
яснил: договором были предусмотрены ежемесяч-
ные платежи по кредиту. 

В таком слу-
чае период, в тече-
ние которого истец 
вправе обратить-
ся в суд, считается 
отдельно по каждо-
му просроченному 
переводу.

А теперь приве-
дем важные дета-
ли этого процесса. 
Одна гражданка 
оформила кредит-
ную карту в филиа-
ле крупного банка. 
Лимит по ней составлял 45 000 рублей и  средства вы-
давали под 18,9% годовых. Стороны договорились, 
что каждый месяц клиентка банка минимально долж-
на гасить 5% от размера задолженности. 

Но аккуратной заемщица была всего несколько 
месяцев. С лета следующего года она  уже платила с 
нарушением сроков, перечисляя банку меньше ого-
воренной суммы. Поэтому долги на ее кредитке месяц 
от месяца только росли. 

А еще спустя десять месяцев женщина умерла. На-
следство принял ее несовершеннолетний сын. Ему 
выплатили страховку в размере 200 000 рублей, так 
как у матери одновременно с кредитом был заключен 
договор страхования. 

Но сам долг женщины остался. Кредитная органи-
зация обратилась в суд, чтобы взыскать с сына долг 
умершей матери. Всего, по подсчетам банка, он со-
ставлял 49 163 рубля, из них 31 337 рублей основного 
долга, 9023 рубля процентов за пользование креди-
том и 8802 рубля неустойки. Филиал банка требовал в 
суде взыскать задолженность, которая образовалась  
больше чем за три года. 

Три местные инстанции заняли одинаковую по-
зицию — они отказали банку в его требовании. Мест-
ные суды решили, что банк пропустил срок исковой 
давности. Ведь согласно договору кредит и проценты 
по нему заемщик должен был погашать ежемесячны-
ми платежами в соответствии с установленным гра-
фиком. 

Из расчета банка следует, что просрочка по основ-
ному долгу образовалась еще четыре с лишним года 
назад. Следовательно, трехлетний срок по требова-
нию долга уже закончился. А банк обратился в суд, 
пропустив срок давности. 

Суды сослались на статью 207 Гражданского ко-
декса РФ. Она говорит о том, что при пропуске сро-
ка по главному требованию истекшими считаются и 
сроки по дополнительным. Например, о взыскании 
процентов, неустойки и подобного. Поэтому в иске 
банку было отказано полностью. 

Не согласившись с этим, филиал банка подал кас-
сационную жалобу в Верховный суд РФ. Там спор вни-
мательно изучили и объяснили следующее. Речь в 
этом споре идет о возврате заемных средств, погаше-
ние которых осуществляется периодическими пере-
водами. В этом случае применяется общий срок ис-
ковой давности — в соответствии со статьей  196 Гра-
жданского кодекса. Но местные суды не учли разъяс-
нения Верховного суда РФ о начале исчисления срока 
исковой давности,  в частности Постановление Пле-
нума ВС (от 29.09.2015 № 43).

 В этом документе сказано:  срок по иску, который 
вытекает из нарушения условия договора об оплате 
по частям, начинается в отношении каждой отдель-
ной части. А период, в течение которого можно обра-
титься в суд из-за просроченного периодического 
платежа, исчисляется по каждому невнесенному пла-
тежу. То есть в споре сына срок начинается отдельно 
по каждому обязательному переводу с момента его 
просрочки.

В итоге Верховный суд РФ все решения местных су-
дов  отменил, а спор банка и наследника вернул на но-
вый круг рассмотрения. 

Эксперты, которые занимаются подобными спора-
ми говорят, что в этом деле Верховный суд РФ испра-
вил весьма очевидную ошибку нижестоящих судов, 
которые исчисляли срок исковой давности по пери-
одическим платежам с первой просрочки по выдан-
ному гражданину кредиту. И такая ошибка считается  
достаточно грубой. 

По условиям выпуска и обслуживания кредит-
ной карты определен порядок погашения заемщиком 
кредита ежемесячными платежами. В этой ситуации 
срок исковой давности надо считать по каждому та-
кому периодическому платежу. 

Юристы заметили, что подобную правовую пози-
цию Верховный суд  неоднократно обосновывал ра-
нее как в обзорах судебной практики, так и в поста-
новлении Пленума ВС № 43.  

Определение Верховного суда РФ  № 2-5037/2024

ПРОЦЕДУРА Граждане начали чаще вызывать нотариусов на дом

Печать с доставкой  
Владислав Куликов

Н
овая тенденция: все чаще 
граждане стали вызы-
вать нотариуса на дом. 

Не все знают, но такая возмож-
ность у всех нас есть. 

Как сообщили «РГ» в Феде-
ральной нотариальной палате, 
в прошлом году российские но-
тариусы совершили 494 633 но-
тариальных действия вне поме-
щения нотариальной конторы 
— в порядке выездного обслу-
живания. Это на 10,4 процента 
больше, чем годом ранее.

«Чаще всего к себе домой но-
тариуса приглашают люди, у 
которых есть физические огра-
ничения. Например, инвали-
ды, ветераны, тяжелобольные 
граждане, которые не могут 
самостоятельно передвигать-
ся, — рассказывают в Федераль-
ной нотариальной палате. — При 
этом нотариус может приехать 
не только домой к человеку, но 
также, например, в больницу, 
дом престарелых, следствен-
ный изолятор или колонию».

Пригласить нотариуса для 
совершения нотариального 
действия могут и юридические 
лица. Например, участие нота-
риуса может потребоваться на 
общем собрании акционеров. 
А ряд нотариальных действий 
в принципе, по своей сути, со-
вершаются вне нотариальной 
конторы. Например, опись на-
следственного имущества или 
обеспечение доказательств. «И 
имущество, и доказательства, 
которые требуется зафикси-
ровать, могут находиться где 
угодно: в квартире, в произ-
водственном цеху, на улице, 
на территории загородного 
участка и т.д.», — подчеркивают 
в нотариате.

Пригласить нотариуса мож-
но несколькими способами: 
по телефону; отправив он-
лайн-заявку через официаль-
ный сайт нотариуса; по элек-
тронной почте. «Также в но-
тариальную контору с таким 
запросом может прийти лю-
бой представитель граждани-
на (необязательно по доверен-

ности), объяснить ситуацию и 
договориться с нотариусом о 
выезде. Например, это может 
сделать внук для своей бабуш-
ки, которая хочет оформить 
на него доверенность, — пояс-
няют в Федеральной нотари-
альной палате. — Найти кон-
такты той или иной нотариаль-
ной конторы можно на порта-
ле Федеральной нотариальной 
палаты — здесь собраны адре-
са и телефоны всех нотариусов 
страны. Также на портале ФНП 
есть контакты региональных 
нотариальных палат».

Если же речь о выезде в ма-
лонаселенные и труднодоступ-
ные местности, там нередко на 
возможность выезда серьез-
но влияют погодные условия. 
Например, в местностях, где 
возможно передвижение толь-
ко на вертолете, причиной от-
ложить выезд может стать силь-
ный туман.

При этом в дальних уголках, 
как правило, нет ни адвокатов, 
ни корпоративных юристов, 
ни МФЦ. Поэтому зачастую 
своевременно оказать квали-
фицированную юридическую 
помощь может только нота-
риус. С 2023 г.  работу в удален-
ных районах нотариусам облег-
чают мобильные комплекты. 
Это специальные 10-килограм-
мовые чемоданчики со всем 
необходимым для работы на 
выезде — от видеокамеры и циф-

рового планшета до скрепок и 
лупы с подсветкой.

«Как правило, в таких райо-
нах у нотариусов есть графики 
выезда в те или иные удаленные 
районы, прикрепленные к кон-
кретному нотариальному окру-
гу, — рассказывают в ФНП. — 
Учитывая трудные климатиче-
ские условия и ограниченную 
дорожную инфраструктуру, но-
тариус не всегда может реагиро-
вать на каждую заявку. Он ори-
ентируется на утвержденное 
расписание и осуществляет но-
тариальные действия для всех 
желающих в этот период».

На выезде, как и в нотариаль-
ной конторе, нотариус прово-
дит все предусмотренные зако-
ном проверочные процедуры. 
Нотариус устанавливает лич-
ность, правоспособность, дее-
способность и другие важные 
аспекты. Важно, что нотариус 
всегда лично беседует с гражда-

нином, проверяет волю челове-
ка, подробно расспрашивает о 
ситуации, убеждается, что чело-
век действует добровольно, осо-
знает последствия, что на него 
не давят родственники или еще 
кто-либо. Если нотариуса что-то 
смутит в поведении заявителя 
или возникнут сомнения в его 
дееспособности, он может отка-
зать в совершении нотариаль-
ного действия. Кстати, совер-
шая нотариальное действие на 
выезде, нотариус также может 
осуществлять видеофиксацию.

С точки зрения гарантий за-
конности, надежности и юри-
дической силы разницы между 
нотариальным актом, удостове-
ренным в кабинете нотариуса, и 
тем, что был удостоверен на вы-
езде, нет. Он точно так же будет 
иметь повышенную доказатель-
ственную силу, а информация 
о нем будет занесена в Единую 
информационную систему но-
тариата.

«Важнейшим критерием яв-
ляется доступность нотариаль-
ных действий для граждан, и мы 
ее обеспечиваем — причем со 
временем нотариальные дей-
ствия становятся все сложнее 
и, как ни парадоксально, все до-
ступнее», — заявил президент 
Федеральной нотариальной па-
латы России Константин Кор-
сик.  

АВТОМОБИЛИ Почему законопослушные водители 
были наказаны за нарушения, которые не совершали

Чужие имена

Владимир Баршев 

В 
Нижегородской обла-
сти лишили прав двух 
водителей за то, что 
их именами назва-
лись какие-то неиз-
вестные, задержан-
ные автоинспектора-
ми. Как такое могло 
произойти? И что те-

перь делать пострадавшим? Это 
выясняла «Российская газета». 

Оба пострадавших узнали 
о том, что они лишены прав, а 
также должны заплатить штраф 
в 30 тысяч рублей за отказ от 
прохождения медосвидетель-
ствования только тогда, когда 
получили по почте решения су-
дов. О том, что их пытались при-
влечь к ответственности, они 
даже не догадывались. 

Дело в том, что и в первом, 
и во втором случае задержан-
ные нетрезвые водители просто 
представлялись чужими имена-
ми, сообщали чужие адреса. До-
кументов у них с собой не было. 
А достоверность их слов не про-
веряли ни сотрудники ДПС, ни 
позже суды. То есть никто не 
устанавливал личности обви-
няемых. И в подобной ситуации 
может оказаться любой добро-
порядочный водитель. 

Благо, и в том и в другом слу-
чае есть записи с видеореги-
страторов инспекторов. И по 
ним видно, что задержанные во-
дители отличаются и внешно-
стью, и возрастом от тех, кого 
лишили прав. 

По существующему поряд-
ку освидетельствование на ал-
когольное опьянение, направ-
ление на медосвидетельство-
вание или отказ от него долж-
ны оформляться либо в присут-
ствии двух понятых, либо под 
видеозапись. Но в этой истории 
видеозаписи не были приложе-
ны к материалам дела. А это, 
кстати, основание для полного 
прекращения дела. Эти видео-
записи пришлось добывать са-
мим потерпевшим. 

Кроме того, вызвали сомне-
ния и подписи под протоколами. 
Они ничуть не похожи на подпи-

си тех, кого привлекли к ответ-
ственности. 

Как такое могло произойти? 
Как пояснили в Госавтоинспек-
ции, в ситуации, когда водитель 
без документов, его должны до-
ставить в отделение полиции и 
там провести все необходимые 
мероприятия для установления 
его личности. А вдруг этот води-
тель находится в розыске?

Суд в этой ситуации пошел 
по принципу, что нет оснований 
не доверять инспектору. Но лич-
ность привлекаемого к ответ-
ственности он должен был уста-
новить. Впрочем, личности на 
суд не явились. Как пояснил ад-
вокат Сергей Радько, если чело-
век считает, что он ничего про-
тивозаконного не совершал, 
не попадал в руки полиции, то, 
получив повестку в суд, он ее 
проигнорирует. А когда получит 

решение суда, то тогда и начнет 
суетиться. 

 «Российская газета» уже пи-
сала про такие случаи. Это было 
десять лет назад. Главные фак-
торы для установления лично-
сти — это фамилия, имя, отче-
ство, дата рождения, место жи-
тельства. В одной из тех, прош-
лых ситуаций водитель пред-
ставился папой своей девушки. 
Он знал, как его зовут, где он 
проживает, дату его рождения. 
В двух других случаях были ис-
пользованы поддельные права. 

В данной истории оба не-
трезвых водителя, очевидно, 
знали все о тех, за кого себя вы-
дают. Как такое могло произой-
ти? По словам эксперта в обла-
сти информационных техноло-
гий Олега Капранова, в интер-
нете можно найти все данные, 
особенно учитывая последние 
утечки из крупных маркет-
плейсов. 

Но что делать пострадав-
шим? В тех делах десятилетней 
давности им пришлось пройти 
все круги нашего судопроиз-
водства. Вплоть до того, что 
сами инспекторы указывали, 
что именно этих людей они при-
влекали к ответственности. 

Как считают юристы, в таких 
случаях к ответственности надо 

привлекать самих инспекторов 
за дачу ложных показаний. 

По мнению того же Сергея 
Радько, нужно менять систему. 
Инспекторы обязаны прове-
рять все данные, и суд должен 
их перепроверять. Сотрудники 
ГИБДД не удостоверились в их 
правильности? Они не сличи-
ли полученные данные с фото-
графией в базе данных? А ведь 
у них есть такая возможность. 
Можно пробить, в частности, 
по адресному бюро. Но этого 
не было сделано. В пору предъ-
явить инспекторам обвинение в 
даче ложных показаний. 

По мнению главы «Пробок.
нет» Александра Шумского, 
каждый из нас находится в зоне 
риска лишения прав из-за ко-
го-то, кто купил информацию 
о похожем на себя водителе. 
Честные водители лишены прав 
ни за что, а пьяницы отпущены, 
продолжают ездить по дорогам!

Нарушители назвались чу-
жими именами, назвали чужие 
адреса. Их теперь к ответствен-
ности не привлечь. А пострадав-
шим придется тратить деньги 
на адвокатов, чтобы доказать 
свою невиновность.  

Если инспектор не установил точно 
личность нарушителя, то могут 
пострадать невинные граждане.

Для тех, кто нуждается в помощи, у нотариусов имеется программа льгот.

А К Ц Е Н Т

Вызвали сомнения и подписи под прото-
колами. Они ничуть не похожи на подпи-
си тех, кого привлекли к ответственно-
сти за отказ от медосвидетельствования

А К Ц Е Н Т

Некоторые нотариальные действия 
в принципе не могут быть совершены 
в нотариальной конторе — в частности, 
это опись наследственного имущества

РЕШЕНИЕ 

Мужчину 
осудили 
за неудачно 
брошенный 
окурок

СУД  ДАЛ 
ПРИКУРИТЬ
Владислав Куликов

Мировой судья в Курске вынес 
обвинительный приговор гра-
жданину, из-за чьего окурка в 
общежитии разгорелся пожар. 
Принципиальный момент: не-
осторожный курильщик фак-
тически приравнивается к под-
жигателю.

Как рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судеб-
ной системы Курской области, 
перед судом предстал 40-лет-
ний ранее неоднократно суди-
мый житель Курска Михаил П. 
Мужчина жил в комнате в об-
щежитии по улице Красный 
Октябрь. Кров ему предоста-
вила некая женщина, хозяйка 
комнаты. За гостеприимство 
он горячо отблагодарил свою 
знакомую. В самом прямом 
смысле: сжег комнату.

«Будучи в состоянии алко-
гольного опьянения, он лежал 
на диване и курил сигарету, — 
рассказывают в пресс-службе. 
— Затем он бросил непотушен-
ный окурок в сторону распо-
ложения деревянного шкафа, 
где находились предметы оде-
жды, что привело к возгора-
нию. В ходе пожара в помеще-
нии комнаты была поврежде-
на мебель и бытовая техника, 
отделка стен и потолка по всей 
площади. В общем коридоре 
закопчены стены и потолок, а 
также поврежден общий сан-
узел». 

Иными словами, бросило в 
жар от такого гостя и соседей. 
Как часто бывает, горячие от-
ношения влетели людям в ко-
пеечку.

«Согласно заключению 
эксперта, стоимость восста-
новительного ремонта повре-
жденных комнат, необходи-
мого для устранения послед-
ствий пожара, составляет бо-
лее 500 тысяч рублей», — сооб-
щают в пресс-службе.

А дальше начинается пра-
вовая часть истории. Если бы 
гражданин изначально пытал-
ся сжечь чужое имущество, он 
бы однозначно подпадал под 
Уголовный кодекс. Но в дан-
ном случае формально зла на 
соседей человек не держал и 
ничего плохого конкретно им 
не делал: просто курил на сво-
ем диване. Ведь на своей тер-
ритории человек — хозяин. 
Подсудны ли неудачно бро-
шенные в домашней обстанов-
ке окурки? Или максимум, что 
грозит человеку в таком слу-
чае, это штраф за курение в не-
положенном месте?

Как оказалось — нет. В Уго-
ловном кодексе есть статья и 
для курильщиков, по чьей ми-
лости из искры возгорелось 
пламя. Мужчине предъявили 
обвинение по статье 168 УК 
«Уничтожение или поврежде-
ние имущества по неосторож-
ности».

«Мировой судья признал П. 
виновным в совершении пре-
ступления, предусмотренно-
го ст. 168 УК РФ, ему назна-
чено наказание в виде 1 года 
исправительных работ с удер-
жанием из заработной платы 
15 процентов в доход государ-
ства», — сообщили в пресс-
службе.

Кстати, теоретически суд 
мог бы зачесть состояние 
опьянения в качестве отягча-
ющего обстоятельства. Но это 
уже детали. Главное: от сигаре-
ты лучше держаться подальше. 
Всегда и везде. И пьяному, и 
трезвому. Это первый урок. 
Второй урок: даже случайно 
вызвать пожар, это уголовное 
преступление. Если чужому 
имуществу причинен ущерб, 
то придется отвечать. Есте-
ственно, пострадавшие при 
этом имеют право требовать 
еще и возмещения ущерба.  

По мнению суда, долг по кредитной карте банку придется 
взыскивать с наследника долго и в нескольких судах. 

Мужчина лежал 
подшофе на дива-
не и курил. Затем 
он бросил непо-
тушенный окурок 
в сторону шкафа 
с одеждой. 
Вспыхнул пожар, 
и огонь слизал 
чужого имущества 
на 500 тысяч 
рублей

Срок начинается 
отдельно по каж-
дому обязательно-
му переводу 
с момента 
его просрочки

Между тем

Нотариусы работают на выезде и с военнослужащими — участниками 

СВО. Например, они лично навещают раненых в госпиталях. Отдельная 

работа проводится в пунктах сбора добровольцев. Так, например, нота-

риусы Москвы ежедневно дежурят в едином добровольческом центре 

по СВО (на ул. Яблочкова). Они консультируют добровольцев и в слу-

чае необходимости бесплатно удостоверяют такие документы, как до-

веренности, согласия, копии. Об этом сообщили на пресс-конферен-

ции «Нотариат 2024: технологии, доступность и социальная ответствен-

ность», посвященной Дню нотариата.
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ИНИЦИАТИВА В Сочи 
курортный сбор может 
вырасти в два раза

Сотня сверху

Ирина Белова, «Российская газета», 
Краснодарский край

Перед стартом летнего сезона власти Кубани обсужда-
ют увеличение размера курортного сбора за сутки с 
одного человека: в Сочи — с 50 до 100 рублей, а в Анапе, 
Геленджике, Горячем Ключе, Новороссийске, Ейском, 
Туапсинском и Мостовском районах — с 30 до 50. Для 
сравнения: на Ставрополье и в Санкт-Петербурге ту-
ристы платят 100 рублей, в Алтайском крае и на феде-
ральной территории «Сириус» — 50.

На последней сессии Заксобрания Краснодарского 
края руководитель регионального парламента Юрий 
Бурлачко предложил изучить возможность увеличить 
на Кубани размер сбора. «Благодаря ему муниципа-
литеты получают дополнительные средства для благо-
устройства. Не так давно география курортного сбора 
была расширена. Думаю, в перспективе он появится и 
на других территориях», — заявил Бурлачко.

Председатель 
правления Ассоци-
ации «Российский 
союз туриндустрии 
— Юг» Наталья Кось-
мина скептически 
отнеслась к идее его 
повысить: «Если 
речь идет об инфля-
ции и увеличении 
расходов на содер-
жание инфраструк-
туры, возникает 
вопрос: почему ре-
шили повысить сра-
зу в два раза, а не на 
7—10 процентов?» 
Вместе с тем, она 
считает, что даже 
двукратный рост 
не отпугнет гостей, 
ведь полноценной альтернативы Черноморскому побе-
режью в стране пока нет. «Бюджет поездки вырастет и за 
счет проживания в отелях и санаториях, которые подо-
рожали на 10—15 процентов», — добавила Косьмина.

Как рассказала представитель отрасли Бэлла Тара-
сова, сейчас обсуждается замена курортного сбора ту-
ристическим налогом: «В России взят курс на разви-
тие соответствующей инфраструктуры, действует на-
циональный проект «Туризм и индустрия гостеприим-
ства», поэтому прорабатываются все возможности для 
благоустройства. В Сочи практически весь город в ку-
рортной зоне, включая парки и скверы, подвергся мо-
дернизации. Кроме того, проводится массовая высадка 
растений», — считает Тарасова.

Курортный сбор идет на развитие инфраструктуры туризма.

Кстати

В Кавминводах размер курортного сбора вырос с 50 до 

100 рублей первого января прошлого года. Такое решение 

на исходе 2022-го приняли на заседании Думы Ставро-

польского края. На турпотоке такой рост не сказался, го-

стей в города-курорты КМВ приезжает все больше. В 2023-

м благодаря сбору они получили рекордные 653 миллиона 

рублей. Представитель Общенационального союза инду-

стрии гостеприимства в СКФО Анна Наумова говорит, что 

туристы приняли правила игры. По ее данным, 100 рублей 

они платят активнее, чем 50, количество отказов постоян-

но снижается. «Туристы видят, как меняются города Кав-

казских Минеральных Вод, и понимают, что в это вложено 

и их 100 рублей», — сказала Наумова.

Любопытно, что в начале этого года на Ставрополье обсу-

ждали увеличение его размера вообще до 200 рублей. Но 

подобное решение невозможно принять на уровне субъ-

екта. Нужно менять федеральное законодательство, кото-

рое на данный момент устанавливает потолок в 100 руб-

лей. Кроме того, источник в краевой думе рассказал «РГ», 

что региональные депутаты без энтузиазма отнеслись к 

этой инициативе минтуризма Ставрополья.

Подготовил Никита Пешков, Ставрополь

— Узнайте также: Чем горные курорты Сочи удивят туристов 
на открытие сезона
rg.ru/art/2795658

Продажа 33 701 обыкновенных именных акций 
ОАО «ОРФИН», что составляет 33,7% 

уставного капитала ОАО «ОРФИН»
извещение о проведении открытого аукциона  

на повышение цены в электронной форме
П р о д а в е ц :  П А О  « Г а з п р о м » ,  ( 8 1 2 )  6 0 9 - 7 6 - 2 2 ,  

(812) 609-76-32, inf@adm.gazprom.ru
О р г а н и з а т о р  т о р г о в :  О О О  Э Т П  Г П Б ,  

тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51 (доб. № 422), 
 e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Место проведения аукциона: электронная торговая пло-
щадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Дата проведения аукциона: 30.05.2024 в 11.00 МСК
Заявки на участие в аукционе принимаются с 27.04.2024 

с 12.00 по 28.05.2024 до 18.00 МСК
Дата рассмотрения заявок: 29.05.2024 до 18.00 МСК
Предмет аукциона: продажа 33 701 обыкновенных имен-

ных акций ОАО «ОРФИН», что составляет 33,7% уставного ка-
питала ОАО «ОРФИН»

Начальная цена торгов: 67 100 000 руб. НДС не облагается
Шаг повышения цены: 671 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в аукционе 

(задаток) составляет: 7 000 000 руб. НДС не облагается
Документация о торгах размещена на сайтах 

 Организатора и Продавца: ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru;  
ПАО «Газпром»: http://www.gazpromnoncoreassets.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

На Ставрополье 
обсуждали увели-
чение размера 
сбора вообще 
до 200 рублей. 
Но подобное реше-
ние невозможно 
принять на уровне 
субъекта

КУЛЬТУРА Открытие Национального центра 
Виктора Астафьева собрало гостей со всей России

Овсянка ждет

Алексей Федореев, 
«Российская газета», 
Красноярск

П
ервомай 2024 года 
в Красноярске про-
шел в  празднич-
ных хлопотах — на 
берегах Енисея от-
мечали столетний 
юбилей Виктора 
Астафьева — само-
го известного писа-

теля, рожденного на краснояр-
ской земле. Отметили с разма-
хом, а главным событием юби-
лейных торжеств стало откры-
тие Национального центра име-
ни Виктора Петровича в его род-
ной деревне Овсянка.

Самые, пожалуй, впечатляю-
щие экспозиции оказались по-
священы деревенским и воен-
ным повестям и романам Вик-
тора Петровича. Целые стены 
настоящих изб с окнами, в ко-
торых можно увидеть картины 
сельской жизни. Товарный ва-
гон-теплушка, стоящий на са-
мых натуральных рельсах... По-

лучается, что смотрит на эти 
инсталляции гость глазами пи-
сателя: как он видел то время и 
каким описывал на страницах 
своих книг. И в каждом из таких 
уголков центра можно найти 
потрясающе красивые, поэтич-
ные цитаты из книг Астафьева. 

Таков, к слову, тонкий замы-
сел всего проекта, делится одна 
из его авторов, научный руко-
водитель нового Национально-
го центра Татьяна Зыкова:

— Мы хотели создать ме-
сто, куда человек мог бы прий-
ти, прочувствовать атмосферу 
прошедших эпох, описанную 
Виктором Петровичем, прочи-

тать соответствующую цитату, 
покрутить ее у себя в вообра-
жении и решить, насколько она 
ему близка. Чтобы потом взять 
книгу и прочитать ее целиком.

Судя по реакции посети-
телей выставки — замысел авто-
ров проекта удался. 

— Мне понравилось, что люди 
смогут здесь увидеть прошлое 
нашей страны глазами душевно-
го человека, который так много 
дал соотечественникам и, глав-
ное, своим землякам! — отмети-
ла Светлана Ворошилова, жи-
тельница города Дивногорска. 
— Причем мне больше всего по-
нравилось, что применены при-

влекательные для детей интер-
активные технологии, поэтому 
мои дети с большим интересом 
читали цитаты и названия книг 
Виктора Петровича. Уверена, 
как минимум некоторые они за-
помнят и, надеюсь, прочитают.

Сыновья Светланы под-
твердили «Российской газете», 
что после экскурсии готовы пря-
мо сейчас взять в руки астафьев-
скую «Царь-рыбу»: мальчишкам 
очень хочется узнать продолже-
ние эпизода, с которым они по-
знакомились здесь.

Похожие слова звучали в 
ответах всех гостей, с кем уда-
лось пообщаться корреспон-
денту «РГ». Даже сами жите-
ли деревни Овсянка, которых 
многомесячная стройка под 
окном, а теперь бесконечный 
поток людей, казалось бы, не 
должны были приводить в вос-
торг, выглядели восторженны-
ми. Во всяком случае, Вячеслав 
со своими детьми Олегом и Ма-
рией с удовольствием изучали 
и центр, и весь праздник, кото-
рый его сегодня окружал.

— Шум от стройки и толпы? 
Да ну, разве это плохо? Село те-
перь выглядит как игрушка, а 
у нас буквально за стеной по-
явился центр, где можно прак-
тически пощупать нашу исто-
рию. Да и гости нам нравятся: 
много интересных людей, с ко-
торыми иначе мы бы никогда не 
встретились, — поделился свои-
ми мыслями Вячеслав. 

Шума, кстати, было с избыт-
ком — праздник же! Гремела яр-
марка, играл оркестр, кружи-
ли казачьи хороводы. И шли, 
сменяя друг друга, бесконеч-
ные группы туристов, среди ко-
торых томичи, новосибирцы, 
иркутяне, красноярцы. Много 
тысяч! И в ближайшие неде-
ли «легких дней» экскурсово-
дам ждать не стоит: министр 
культуры региона Аркадий Зи-
нов сообщал, что еще за месяц 
до открытия запись в очередь на 
экскурсии прирастала десятка-
ми групп в день.  

На торжественном открытии 
гости увидели историю России 
почти всего XX столетия.

А К Ц Е Н Т

Самые, пожалуй, впечатляющие 
экспозиции посвящены деревенским 
и военным повестям и романам 
Виктора Астафьева
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Улицы и парки 
города украсят 
56 млн цветов

АНЮТИНЫ 
ГЛАЗКИ 
И ДРУГИЕ
Ирина Огилько

Первыми в столице, как и каж-
дую весну, начали высаживать 
виолы — более 4,6 миллиона 
этих цветов появится на го-
родских клумбах.

Виола, которую в народе на-
зывают анютиными глазками, 
один из самых неприхотливых 
цветов, которые выдерживают 
даже заморозки до -3 градусов.

«Всего в городе будет вы-
сажено 56 миллионов цветов 
— не только на улицах, в скве-
рах и парках, но и на террито-
риях вдоль дорог и вылетных 
магистралей», — рассказал 
заммэра по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства и 
благоустройства Москвы Петр 
Бирюков. Он отметил, что все 
цветы выращены в теплицах 
ГБУ «Озеленение». Техноло-
гии там идут в ногу со време-
нем — к выращиванию рассады 
подключили искусственный 
интеллект и автоматизацию. 
Теплицы оборудованы систе-
мами капельного полива, ис-
кусственного освещения и 
управления климатом. Напри-
мер, если датчики показывают 
недостаток влаги, автоматиче-
ски включается режим тума-
нообразования, да и сама вы-
садка семян производится на 
автоматизированном посев-
ном комплексе. Еще рассаду 
закаляют, для уже сформиро-
вавшейся виолы специально 
снижают температуру и сокра-
щают объемы полива, это дела-
ется также в автоматическом 
режиме. В итоге вырастают 
здоровые сильные растения, 
которые легко адаптируются к 
условиям города после высад-
ки на клумбы.

Следом за виолой распус-
каются около 15 миллионов 
тюльпанов, высаженных про-
шлой осенью. В конце мая — на-
чале июня цветники украсят 
однолетники. Самые популяр-
ные из них в Москве — петунии, 
бегонии и пеларгонии, которые 
хорошо переносят резкие изме-
нения погоды и цветут продол-
жительное время. Их к весне 
вырастили свыше 150 сортов. 
Помимо клумб эти растения 
подходят для вертикального 
озеленения. Поэтому горшки 
с белыми, розовыми и фиоле-
товыми цветами украсят цен-
тральные улицы, скверы, пло-
щади и магистрали. Эффектные 
вертикальные сады можно бу-
дет увидеть, в частности, на Зу-
бовской площади, на Тверском, 
Никитском бульварах.  

ФЕСТИВАЛЬ В Москве проходит фестиваль 
«Пасхальный дар» 

Дари добро

МЕДИЦИНА Шесть клиник заработали 
по новым  стандартам оказания москвичам 
экстренной помощи

Прием открыт
Ангелина Зеленькова

С
амый добрый фести-
валь проходит в эти дни 
в Москве. Парки, улицы, 

площади и культурные центры 
— больше 60 площадок по всему 
городу до 5 мая приглашают го-
рожан на ежегодный весенний 
фестиваль «Пасхальный дар».

В культурной программе фе-
стиваля — лекции, мастер-клас-
сы по изготовлению сувениров 
из глины, открытые кулинарные 
шоу. Самую большую площадку 
на Цветном бульваре занял лю-
бимый москвичами образова-
тельный спецпроект «Четверо-
ногий друг». В его рамках кош-
ку Зиту, любимицу Центра реа-
билитации временно бездомных 
животных «Юна», уже забрала 
семья из Хамовников.

По словам кинолога и зоо-
психолога Светланы Берсене-
вой, вероятность найти дом жи-
вотным из приютов на фести-
вале — 90%. Что интересно, во-
преки расхожему мнению, мно-
гие москвичи с радостью берут 
и двух-, и трехгодовалых собак, 
объясняя это тем, что уже ви-
ден и размер, и окрас, и понят-
но, как они себя ведут, а многие 
даже знают команды. 

У каждого животного на 
Цветном бульваре — своя исто-
рия, нередко печальная. Метиса 
Крона, например, вместе с тре-
мя другими щенками грибни-
ки нашли в подмосковном лесу. 
Крон уже два года живет в при-
юте. За скорость и реактивный 
характер его прозвали Ракетой. 
Ищет хозяев и другой метис — 
Цезарь. Добродушный и лас-

ковый, он похож на шустрого 
лиса. 

Для животных, которые еще 
не нашли свой дом, на площад-
ке можно оставить корм или иг-
рушки, положив их в «корзины 
добра». Приезжают на Цветной 
бульвар и владельцы четверо-
ногих — позаниматься с кино-
логами. У Елены Корнеевой гол-
ден-ретривер Атлантида. Пол-
тора года назад она подарила 
собаку сыну на день рождения, 
но просыпаться каждое утро, 
чтобы погулять с подарком, 
приходится самой. На фести-
валь пришла показать Атланти-
ду ветеринару. Впервые на вось-
ми площадках в разных частях 
города можно проверить здоро-
вье питомца. На площадке ра-
ботает груминг-салон и зоома-
газин..  

Любовь Проценко

К 
четырем флагманским 
центрам, которые вошли в 
столице  в строй в прошлом 

году, и двум еще строящимся   до-
бавились сразу шесть городских 
клиник, которые будут оказы-
вать экстренную помощь паци-
ентам по новым стандартам ока-
зания экстренной помощи. В од-
ной из них, заработавшей после 
модернизации  городской боль-
нице №24, побывал мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

 — Около 1 миллиона экс-
тренных пациентов поступа-
ет в год в Москве, — рассказал 
журналистам глава города. — От 
уровня помощи им во многом 
зависят жизнь и здоровье моск-
вичей. Поэтому мы приняли но-
вые стандарты оказания экс-
тренной помощи и начали их 
массовое внедрение. Строим 
новые корпуса, модернизиру-
ем действующие, чтобы к концу 
года их внедрили большинство 
столичных клиник. Новая логи-
стика, новое оборудование, но-
вые операционные… И самое 
главное —  быстрая и качествен-
ная помощь, внимание ко всем, 
поступающим. 

Теперь пациентов тут встре-
чают по принципу триажа. Глав-
ная медсестра больницы Люд-
мила Воронкова продемонстри-
ровала, как это работает: 

— В зеленую зону поступают 
легкие пациенты — те, кто си-
дят в кресле и могут  ходить. В 
желтой зоне — больные средней 
тяжести, плохо почувствовав-
шие себя от аллергии на что-то 
вследствие укуса и т.д. Они уже 
лежат на кушетке, и помощь 
им оказывается по принципу: 
врач к пациенту. Все назначен-
ные исследования им проводят-

ся на кровати. С помощью мо-
бильного оборудования делают 
УЗИ, рентген, здесь же, на ме-
сте, берут все анализы. В крас-
ную зону попадают пациенты, 
нуждающиеся в немедленной 
помощи. Из кареты скорой по-
мощи их могут сначала доста-
вить в противошоковую палату 
— чтобы уточнить диагноз и ста-
билизировать состояние.

Тех,  кому требуется не-
медленная операция, перево-
зят в операционный блок, рас-
положенный тут же, на первом 
этаже. «Раньше мы доставля-
ли  больных в операционные на 
седьмом этаже, — рассказал зам. 
главного врача по хирургии Ев-
гений Наумов. — Сейчас  две опе-
рационных оборудовали прямо 
в приемном отделении. Для па-
циента в тяжелом состоянии на 
счету каждая минута». 

В самих операционных уста-
новлено новейшее оборудова-
ние: многофункциональный 
стол, на котором пациент мо-

жет занять практически любую 
позу, в которой хирургу удоб-
нее оперировать, современная 
эндоскопическая стойка, нар-
козный аппарат, мониторы, по 
которым врачи следят за состо-
янием больного...  Сам хирург, 
Владимир Наумов, которому  
предстоит оперировать в новых 
операционных, высоко оценил 
их оснащенность: «Все под ру-
кой, комфортно работать». 

Реконструкция и переплани-
ровка помещений во время кап-
ремонта позволили клинике  на 
15—20% увеличить пропускную 
способность приемного отделе-
ния. Прежде рассчитанное на 
прием 150 пациентов теперь 
оно в состоянии принимать  до 
200 неотложных пациентов в 
день, которые получат  полный 
комплекс необходимой помо-
щи в течение первых суток по-
сле госпитализации.  Больше 60 площадок по всему городу до 5 мая приглашают горожан на фестиваль «Пасхальный дар».

Мэр столицы Сергей Собянин побы-
вал в городской больнице № 24, 
заработавшей после модернизации.
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АВТО Камеры 
бьют рекорды 
в фиксации 
нарушений

ШТРАФ — 
ОБЪЕКТИВНО
Владимир Баршев

Камеры фотовидеофиксации 
нарушений Правил дорожного 
движения бьют рекорды. Впер-
вые за последние несколько лет в 
среднем на один такой комплекс 
приходится по 7,6 тысячи выяв-
ленных нарушений. Это следу-
ет из информационно-аналити-
ческого обзора о правоприме-
нительной деятельности в 2023 
году, подготовленного Научным 
центром безопасности дорожно-
го движения МВД России.

Напомним, что количество 
комплексов фотовидеофикса-
ции у нас в стране постоянно 
увеличивается. В связи с этим 
растет и количество выявляе-
мых ими нарушений. Но до сих 
пор наблюдалась немного дру-
гая тенденция. Количество 
штрафов росло, а количество 
выявляемых нарушений на одну 
камеру снижалось. Однако про-
гресс не стоит на месте. Камеры 
начали активно оснащать до-
полнительными функциями. И 
теперь рост штрафов связан не 
только с увеличением их числа 
на дороге, но и с тем, что каждая 
камера умеет выявлять большее 
количество нарушений. Отсюда 
и рекордный показатель числа 
нарушений, которые одна каме-
ра выявляет за год. 

Всего за прошлый год, со-
гласно обзору, было возбуждено 
240,1 миллиона дел об админи-
стративных правонарушениях 
в области безопасности дорож-
ного движения. Это на 17,6 про-
цента больше, чем годом ранее. 
Почти 221 миллион дел был воз-
бужден именно по информации 
с камер — это 92 процента. Коли-
чество нарушений, выявленных 
таким способом, по сравнению с 
2022 годом выросло на 20,3 про-
цента.

При этом количество стаци-
онарных комплексов выросло 
всего на 9,8 процента и соста-
вило 25,2 тысячи штук. А коли-
чество передвижных — которые 
устанавливаются на автомоби-
лях — сократилось на 1,2 процен-
та до 3,1 тысячи штук.

Так откуда такой рост выяв-
ленных нарушений? Все дело 
именно в расширении функци-
онала работы камер. Более чем 
в 10 раз выросло количество 
выявленных с помощью камер 
нарушений правил при пользо-
вании световыми приборами. В 
правилах прописано требование 
включать днем ближний свет, 
если нет так называемых днев-
ных ходовых огней. Но не все во-
дители это требование выпол-
няют. Камеры научили выявлять 
таких нарушителей. В итоге, 
если в 2022 году таких наруши-
телей было выявлено 34 тысячи, 
то в 2023-м — уже почти 375 ты-
сяч. Почти в 7 раз выросло коли-
чество тех, кто нарушает прави-
ла движения по автомагистрали. 
Речь, в основном, идет о грузо-
виках, которые двигаются далее 
второго ряда. Число таких выяв-
ленных нарушений выросло со 
120 тысяч до 810 тысяч. 

В два раза выросло количе-
ство выявленных непристегну-
тых водителей и пассажиров. 
Стоит отметить, что таких пас-
сажиров стали выявлять толь-
ко в прошлом году. Но несет от-
ветственность за это при выяв-
лении нарушения в автомати-
ческом режиме — именно соб-
ственник автомобиля. В итоге, 
количество таких выявленных 
нарушений выросло с 4,7 мил-
лиона до 8,2 миллиона. 

При этом количество нару-
шений, выявленных непосред-
ственно сотрудниками поли-
ции на дорогах, снизилось до 
19,1 миллиона — на 7 процентов 
меньше по сравнению с прош-
лым годом. Наиболее частые 
случаи: непристегнутые водите-
ли или неиспользование шлемов 
мотоциклистами (14,9 процен-
та из всех случаев). Следом идет 
управление автомобилем с неис-
правностями, при которых их 
эксплуатация запрещена (14,8 
процента). Затем — управление 
автомобилем без ОСАГО (10,8 
процента).  

В два раза 
выросло число 
выявленных 
с помощью камер 
непристегнутых 
водителей 
и пассажиров

— Как камеры 
фотовидеофиксации снижают 
аварийность и находят угнанные 
автомобили — читайте на сайте 
rg.ru/art/2760120

УСЛУГИ Спрос на фитнес вырос на восемь процентов

Приложить усилия

Софья Ефремова 

С
прос на фитнес-услу-
ги к лету вырос от 8% 
до 20%,  рассказали 
участники рынка. По 
их мнению, отрасль 
восстанавливается 
после спада в 2022—
2023 гг. Кроме того, 
говорят они, фитнес-

клубы сейчас стали больше по-
сещать в дневное время те, кто 
работает удаленно. 

В первом квартале этого года 
по сравнению с прошлым по-
сетители фитнес-клубов ста-
ли примерно на 8—10% чаще 
оплачивать абонементы в фит-
нес-залы, сообщили «РГ» пред-
ставители нескольких фит-
нес-клубов. По их словам, рост 
спроса на спортивные услуги 
связан с общим восстановлени-
ем фитнес-индустрии и стрем-
лением людей инвестировать в 
свое здоровье. 

Эту тенденцию подтвержда-
ют исследования. По данным 
компании FitnessData, оборот 
рынка фитнес-услуг в марте 
2024 г. вырос на 19% в сравне-
нии с прошлым годом. Схожие 

данные у ВТБ. За первый квар-
тал 2024 года клиенты банка 
увеличили траты на медицину и 
спорт на 20%. 

Общий спрос на фитнес-у-
слуги сейчас растет достаточ-
но быстрыми темпами, говорит 
руководитель Lomov Gym Алек-
сандра Кудрявцева. «Пик поку-
пок новых абонементов прихо-
дится на весну и осень, но посе-
щаемость в другие месяцы сей-
час тоже очень высокая», — от-
мечает она. Наблюдается тен-
денция к увеличению посещае-
мости клубов в дневное время. 
Это, по мнению представителей 
отрасли, связано с переходом 
людей на удаленную работу. 

Растет  общая  популяр-
ность фитнеса, соглашается 

фитнес-директор сети Reboot 
Fitness Руслан Богданович. По 
его словам, люди больше не хо-
тят просто «привести фигуру в 
порядок к отпуску», а стремят-
ся с помощью физических на-
грузок улучшить свое здоровье, 
продлить молодость и держать 
определенный уровень энер-
гии в бытовой жизни. Об этом 
говорят и данные FitnessData. 
Возрастные характеристики 
клиентов претерпели значи-
тельные изменения за послед-
ние несколько лет: увеличилась 
доля клиентов старше 35 лет, 
средний возраст клиентов вы-
рос с 36,3 до 37 лет.

Увеличение объемов рынка 
фитнес-услуг связано и с тем, 
что многие клубы полностью 

перешли на продажу долгосроч-
ных абонементов: на 6 месяцев, 
9 месяцев, год. В World Class 
поясняют, что краткосрочные 
абонементы менее выгодны 
не только бизнесу, но и клиен-
ту. При этом в других клубах 
сохраняются абонементы на 
короткие сроки. «Новые кли-
енты берут абонемент на ме-
сяц, чтобы попробовать (удоб-
но или неудобно, нравится или 
не нравится), и потом приобре-
тают длительную карту на 6—12 
месяцев. Короткие карты нуж-
ны именно для таких целей», — 
поясняет Александра Кудряв-
цева. 

Компании фитнес-инду-
стрии стремятся увеличить 
обороты за счет привлече-
ния новых клиентов. Для этого 
очень часто клубы предлагают 
групповые бесплатные трени-
ровки (то есть они входят в сто-
имость абонемента). Так удает-
ся обеспечивать высокую по-
сещаемость и лояльность кли-
ентов. 

Разнообразие групповых 
тренировок с годами только 
растет. Каждый клуб, с кото-
рым поговорила «РГ», отмеча-

ет, что сейчас увеличился спрос 
на групповые занятия по рас-
тяжке, стретчингу и йоге. Есть 
даже программы, которые со-
четают все новые направления 
в одном. Например, микс йоги, 
пилатеса, тай-чи, стретчинга и 
медитации. При этом силовые 
и функциональные тренировки 
все равно остаются самыми по-
пулярными, отмечают предста-
вители клубов. 

Обороты фитнес-индустрии 
растут и за счет дополнитель-
ных услуг. Посетители актив-
но пользуются такими услуга-
ми, как проверка здоровья, мас-
саж, процедуры восстановле-
ния, консультации диетолога. 
Эту тенденцию представители  
индустрии связывают с общим 
восстановлением отрасли. Тен-
денция продолжается и в этом 
году, добавляют они.  

У посетителей фитнес-клубов 
остаются популярными силовые 
и функциональные тренировки. 

А К Ц Е Н Т

Россияне стали в целом активнее 
инвестировать в свое здоровье: 
за последние несколько лет средний 
возраст клиентов вырос с 36 до 37 лет

ТРАНСПОРТ Из Москвы на юг на поезде 
можно  будет доехать за 16 часов

Море станет ближе
Валерия Лобко

П
резидент России Вла-
димир Путин поручил 
сократить время пути 

от Москвы до курортов Чер-
номорья по железной дороге 
до 16 часов. В РЖД «РГ» под-
твердили, что сейчас прора-
батываются возможные ва-
рианты сокращения времени 
следования поездов, а в экс-
пертном сообществе назвали 
условия, благодаря которым 
можно добиться поставленных 
целей без кардинальных изме-
нений существующей инфра-
структуры.

По мнению заведующего 
московским отделом Инсти-
тута проблем транспорта РАН 
Владимира Цыганова, самый 
очевидный способ — это сокра-
щение времени на остановках 
и уменьшение их количества 
по пути следования. «Жертвуя 
второстепенными станциями 
и уменьшая периоды простоя 
поезда на оставшихся до двух 
минут, можно ощутимо сокра-
тить время следования», — от-
метил Цыганов.

В свою очередь, это приве-
дет к вариативности поездов 
на юг. В расписании останутся 
составы, следующие со стан-
дартным количеством остано-
вок, поскольку они нужны для 
транспортной доступности жи-
телей небольших станций по 
пути следования. Вместе с тем, 
на курорты Черноморья па-
раллельно будут курсировать 
поезда, выполняющие марш-
рут по ускоренному плану.

Еще один способ сокраще-
ния времени в пути заключает-
ся в ускорении движения само-
го состава. В экспертном сооб-
ществе «РГ» рассказали, что 
поезда могут ехать быстрее, 
чем сейчас, но для этого нуж-
ны соответствующие техноло-
гии. Одна из них  — виртуаль-
ная сцепка. Технология помо-
гает организовать движение 
поездов и уменьшить интервал 

движения между ними. Таким 
образом, пропускная способ-
ность магистрали увеличит-
ся, после чего будет возможно 
повысить скорость пассажир-
ских поездов.

Увеличивать скорость поез-
дов на юг можно также с помо-
щью точечного развития ин-
фраструктуры на станциях. 
Там установлена сложная си-
стема автоматизации и сиг-
нализации блокировки, есть 
интервалы движения, и пока 
один интервал не разблокиру-
ется, следующий будет закрыт.  
«Если, например, сделать вы-

деленный путь, по которому 
поезд сможет быстро прохо-
дить всю систему светофоров 
и семафоров перед станцией 
и после, это тоже может зна-
чительно сэкономить время 
в пути», — полагает Владимир 
Цыганов.  

Добраться в отпуск на юг можно 
будет быстрее за счет меньшего 
числа остановок на маршруте. 

Уже подросли

Еще одной важной при-
чиной роста цен на 
топливо на АЗС может 

быть увеличение внутреннего 
спроса на него на фоне начала 
сельскохозяйственного сезона 
и посевных работ.

Понятно, что крупные сети 
АЗС имеют запасы бензина и 
ДТ, которые они могут распро-
давать по старым ценам, но та-
ких нет у небольших сетей и не-
зависимых заправок. Именно с 
последних должно было начать-
ся подорожание. При этом, по 
данным Московской топлив-
ной ассоциации (МТА), первы-
ми цены стали расти именно на 
АЗС крупных нефтяных компа-
ний. По крайней мере, в сто-
лице. Кроме того, рост цен на 
АЗС начался с отставанием на 
2 недели от скачка котировок 
на бирже, и это можно считать 
«отложенным эффектом». А вот 
вниз за биржевыми котировка-
ми цены на АЗС не последовали.

Как отметил в разговоре с 
«РГ» заместитель председателя 
набсовета ассоциации «Надеж-
ный партнер» Дмитрий Гусев, в 
России, с одной стороны, рост 
цен на АЗС ограничен инфля-
цией, а с другой — неизбежен в 
ее рамках. Топливный рынок 
регулируется, чтобы не допус-
кать резких скачков цен. В дру-
гих условиях колебания могут 
быть очень большими. Напри-
мер, в США цена на бензин вы-
растала за короткий срок почти 
в два раза.

Чернов отмечает, что в нача-
ле мая в России обычно старту-
ет туристический сезон, из-за 
чего спрос на топливо возрас-
тает, и АЗС могут поднимать на 
него цены. Но за ними тщатель-
но следит Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС), что-
бы не допустить повышения цен 
выше среднегодовых темпов ин-
фляции в стране. Эксперт счи-
тает, что розничная стоимость 
топлива в России будет расти в 
рамках среднегодовых темпов 
инфляции в стране.

Вероятность движения цен 
на АЗС вверх есть, посколь-
ку растут затраты на обору-
дование и персонал, дорожает 
нефть, растут тарифы, поясняет 

Гусев. Они могут догнать или не 
догнать среднюю инфляцию по 
стране за год, все будет зависеть 
от ситуации на рынке, но точно 
не должны превысить его, счи-
тает эксперт.

При этом среднегодовая ин-
фляция — весьма спорный по-
казатель. Относительно него 
(2,33% к 22 апреля) с начала 
года темпы подорожания бен-
зинов отстают почти в 2 раза, 
а ДТ — в 4 раза. Но, по тому же 
Росстату, если смотреть с кон-
ца 2022 года, бензин марки АИ-
92 и ДТ обгоняют инфляцию, а 
марки АИ-95, АИ-98 и выше от-

стают, хотя разрыв сокращает-
ся. Причем обогнали цены на 
АЗС среднюю инфляцию в 2023 
году, но после стоимость бензи-
на премиальных марок опусти-
лась чуть ниже среднего уровня 
инфляции, а марка АИ-92 и ДТ 
остались выше.

По мнению аналитиков груп-
пы «Деловой Профиль», можно 
предположить, что сезонный 
рост цен бензина и дизельного 
топлива продолжится как мини-
мум до начала осени. Но причин 
для резкого подорожания нет. 
В случае возникновения даже 
намека на кризис, правитель-
ство может принять экстрен-
ные меры и ужесточит контроль 
за потоками нефти и топлива. 
Уже сейчас от нефтяников тре-
буют предоставить планы по от-
грузкам на май. ФАС будет раз-
бираться с диспаритетом, когда 
цены мелкого опта превышают 
цены на АЗС. Государственное 
регулирование нефтяного рын-
ка усиливается и сможет защи-
тить автовладельцев от резких 
всплесков цен.  

1

Причин для резко-
го подорожания 
бензина нет, хотя 
сезонный рост цен 
продолжится как 
минимум до осени

Внимание!  
Установлены ограничивающие конструкции!

С 3 мая 2024 года на участке автодороги «г. Верхняя 
Пышма — г. Среднеуральск — п. Исеть», проходящем через 
гидротехническое сооружение — Плотина СУГРЭС на Исет-
ском водохранилище, будет полностью исключен проезд 
автотранспорта грузоподъемностью более 3,5 тонн в целях 
обеспечения его безопасности. В связи с указанным в нача-
ле и в конце бетонного водосброса Плотины СУГРЭС (перед 
въездом на железобетонный мост Плотины СУРЭС) с обеих 
сторон автодороги будут установлены конструкции высо-
той 2,7 м, ограничивающие габариты (по высоте) проезжа-
ющего автотранспорта. Просим владельцев автотранспор-
та грузоподъемностью более 3,5 тонн не осуществлять дви-
жение по автодороге, проходящей через Плотину СУГРЭС, 
и пользоваться иными (альтернативными) автодорогами.

ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург»  
извещает о проведении торгов (публичного 

предложения) в электронной форме на право 
заключения договора купли-продажи имущества

Собственник: ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург». 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Телефоны: 8 (343) 359-71-11, 8 (343) 359-72-66, 8-800-100-66-22.
Дата и время начала приема заявок: 22.04.2024 с 12.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 27.05.2024 до 18.00 

(МСК).
Дата проведения торгов: 29.05.2024 в 12.00 (МСК).
Предмет торгов: Объекты нефтепромыслового назначения, со-

стоящие из 23 ед. недвижимого и 41 ед. движимого имущества, гео-
логической информации: 17 законсервированных продуктивных 
скважин на Сухореченском и Сабардинском нефтегазовых месторо-
ждениях Красноуфимского лицензионного участка в Красноуфим-
ском р-не Свердловской обл., объектов инфраструктуры (площадка, 
емкости, линии электропередач, ограждение, прожекторная вышка, 
блок-контейнеры, станки, дизельная электростанция) и геолого-ге-
офизическая информация (отчеты по геофизическим работам разной 
степени детальности).

Начальная цена: 347 200 000,00 руб., без учета НДС.
Минимальная цена: 8 898 523,00 руб., без учета НДС.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в элект-

ронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
«Дополнительная информация по данному активу размещена в ор-

ганизованной Продавцом «комнате данных» (интерактивной / физи-
ческой) с доступом пользователям при условии подписания ими согла-
шений о конфиденциальности (при необходимости и наличии данных, 
относимых к коммерческой тайне).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа базы отдыха на реке Пур, расположенной 
по адресу: ЯНАО, г. Новый Уренгой, р-н Коротчаево

Собственник: ООО «Газпром добыча Уренгой».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etpgpb.ru
Контактные телефоны: 8-800-222-07-60, 8 (3494) 94-18-37.
Дата начала приема заявок: 19.04.2024 г. в 12.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 20.05.2024 г. 

в 18.00 (МСК).
Дата проведения публичного предложения в электрон-

ной форме: 22.05.2024 г. в 12.00 (МСК).
Предмет продажи: объекты недвижимого (20 единиц) и дви-

жимого (6 единиц) имущества базы отдыха на реке Пур. Имущест-
во реализуется единым неделимым лотом. Местонахождение Иму-
щества: ЯНАО, г. Новый Уренгой, р-н Коротчаево.

Начальная цена: 85 772 000,00 рублей, в том числе НДС.
Минимальная цена: 74 251 000,00 рублей, в том числе НДС.
Полный текст извещения и порядок подачи заявок в соот-

ветствии с документацией в электронной форме и Регламен-
том ЭТП ГПБ на сайте https://etpgpb.ru/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Чем удивит новый 
туристический поезд 
«Жемчужина Кавказа» — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2796849

— В России откроется рекордное 
количество фитнес-клубов. 
С чем это связано — читайте 
на сайте 
rg.ru/art/2786763
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ДОРОГИ В столице стало 
больше медленных зон

Не спеши, СИМ

Ирина Огилько

К 300 медленным зонам, где скорость движения для 
средства индивидуальной мобильности (СИМ) не пре-
вышает 5—15 км/час, добавилось еще 20.

Как сообщает пресс-служба департамента транс-
порта Москвы, расположены эти зоны около мест 
отдыха и вечернего досуга. В Тверском районе, напри-
мер, медленными стали улица Лесная, где, к слову, 
открыт модный фуд-молл «Депо», а также прилегаю-
щие улицы: 1-я и 2-я Миусские и Миусский переулок. 
Придется самокатчикам снизить скорость также на 
улицах Новослободской, Сущевской, Большой Дмит-
ровке, Рождественке и Кузнецком Мосту, на Страст-
ном бульваре, в Столешниковом и Камергерском пере-
улках. Ограничения скорости для СИМ здесь будут 
действовать с понедельника по среду — с 20.00 до 03.00, 
а с четверга по воскресенье — с 18.00 до 03.00. В это вре-
мя максимальная скорость не должна превышать 10 
км/ч. В остальное время — не выше 25 км/ч. «Попадая в 
медленную зону, самокаты сервисов аренды автомати-
чески замедляются до 5—15 км/ч. Владельцам личных 
средств индивидуальной мобильности нужно следить 
за соблюдением скоростного режима самостоятель-
но», — объяснил заммэра Москвы по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов. Как напомнил чиновник, за 
нарушение скоростного режима предусмотрен адми-
нистративный штраф в размере 800 рублей.

Вычислить нарушителя в этом году с помощью ви-
деокамер стало проще благодаря эксперименту с осна-
щением прокатных самокатов увеличенными номер-
ными знаками. Напомню, пожаловаться на самокат-
чика, нарушающего правила, можно в кикшеринговую 
компанию, а также чат-боту Александре в Telegram-ка-
нале и на сайте департамента транспорта transport.
mos.ru.  



10 Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 мая 2024
четверг № 94 ( 9336 )

Акценты
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСОНА Мы стояли на открытом пространстве, бежать было некуда, ждали самого худшего

Его университеты
Владимир Снегирев, 
Самарканд 

М
ой рейс из Москвы в 
Самарканд завершил-
ся точно по расписа-

нию  — в шесть часов утра. Пер-
вым, кого я увидел в аэропорту, 
был Юсуф Абдуллаев. Я укориз-
ненно развел руками: ну, зачем 
ты встал в такую рань, я же тебя 
просил не беспокоиться. Юсуф 
только молча усмехнулся в свои 
усы. Мы крепко обнялись.

Говорят, что дружба — поня-
тие круглосуточное. В нашем 
случае так не скажешь. Потому 
что живем мы в разных государ-
ствах, в разных часовых поя-
сах, занимаемся разным делом, 
и еще есть много других разно-
стей. Но зато я всегда помню 
о том, что в Узбекистане есть 
Юсуф Негматович Абдуллаев, 
мой старый товарищ, мудрый, 
сильный и верный. Возможно, и 
он может сказать про меня тоже 
какие-то подходящие слова. 

Хотя дело, конечно, не в 
словах. 

Мы встретились в Кабуле 
весной 1981 года. Он приехал 
туда молодежным советником, 
но в отличие от меня знал исто-
рию Афганистана и язык дари, 
понимал менталитет афган-
цев, разбирался в тонкостях ро-
до-племенных отношений. Он 
был, как сейчас говорят, про-
фессиональным экспертом-вос-
токоведом и, конечно, в этом 
смысле на много голов превос-
ходил каждого из нас. 

Но кроме того, он был отча-
янным храбрецом. Это, скажу я 
вам, редкий, редчайший случай 
— в одном лице быть мудрецом и 
храбрецом. 

Юсуф прекрасно понимал, 
что штыками и винтовками мы 
в этой стране ничего не добьем-
ся, а только породим новых вра-
гов. Он применял другое ору-
жие. Создал университет мо-
лодежи. Стал инициатором по-
явления в структуре «ограни-
ченного контингента» т.н. гу-
манитарных отрядов, которые 
кочевали по провинциям, в их 
состав входили местные арти-
сты, агитаторы, врачи, предста-

вители власти и духовенства. 
Крестьянам раздавали еду, бес-
платно их лечили, а заодно объ-
ясняли смысл тех преобразо-
ваний, которые происходили 
в стране. Абдуллаев много раз 
сам отправлялся в рейды с та-
кими отрядами, причем ни-
когда не брал с собой никакого 
оружия. 

Однажды в одной очень 
проблемной провинции я ока-
зался рядом с ним на площади, 
где должны были выступать ар-
тисты. Уездный центр, то есть 
просто большой кишлак, глиня-
ные дувалы, пыльная площадь. 
Вдруг всех людей с площади как 
ветром сдуло. Это был верный 
признак того, что сейчас ста-
нут стрелять. «Духи» были где-
то совсем рядом и, возможно, 
уже держали нас всех на муш-
ке. Мы стояли на открытом про-
странстве, бежать было некуда, 
а мобильных телефонов — чтобы 
вызвать подмогу — тогда не су-
ществовало. 

Я уже не помню сейчас, от-
чего Аллах тогда смилостивил-
ся над нами. Пронесло. Но зато 
хорошо помню, что Юсуф вы-
глядел абсолютно спокойным 
и вселял уверенность в других. 

Возможно, именно тогда, по-
сле долгой афганской команди-
ровки, на Юсуфа обратили вни-
мание партийные кадровики, 
он быстро пошел в рост: защи-
тил докторскую, стал видным 
ученым в области политоло-
гии и педагогики, его пригласи-
ли на работу в ЦК — сначала Уз-
бекистана, потом в союзный, в 
Москву. По неписаным номен-
клатурным правилам это озна-
чало одно: быть моему другу 
большим начальником. 

С распадом страны он стал 
первым послом теперь неза-
висимого Узбекистана в Моск-
ве. Начало 90-х, время для кого 
большой растерянности, для 
кого — больших надежд. 

И на новом дипломатиче-
ском поприще сразу стал за-
метен, а узбекское посольство 
обрело у нас славу самого го-
степриимного. За те два года 
на Якиманке перебывали все 
видные российские полити-

ки, министры, депутаты, дея-
тели культуры и науки. И ведь 
не только потому, что хозяе-
ва угощали вкусным пловом — 
там предлагали блюда куда бо-
лее желанные: узбек Абдулла-
ев, будучи по натуре и патри-
отом, и интернационалистом, 
всю свою энергию направил 
на то, чтобы сохранить старые 
связи между нашими странами 
и наработать новые. Для него 
дипломатия состояла не в фор-
мальном представительстве 
своего молодого государства, а 
опять — в исполнении важной 
гуманитарной, человеческой 
миссии.  

Кажется, вот именно это и 
сгубило тогда моего друга. Кто-
то нашептал большим людям в 
Ташкенте, что московской дип-
миссией руководит человек, не 
совсем соответствующий при-
нятым стандартам, которые 
предполагали несамостоятель-
ность, серость, посредствен-
ность. Юсуфа в одночасье ото-
звали из России, отправили в 
Самарканд руководить созда-
ваемым с нуля университетом 
иностранных языков. 

Вы не поверите, но и тут мой 
друг отличился: за несколь-
ко лет новый вуз стал одним из 
лучших в Узбекистане. Самые 
высокие иностранные гости, 
прибывавшие в страну с офи-
циальными и неофициальными 
визитами, непременно хотели 
попасть в Самарканд к Абдул-
лаеву. Там было около двух ты-
сяч студентов, и каждого ректор 
знал по имени. 

И опять история повтори-
лась: не просто сняли с рабо-

ты, а еще и объявления по горо-
ду расклеили с его портретом и 
надписью Wonted, «Разыскива-
ется». Юсуф был вынужден на-
долго уехать, преподавал в од-
ном из университетов Южной 
Кореи. Когда узнал о том, что 
«разыскивается», то сам позво-
нил прокурору: готов явиться, 
только скажите, куда и когда. 
«Мы вам сообщим», — уклончи-
во ответил прокурор, да так ни-
чего и не сообщил. 

Вернувшись, занимал скром-
ную должность профессора в 
Самарканде. Руководил теат-
ром исторического костюма, 
был главным редактором науч-

ных журналов, написал более 
двухсот научных работ. И ни 
разу за все эти годы не пожало-
вался на судьбу. Ни разу! 

Анастасия Павленко, заме-
ститель редактора газеты «Са-
маркандский вестник», расска-
зывала мне:

— Я ехала в автобусе и вдруг 
вижу: идет по улице человек 
в строгом деловом костюме, 
при галстуке и с портфелем. И 
на лице этого человека такая 
счастливая улыбка — сразу вид-
но, что ему хорошо, что он в пол-
ной гармонии с окружающим 
миром. Узнала сразу: Юсуф 
Негматович. А ведь он в то вре-
мя был безработным, отовсю-
ду уволенным. Его фамилию не-
льзя было упоминать в газете. 
Я в какой-то момент сделала с 
ним интервью, приношу текст 
редактору. Он мне говорит: 
«Если что, ты сама головой бу-
дешь за это отвечать». 

О нем опять вспомнили уже 
при новом президенте стра-

ны. Два года назад ровно в тот 
день, когда Юсуфу исполнилось 
семьдесят пять, вышел указ гла-
вы государства о создании в Са-
марканде Международного тех-
нологического университета. А 
еще через три дня ректором это-
го еще не существовавшего вуза 
утвердили Абдуллаева. Опять 
все с нуля. 

И вот мы встретились рано 
утром в самаркандском аэро-
порту, обнялись. И три дня фак-
тически не расставались: Юсуф 
показывал мне, каким чудес-
ным образом преобразился 
его родной город, знакомил со 

своим университетом, возил 
туда, где к осени будет под ключ 
сдан университетский кампус, 
то есть комплекс современных 
зданий — учебные корпуса, об-
щежития, библиотека, лабора-
тории, спортивные сооруже-
ния. Сказал, что при универси-
тете уже работают двенадцать 
институтов и школ по самым ак-
туальным направлениям совре-
менной науки, а преподавать 
приглашены лучшие профес-
сора из двадцати государств. С 
гордостью доложил, что сего-
дня в Узбекистане двести две-
надцать вузов, но их универси-

тет — самый молодой — по неко-
торым показателям уже вошел в 
пятерку лучших. 

Я только диву давался, ведь 
никак невозможно все это про-
делать за два года. К тому же 
когда тебе уже далеко за семь-
десят. Как-то однажды спросил:

— Ты, что же, не таишь обиду 
на своих гонителей? 

— Отвечу тебе цитатой из 
Конфуция: «Чем вечно прокли-
нать темноту, не лучше ли за-
жечь маленькую свечку». 

Еще Юсуф сказал, что по 
призванию он — учитель. Шесть-
десят лет педагогического 
стажа. 

— А что главное в этой про-
фессии?

— Главное — это самому со-
стояться. И затем вести своих 
учеников к свету, добру, правде. 
Молодые сразу заметят, если ты 
словчил, обманул, слукавил — и 
тогда не будет к тебе никакого 
доверия. 

Я так понял, что помимо две-
надцати научных направлений 
у него в университете есть еще и 
тринадцатое, возможно, самое 
главное: выпускать в жизнь не 
просто классного уровня про-
фильных специалистов, а людей 
высокой культуры, преданных 
идеалам добра и мира. 

Эти три дня в Самарканде 
были замечательными еще и по-
тому, что Юсуф заряжал меня 
такой невероятной энергией, 
таким оптимизмом! Он мог ча-
сами наизусть декламировать 
русских и советских поэтов 
(про Омара Хайяма и других 
восточных классиков я уже и 
не говорю), цитировать сонеты 
Шекспира. А когда речь зашла у 
нас о карьере — ведь такие гран-
диозные перспективы откры-
вались перед ним когда-то — он 
вспомнил строки Евгения Ев-
тушенко: 

 Все те, кто рвались 
в стратосферу,
врачи, что гибли от холер, —
вот эти делали карьеру!
Я с их карьер беру пример.
Я верю в их святую веру.
Их вера — мужество мое. 
Я делаю себе карьеру
тем, что не делаю ее. 
Жизнь моего друга сдела-

ла очередной резкий поворот, 
судьба опять улыбнулась ему, 
подарив любимую работу и воз-
можность построить с нуля но-
вый университет. А я вспоми-
наю Афганистан, пыльный ки-
шлак в далекой западной про-
винции и то, как стояли мы 
вместе плечом к плечу, ожидая 
самого страшного. И как Юсуф 
сказал мне тогда: «Все будет хо-
рошо».

Надо верить.  

Ректор Абдуллаев у подъезда 
своего строящегося университета. 
В сентябре — премьера.  

А К Ц Е Н Т

Самые высокие иностранные гости, 
прибывавшие в страну с официальными 
и неофициальными визитами, 
непременно хотели попасть 
в Самарканд к Абдуллаеву
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Черный день Одессы 

Корбан и не вспоми-
нает о «трагических 
событиях», а его биз-

нес-партнер Коломойский си-
дит в следственном изолято-
ре СБУ. Готов ли он сегодня по-
вторить свои слова о 2 мая, 
сказанные уже в 2018 году: «Я 
горжусь, что я к этому прило-
жил руку. Если бы встал вопрос 
второй раз, я бы сделал то же 
самое»? В действительности, 
готов он или нет, уже не важ-
но. Повторить придется с само-
го начала, подробно, с именами 
«партнеров» по опасному наци-
ональному бизнесу, отдававших 
приказы.

Тогдашний секретарь СНБО 
Украины, убежденный банде-
ровец Андрей Парубий, с 29 
апреля 2014 года пребывав-
ший в Одессе и координировав-
ший деятельность погромщи-

ков, вплоть до размещения 14-й 
«сотни самообороны майда-
на», боевиков «Правого секто-
ра» (запрещен в РФ), футболь-
ных фанатов из Киева, Никола-
ева, Ровно и Хмельницкого, в 
прибрежных санаториях, хва-
статься своим непосредствен-
ным участием в «одесской Ха-
тыни» не спешит. Нет в нем фа-
наберии, присущей днепропет-
ровским бандитам, да и кроме 

Одессы ему еще за «небесную 
сотню» отвечать. Но он еще бо-
лее мерзок, потому что каждый 
год поздравлял украинцев в со-
циальных сетях со 2 мая, назы-
вая это «днем украинской побе-
ды», сплачивал «нацию» своим 
преступлением. И совсем мол-
чит о тех событиях избранный 
«майданом» в министры МВД 
Арсен Аваков, не менее, а мо-
жет, даже более помянутых Тур-

чинова, Яценюка, Парубия и 
банды Коломойского причаст-
ный и уж наверняка знающий, 
кто из заокеанских хозяев явно 
словами или просто кивком го-
ловы по умолчанию приказал 
явить рожу украинского нациз-
ма в Одессе. 

На их фоне судьба отдельных 
убийц вроде «понаехавшего» в 
Одессу хмельничанина Сергея 
Гуцуляка, командовавшего тол-
пой, Николая Волкова — «сот-
ника Мыколы» или добивавше-
го палкой выскочившего из ог-
ненного ада человека Всеволода 
Гончаревского, интересна толь-
ко в ретроспективе. Один, по не-
подтвержденным данным, «как 
будто» умер от естественных 
причин, другой «воевал в АТО», 
третий до сих пор осваивает в 
Одессе гранты «на построение 
украинской нации». Все они 

оформили себе приговор само-
го что ни на есть верховного 
суда еще 2 мая, дело осталось за 
малым — уладить юридические 
формальности на земле.

Нет сомнений, что формаль-
ности будут улажены, и вопрос: 
«Где вы были 2 мая 2014 года» — 
дежурно задается сегодня рус-
скими дознавателями плен-
ным ВСУ со специфическими 
татуировками и биографией. И 
ради того, чтобы прервать запу-
щенный десять лет назад махо-
вик расчеловечивния на Укра-
ине, русский город Одесса дол-
жен быть освобожден от укра-
инских нацистов, а на Кулико-
вом поле появиться памятник 
безвинно замученным жителям 
города.  

Трагедия в одесском Доме профсо-
юзов 2 мая 2014 года стала 
символом украинского нацизма.

А К Ц Е Н Т

Вопрос: «Где вы были 2 мая 2014 года» — 
дежурно задается сегодня русскими 
дознавателями пленным ВСУ со специ-
фическими татуировками и биографией

ОЧЕВИДЦЫ

НАМ СНЯТСЯ РУССКИЕ СНЫ
29-летний Евгений случайно оказался на Куликовом 

поле — возвращался с работы и решил срезать путь 

через площадь. И когда увидел оголтелую толпу, на-

ступающую с обеих сторон, побежал к дверям Дома 

профсоюзов вместе со всеми, когда кто-то крикнул 

«Прячемся!». Вслед людям полетели бутылки с зажи-

гательной смесью.

— Все происходило очень быстро, — вспоминал одес-

сит. — Вспыхнул пожар, было нечем дышать. Будто в 

огненной бане. Добрался до окна, хотя бы глоток воз-

духа… Очнулся уже в больнице. 

Его руки перебинтованы, голова тоже. Говорит, на-

верно, если бы вспомнил все, сошел бы с ума. 

Вадиму Папуре навсегда осталось 17. Единственный 

сын, добрый, справедливый, честный… Он хотел го-

ворить на родном языке и поддерживал тех, кто выхо-

дил на Куликово поле. Он был самым младшим из тех, 

чью жизнь жестоко оборвали подонки, бросавшие 

вслед пытавшимся укрыться в Доме профсоюзов лю-

дям, вооруженным лишь рупором, зажигательные 

смеси и добивавшие тех, кто пытался выбраться в 

окно. Жуткие кадры чудовищной расправы над без-

оружными людьми облетели весь мир, но, несмотря 

на очевидные факты целенаправленного массового 

запланированного убийства, обвинительного приго-

вора не состоялось. Вернее, в том, что случилось, об-

винили погибших.

Что произошло за это время? Все стало только хуже. 

Родные люди перестали общаться друг с другом. Со-

трудники СБУ собирают данные у местных жителей о 

наличии родственников в России. А также о харак-

тере их взаимодействия. Тех, кого подозревают в по-

рочащих связях, обвиняют в сепаратизме, вплоть до 

госизмены. Поэтому многие прекратили какое бы то 

ни было общение даже в мессенджерах. Многие 

одесситы перебрались в Россию. 

Екатерине немного за 30. И она живет сегодня в Тве-

ри. Когда разворачивались события в Доме профсою-

зов, она была обычной одесской студенткой и так же, 

как и все ее друзья, говорила на русском языке, кото-

рый вдруг запретили. Естественно, одесситам это не 

понравилось. 

— То, что ожидается что-то страшное, говорили неде-

ли за две до трагедии. Получается, об этом знали, к 

этому готовились. Нас предупредили, что будет 

кровь. «Мужчины, приходите, женщины, молитесь», — 

передавали из уст в уста. Шли слухи, что кто-то едет и 

что хотят снести палаточный лагерь на Куликовом 

поле. И якобы должны были приехать в конце апреля, 

но все случилось в день футбольного матча 2 мая. 

Причем об этом говорили в полиции. Так что власти 

все знали… В тот день я была не в городе, тогда мно-

гие на майские праздники уехали. Но многие и оста-

лись. В том числе и те, кого я знала… За происходя-

щим я следила онлайн.

Вот что говорит Екатерина:

— Одесса всегда была русским городом. Им она и 

остается. И я с нетерпением жду, когда она вернется 

домой, в Россию. Это обязательно произойдет, я уве-

рена. Как уверены и многие одесситы. Сейчас те, кто 

остался, по понятным причинам молчат и вынужден-

но говорят на мове. Но ведь думают-то они по-рус-

ски. Это наши, русские, люди. Конечно, есть и те, кто 

переметнулся на другую сторону. Некоторые пове-

лись на пропаганду. Многие просто запуганы — про-

тив нацика с автоматом страшно идти с г еоргиевской 

ленточкой в руках. Но я знаю, наши люди там есть. 

Знаю и тех, кто после 2014-го отправился защищать 

Донбасс. 

Мысль отправиться в Россию на ПМЖ у Екатерины 

возникла через несколько лет после трагического 2 

мая. 

— Повлияло все, — признается она. — И политическая 

обстановка в том числе. Мне хотелось жить в России 

среди русских, чтоб никто не запрещал мне говорить 

на родном языке и вообще говорить то, что я думаю. 

А в Одессе чувствовалось напряжение, и оно нарас-

тало. А главное — никто, совершенно никто не понес 

никакого наказания за 2 мая. Погибших выставили ви-

новатыми. А представляете, что чувствовали их род-

ные? Руки опустились. Веры в будущее просто не 

осталось. 

В 2014-м запретили г еоргиевские ленточки, в 2015-м 

— отменили 23 февраля. Для меня было шоком, когда 

на работе сказали: подарки мужчинам готовить те-

перь на 14 октября.

День Победы на Украине теперь не празднуют, вернее, 

он теперь имеет другой смысл. А вот 8 мая у них вели-

кий праздник — день примирения, мирятся с фашиста-

ми под лозунг «Никогда снова». Они плачут, а леген-

дарная песня «День Победы» теперь под запретом. 

Но для настоящих одесситов их город всегда был и 

остается героем. Однако из-за запретов там поселил-

ся страх. И если раньше тысячи людей выходили на 

демонстрацию, то теперь на аллею славы приходят 

единицы. Не говоря уже о 2 мая. 

В первую годовщину трагедии еще шла речь о том, 

чтобы увековечить память погибших. Но потом все 

повернули так, что жертвы стали преступниками. Дом 

профсоюзов лет через пять снова заселили офисами. 

Кафе в нем не прекращало работать, там даже сва-

дьбы играли. А сейчас на самом Куликовом поле де-

лают велодорожки. Импровизированный мемориал 

перед Домом профсоюзов уничтожили, цветы, фото, 

эпитафии вывезли на помойку. 

Запретить можно все! Но нам снятся русские сны. На 

русском языке. Ненависти к украинской мове у меня 

нет. Я ее учила и понимаю. Но я — русский человек. 

Как и большинство одесситов. Да, есть и те, кто поме-

нял свое мнение — если тебе каждый день что-то вну-

шают, рано или поздно ты начнешь думать, что это 

правда. К тому же Одессу полностью 10 лет назад ли-

шили достоверной информации, запретив россий-

ские телеканалы, поместив по сути в информацион-

ный вакуум. Но многих выручал интернет, где тогда 

еще можно было узнать то, что происходит на самом 

деле. А потом гайки закрутили. Превратив в сепарати-

стов даже тех, кто делится взглядами у себя на кухне. 

Тогда в Одессе появилось понятие «бытовой сепара-

тизм», город был увешан билбордами, призывающи-

ми стучать на своих.

У меня осталось много родных и знакомых в Одессе. 

Мы не общаемся, но следим друг за другом в соцсе-

тях.  Некоторые на камеру в инстаграме (запрещен-

ная в РФ соцсеть) говорят на ломаном украинском. 

Это очень убого и смешно. И видно, что для них этот 

язык искусственный. А в случае чего, сразу же пере-

ходят на родной, русский, когда эмоции появляются. 

А еще в Одессу понаехало много западенцев. 

Подготовила Елена Мелихова 
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МУЗЫКА Леонид Агутин 
выпустил новый альбом 
после полутора лет 
молчания

Видимо, не зря

Александр Алексеев

Новые песни Леонида Агутина в последнее время ока-
зывались столь различными по стилям, настроениям и 
задачам, что и свой новый, 16-й студийный альбом, он 
вначале не собирался выпускать. Хотя уже его назва-
ние — «Все не зря» — было столь притягательно своим 
оптимизмом, что его хотелось даже просто читать 
вслух, получая почти терапевтическое успокоение. 

Еще во время работы над диском в жизни Агути-
на случилось несколько небывалых для него событий. 
Ему исполнилось 55, и он впервые стал хедлайнером 
культового рок-фестиваля «Дикая мята», а потом 
дебютировал и у Игоря Бутмана, на его Sochi Jazz 
Festival, с джазовой программой. А новый альбом и 
вовсе окончательно запутал ситуацию с тем, как бу-
дет развиваться его творчество дальше. И новые пес-
ни с диска «Все не зря», кажется, только подтвердили, 
что настоящего Леонида Агутина мы еще совсем не 
знали…

В этой премьере его тянуло к саундтрекам и к фило-
софским размышлениями о жизни, с привычной для 
артиста чуть грустной и ироничной улыбкой сквозь 
красивые темы о любви и надежде. Да и «Босоногий 
мальчик», «Хоп-Хей-Ла-Ла-Лей» и «Голос высокой 
травы» из 90-х тоже далеко его от себя не отпустили. 
Снова бодрили задорными мелодиями, взрывными 
гитарными арпе-
джио и тонизирую-
щими ритмами бо-
сановы и фламенко, 
как прежде настра-
ивающими слуша-
телей на невозму-
тимую житейскую 
удаль его еще пер-
вых альбомов…

Сам Леонид Агу-
тин рассказал те-
перь, что «Все не 
зря» начиналось с 
песни «Марина» — 
теплота интонаций 
и фейерверка ла-
тинской страсти — привычной для этого артиста сти-
листики. Хотя текст больше походил на дружеский 
монолог с близко знакомым человеком, иногда даже 
становясь почти тостом, с обилием имен: «Как же это, 
Марина, так получилось? Всё на свете зачем-то пере-
менилось?! Но какое бы ни было в мире ненастье, у 
тебя есть Алёша, и Юра, и Настя»… Некоторые фанаты 
сразу начинали интересоваться новостями о личной 
жизни артиста… Но все было проще.

Оказывается, что эту песню для мамы Марины за-
казали Агутину ее дети, подарив «хит от ее кумира», 
что обычная практика в шоу-бизнесе. Так же пишет 
песни «на заказ», для конкретного человека, напри-
мер, Павел Кашин. Недавно цена была 300 тысяч руб-
лей. Да и в целом, наверное, не важно — как и по како-
му поводу сочиняются песни. Тем более что «Марина» 
уже стала хитом, нужным, любимым, и многое объяс-
няющей уже в их жизнях, для многих других — Марин 
или Ирин…

Но дальше в альбоме начались уже неожиданности.
Мало кто знает, что до начала работы над диском 

Агутин не писал песен ровно полтора года. Может, 
и поэтому первым треком он поставил «Скажи хоть 
что-нибудь». Фразу, с которой к нему, наверное, не 
раз обращались коллеги-музыканты или друзья. И 
сами потом, скорее всего, удивились его ответу. Самы-
ми привычными героями песен Агутина прежде ста-
новились влюбленные или расстающиеся люди, но в 
«Скажи хоть что-нибудь» — уже образы и метафоры, 
более привычные для Константина Кинчева и группы 
«Алисы».

Строчки «А во полюшке сто чертят и тишина с ко-
сой» и «Знали ли ночью, что утро придет? Слышали 
гром, но не видели страх» — уже в духе кинчевской сла-
вянской поэтики и продолжения его эпической борь-
бы добра со злом. Почти былинные. Знали ли мы и та-
кого Агутина прежде?! Нет.

«Я не понимал, кому нужны музыка и творчество в 
целом». А собственное «казалось неуместным», — объ-
яснил он теперь свое затянувшееся молчание.

И добавил, что ему в тот момент «помогли зрите-
ли, которые приходили на концерты, и среди них было 
много молодежи». Вот летом 2023 года артиста, по его 
словам, и «прорвало». Как раз после фестиваля «Ди-
кая мята». А в итоге получилась пластинка человека, 
будто начавшего заново обдумывать сегодняшнюю 
жизнь и ее перемены.

Поэтому «Все не зря» — по сути, уже эксперимен-
тальный альбом — разные векторы творчества, поиски 
себя, другого звучания… Ожидали ли мы, что Леонид 
Агутин может быть таким разноплановым и успеш-
ным в самой разной, а не только в популярной музы-
ке? Тоже вряд ли.

Вот, например, мудрый, чуть монотонный, под 
электрогитары и отголоски фанк-рока трек «Мне 225 
лет», написанный для фильма Сарика Андреасяна 
«Онегин», где режиссер ждал от певца романса о неж-
ных чувствах, но тот решил высказать слова, с кото-
рыми Пушкин (чье 225-летие отмечается в этом году) 
мог бы обратиться к нам сегодняшним. Или иронич-
ный трек «Понты», среди исполнителей которого ока-
зались славящиеся еще и своим чувством юмора акте-
ры Гоша Куценко и Михаил Полицеймако…

Еще интереснее новый хит «Небо падает в руки», 
где много смятений, размышлений, ритмов латино и 
погружений в мистическую арабскую музыку. И ко-
торый по контрасту с невеселым текстом завершает-
ся атмосферой бразильского карнавала и даже парой 
тактов из вечного агутинского праздника непослуша-
ния — хита «Хоп-Хей-Ла-Ла-Лей» из 90-х….

Круг замкнулся. И Леонид Агутин будто заново пе-
резагружает свою карьеру. Так ему и нам только ин-
тереснее. И — «Все не зря».  

КНИГИ «Речфлот» Алексея Иванова как повод задуматься: почему Россия — водная держава

Вначале были реки
Василий Авченко,
Владивосток

Д
окументальная книга 
Алексея Иванова «Реч-
флот» («Альпина нон-

фикшн», 2024) утверждает: Рос-
сия — держава речная. Растека-
ясь по руслам и рукавам струга-
ми, ладьями, дощаниками, бар-
ками первопроходцев, купцов 
и разбойников-ушкуйников 
Русь превращалась в Россию. 
Подзаголовок книги — «Исто-
рия речного флота Российской 
империи и Советского Союза». 
Освоив родной Урал, Иванов, 
подобно тем же первопроход-
цам, движется речными путя-
ми дальше. В его книге — Петр и 
Екатерина, инженеры и капита-
ны, Днепр и Амур, Гражданская 
война на реках (тема «парал-
лельной» книги Иванова — ро-
мана «Бронепароходы») и Вели-
кая Отечественная, крылатые 
суда и экранопланы инженера 
Алексеева… Перечислять мож-
но бесконечно: речфлот участ-
вовал во всех делах страны. Вес-
кий труд Иванова — повод за-
думаться о роли рек и вообще 
воды в нашей жизни.

Имя рек, или Жидкая 
матрица России

«Вначале были реки, а уже 
потом — народы и государ-
ства» — так Иванов начина-
ет книгу. «…Древнерусское 
единство сплотилось вдоль реч-
ного торгового пути «из варяг в 
греки». Созданная реками Русь, 
пишет Иванов, «500 лет… рас-
текалась по рекам на север, на 
юг и на восток, пока, наконец, 
не превратилась в Россию». 

Реки были стержнями терри-
торий. Имя рек носят огромные 
края — от Поволжья до Приаму-

рья и Уссурийского края, как 
поначалу называли Приморье. 
В России привыкли мыслить не 
городами, а речными бассейна-
ми: «У нас на Дону…», «У нас на 
Каме…». И так уж повелось, что 
дороги у нас часто носят име-
на рек. Если ехать на машине 
из Владивостока, сначала дви-
жешься по трассе «Уссури», по-
том — по трассе «Амур»… Рос-
сия, конечно, куда шире, чем 
«от Волги до Енисея», как поет 
Николай Расторгуев, но обрати-
те внимание на саму эту речную 
систему координат!

В Сибири, на Севере, Даль-
нем Востоке дорог мало. В этих 
краях выручают зимники, иду-
щие по тайге, болотам, рекам… 
Это в больших благоустроен-

ных городах зима кажется 
«неизбежным злом», — здесь 
только она и делает направле-
ния проезжими. 

По рекам наречено бессчет-
ное количество русских городов 
начиная с Москвы. Есть даже 
версия (не знаю, насколько 
научная), что «Россия», «речь», 
«русло», «русский», «река» — 
слова одного корня. Реки вос-
певались и одушевлялись: «Ти-
хий Дон», «Угрюм-река», «Вол-
га-матушка», «Амур-батюш-
ка»… Река была сакральна  как 
Солнце, как Мать сыра-земля.

Memento море, или Океан 
как предчувствие

Реки довели русского чело-
века до трех океанов. Он вышел 

из речной колыбели, получив, 
как суда смешанного плавания, 
класс «река-море». Выход в Ле-
довитый и Тихий превратил реч-
ную, континентальную Россию в 
страну океанскую и глобальную. 

Если малек симы не скатит-
ся в океан, он не вырастет в пол-
ноценного лосося, на всю жизнь 
останется мелкой пеструшкой. 
Россия переросла себя, выйдя в 
океан, где границ нет — одни го-
ризонты. Родиной у лосося, од-
нако, навсегда остается река, 
куда он возвращается продол-
жить себя и умереть, и в этом 
мы подобны лососю.

Как минимум с Петра рус-
ские стали оморячиваться все-
рьез. У нас есть бесспорные 
морские достижения, морские 
традиции, невторичная мор-
ская литература. Это наши Бел-
линсгаузен и Лазарев откры-
ли Антарктиду. Это наш Виль-
кицкий совершил, быть может, 
последнее большое географи-
ческое открытие — обнаружил 
Северную Землю. Это мы про-
торили Севморпуть и созда-
ли единственный в мире ледо-
кольный флот, это наши подлод-
ки-«стратеги» встали на дежур-
ство в Мировом океане, не до-
вольствуясь тесными морями и 
маркизовыми лужами.

Но правда и в том, что Рос-
сия пока не осознала себя в ка-
честве морской державы. Даже 
морепродукты консерватив-
ный русский человек толком 
еще не распробовал (старинное 
выражение «морские гады» го-
ворит само за себя). Некоторые 
успехи, впрочем, налицо: если у 
Вайнеров в «Эре милосердия» 
Жеглов в 1945 году, даром что 
полуголодный, воротит нос от 
крабов, то каких-то тридцать 
лет спустя Женя Лукашин из 

«Иронии судьбы» уже считает 
их деликатесом. И все-таки в нас 
сильна инерция материкового 
сознания. Россия, по большому 
счету, остается страной рек и 
сухопутий. Очень хочется, что-
бы кто-то из наших литерато-
ров написал книгу с условным 
названием «Морфлот».

Гомо акватикус, или Вода, 
которая всегда с тобой

Река родит, дает жизнь, но 
река ее и отнимает. Река непред-
сказуема, она выходит из себя 
и не видит берегов. Сегодня мы 
видим буйство Урала и Тобо-
ла, великий потоп, накрывший 
Оренбургскую, Курганскую об-
ласти… А вспомнить, как деся-
ток лет назад вышел из берегов 
Амур, по-китайски — Хэйлунц-
зян, река Чёрного Дракона. Дра-
кон лишь шевельнул хвостом — 
и едва не поплыли по амурским 
волнам целые города.

Катастрофы такого разма-
ха случаются не каждый год, 
но паводки постоянны. Вот и 
этой весной у нас в Приморье 
перемывает дороги, топит и от-
резает целые районы. Испыта-
ние водой проходит ежегодно. 

Вода — это всегда спасение и 
гибель, надежда и угроза. Свы-
ше 70% поверхности нашей 
планеты, почему-то названной 
Землей, покрыто водой. Чело-
веку-неамфибии, примерно на 
столько же состоящему из воды, 
никуда от этого факта не деться. 
Мы обречены строить свой дом 
у подножия вулкана.

К воде надо приноровиться, 
понять ее, договориться с ней. 
Может быть, для этого сам че-
ловек должен перенять некото-
рые ее свойства — научиться об-
текать, проникать, растворять, 
приспосабливаться?  

МУЗЕЙ В Крыму 
восстановили 
комнату поэта 

КОЛЫБЕЛЬ 
ОНЕГИНА 
Максим Васюнов

В Музее А.С. Пушкина в Гурзуфе 
заканчивается реконструкция, 
ожидается, что сердцем обнов-
ленного музея станет комната 
«Библиотека Ришелье», в ко-
торой жил поэт во время свое-
го приезда в Гурзуф в 1820 году. 
На полуостров он приехал вме-
сте с семьей генерала Раевско-
го, героя Отечественной войны 
1812 года.

Для молодого Пушкина Гур-
зуф оказался местом силы, здесь 
он написал два десятка стихо-
творений, начал работу над поэ-
мой «Кавказский пленник». 
Воспоминаниями о Крыме на-
полнены картины романа «Евге-
ний Онегин», в музее уверяют, 
что сам поэт считал Гурзуф «ко-
лыбелью «Онегина».  

«Мы посчитали важным в 
год 225-летия Пушкина восста-
новить с предельной подлин-
ностью ту обстановку, которая 
окружала поэта. «Библиотека 
Ришелье» и все залы в мансард-
ной части воссоздаются по пер-
воначальному плану дома, та-
кими, как их видел Пушкин, по 
письмам, воспоминаниям», — 
рассказал завотделом музея 
Александр Логинов.

Всего в обновленной экспо-
зиции «Пушкин и Крым» будет 
семь залов, все они погружают 
зрителей в первую половину 
XIX века, рассказывают о ро-
мантизме и русской литерату-
ре. Здесь можно увидеть при-
жизненные издания Александра 
Сергеевича, предметы быта его 
эпохи и крымского быта конца 
ХVIII — начала ХIХ века. 

Зрители смогут не только по-
бывать в доме, где гостил поэт, 
но и вместе с экскурсоводами 
пройти по старым улочкам Гур-
зуфа, сохранившим черты сред-
невекового поселка. Здесь же 
можно встретить наследника 
пушкинского кипариса, что рос 
в двух шагах от дома и к которо-
му поэт, по его же воспоминани-
ям, «привязался чувством, похо-
жим на дружеское».  

ПРЕМЬЕРЫ В Новом Театре — спектакль по стихам 
Анны Ревякиной

Венчаются с войной

Елена Яковлева 

Д
онбасский поэт Анна 
Ревякина, чье поэ-
тическое появление 
приветствовал сам 
Евгений Евтушен-
ко, а предисловие к 
поэме «Шахтерская 
дочь» писал Денис 
Пушилин, предста-

ла на сцене Нового Театра Эду-
арда Боякова в спектакле «Во 
имя Отца» в роли самой себя. 
Премьера спектакля по ее сти-
хам завершает цикл, который 
Новый Театр поставил, открыв 
специальный театральный 
проект Поэзия.doc.

Ревякина писала, что гене-
тический тест обнаружил у нее 
ирландские гены. Несмотря на 
немалое количество хороших  
ирландских поэтов, сразу поду-
малось, что она из ирландцев, 
приехавших с Юзом — строить 
Юзовку. Настолько она про 
Донбасс и Донецк, которые Юз 
в том числе начинал. Выделывая 
рельсы лучше английских. 

На экранах сцены Ново-
го Театра таким — металлурги-
ческим, шахтным, индустри-
альным, сильным — и предста-
ет Донецк. А Анна рассказыва-
ет свою «апологию Донецка», 
который она любит во всех его 
совершенствах ( шахтерский 

труд, культура большого горо-
да  и его пригородов) и несовер-
шенствах (здесь все немножко 
чрезмерно: накачанные ярко-
красные женские губы, каблуки 
в 14 сантиметров...) А посколь-
ку — Евтушенко не врал — она 
талантлива, Донецк начинает у 
нее сиять собою.

Современное поэтическое 
осмысление жизни Донбасса, 
образную выжимку из его вели-
кого карьерно-металлургиче-
ского быта, конечно, начал де-
лать Алексей Парщиков. В его  
взгляде всегда чувствовалось 
признание этой реальности, 
ее правомочности, трагично-
сти («Горняки. Их наружности. 
Сны. Их смерти»).  Наружность 
этой земли у хороших поэтов,  с 
ней соприкоснувшихся, перехо-
дит из стихов в стихи.

Но Донецк Ревякиной это 
еще и «город-мученик». И му-
ченическая судьба с 2014 года 
обстреливаемого города ( дед 
Анны  не мог понять, откуда мо-

гут быть выстрелы в 2014-м, и 
все время спрашивал: «Кто?») 
все окрашивает в другой тон — и 
яркие губы женщин, и каблуки, 
и терриконы, и угольную пыль 
на шахтерских лицах.

Анна в стихах не давит на 
педаль чувств, не эксплуати-
рует пафос. «Во имя Отца» — 
спектакль, на котором не сра-
зу заплачешь. Если заплачешь 
вообще. Он, скорее, про «поду-
мать», чем про «почувство-
вать». Но думать о военных дей-
ствиях — со всей возможной глу-
биной зияющих вопросов — не 
меньшая нагрузка на душу, чем 
вымывающие из нее сор зла 
слезы.

В  ее  руках  словно есть 
 какой-то волшебный, но при 
этом настроенный на рацио-
нальное видение прибор, позво-
ляющий остановить, растянуть 
самые сильные мгновения — дет-
ского счастья, недетского горя, 
истины. И увидеть что-то подоб-
ное тому, что мы видим на фото-

графиях ушедших от нас людей. 
«Сегодня мальчики венчаются с 
войной» — от того, что это гово-
рится  полуостуженным поэти-
ческим голосом, внутренний за-
ряд слов только увеличивается.

Посвященные поэтам и поэ-
зии спектакли в Новом Театре 
состоят из стихов и исповедаль-
ного дневника поэта, решивше-
гося  рассказать историю своей 
души.  Этот дневник между тем 
профессионально сложен в сю-
жет, а занимается этим склады-
ванием очень хороший драма-
тург Алексей Зензинов. У спек-
таклей все внутри очень точно 
выстроено — есть свой пролог, 
кульминация, точки катарсиса.

Поэта в Новом Театре обыч-
но «играют» трое — он сам и два 
актера. В случае с Ревякиной 
это Евдокия Германова и Вален-
тин Клементьев. Экспансивной 
в игре Германовой невероятно 
пошли на пользу строгие рам-
ки поэтического спектакля, а 
Клементьев и вовсе взял на себя 
вторую главную роль и образ 
пьесы — отца Анны.

Анна Ревякина из непол-
ной семьи, это нынче вовсе не 
редкость, но после развода ро-
дителей она — и это редкость — 
осталась не с мамой, а с папой. 
Отцу, умершему осенью 2014 
года, она долго и незаметно при-
знается на сцене в любви через 

сны, стихи, память. А Валентин 
Клементьев являет нам то, что 
мы потеряли, варварски вытес-
няя мужскую институциональ-
ность отовсюду, где так не хва-
тает мужчин — умное спокой-
ствие и по-другому  собранную 
энергию любви.

Режиссеры Эдуард Бояков 
и Сергей Глазков сделали этот 
спектакль не для галочки и от-
метки — вот еще одна страница 
донбасских стихов — а выстраи-
вая тот самый поэтический те-
атр, разговором о котором Боя-
ков предваряет спектакли.

Женщины Z-поэзии — Вату-
тина, Долгарева, Ревякина (в 
таком порядке спектакли о них 
представлены в Новом Театре) — 
отмечены чем-то незабываемо 
смелым. Но в Ревякиной больше 
стиля, манеры и необходимой 
сдержанности, без которой эта 
манера невозможна.

Доцент на кафедре эко-
номфака МГУ, она преподает в 
университете отнюдь не поэ-
тические курсы. У нее была 
своя литстудия «Кофе-кош-
ка-Мандельштам». И она взрос-
лая.  На посвященном ее поэзии 
спектакле особенно чувствует-
ся драгоценность слов взросло-
го человека.  

Поэта здесь «играют» трое — помимо 
Анны Ревякиной это Евдокия 
Германова и Валентин Клементьев.

А К Ц Е Н Т

«Во имя Отца» — спектакль, 
на котором не сразу заплачешь. 
Если заплачешь вообще

До начала работы над диском Агутин не писал песен 
ровно полтора года, но теперь перезагружает свою карьеру. 

Крым для Пушкина — место особое, 
вдохновенное, он мечтал сюда 
вернуться, но не успел. 

Круг замкнулся. 
Леонид Агутин 
будто заново 
перезагружает 
свою карьеру. 
Так ему и нам 
интереснее

Река непредсказуема, она выходит из себя и не видит берегов, но мы обречены строить дом у подножия вулкана.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Н

О
В

О
Г

О
 Т

Е
А

Т
Р

А

В своей книге Иванов утверждает: 
Россия — держава речная, 
а речфлот участвовал 
во всех делах страны.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КУБОК РОССИИ «Красно-белые» победили «Динамо» и находятся в одном шаге 
от участия в решающем матче турнира 

«Спартак» спешит в финал 
Артур Нанян

М
осковский «Спартак» 
обыграл на чужом поле 
«Динамо» со счетом 2:0 

и вышел в финал «Пути регио-
нов» Кубка России. Отличились 
Александр Соболев и Михаил Иг-
натов. 

Матчи этих команд всегда 
привлекают к себе гигантское 
внимание, причем неважно, в 
каком турнире они проходят. 
Но вчерашняя встреча была в 
чем-то ключевой для обеих ко-
манд, поскольку Кубок — реаль-
ный шанс что для одних, что для 
других завершить сезон с завое-
ванным трофеем.

Несмотря на плотный ка-
лендарь, «Динамо» и «Спар-
так» выставили, по сути, опти-
мальные составы. Разве что в 
воротах у «красно-белых» вы-
шел не Александр Максименко, 
а Александр Селихов. Что каса-
ется хозяев, то в запасе остался 
лучший бомбардир «бело-голу-
бых» Константин Тюкавин, за-
бивший победный мяч «Зени-
ту» в предыдущем туре. Вместо 
Тюкавина в старте появился Фе-
дор Смолов.

Оба мяча в этой встрече 
были забиты до перерыва: голы 
Соболева и Игнатова обеспечи-
ли спартаковцам комфортное 
преимущество, хотя динамовцы 
во второй половине были близ-
ки хотя бы к одному мячу. Од-
нако «красно-белые» выстояли 
и добились успеха. К слову, по-
сле увольнения испанского тре-
нера Гильермо Абаскаля «Спар-
так» не знает поражений уже в 
пяти встречах — три победы и 
две ничьи. 

В финале «Пути регионов» 
спартаковцы сыграют либо с 
«Ростовом», либо с «Балтикой». 
В то же время сегодня состоится 
первый поединок финала «Пути 
РПЛ» Кубка, в котором ЦСКА 
примет «Зенит». Ответная игра 
в Санкт-Петербурге между «си-

не-бело-голубыми» и армейца-
ми запланирована на 15 мая.

Премьер-лига 
Сразу три команды будут 

биться за чемпионство в кон-
цовке сезона в российской Пре-
мьер-лиге (РПЛ) — «Зенит», 
«Краснодар» и «Динамо». Хотя 
еще недавно казалось, что пи-
терцы своего уже не упустят. 

Всего две недели назад, по-
сле выездной победы над крас-
нодарцами (2:1), зенитовцы 
оторвались от конкурентов 
на четыре очка. Подопечные 
Сергея Семака уверенно шли к 
шестому подряд титулу, однако 
затем последовали два пораже-
ния подряд — от «Рубина» (0:2) 
и «Динамо» (0:1) в 26-м туре. В 
результате питерский клуб рас-
терял преимущество, и теперь у 
него столько же очков, сколько 
у «Краснодара», да и «бело-го-
лубые» подобрались близко.

Возможно, уровень Премьер-
лиги в целом упал, но зато вес-
ной нас ждет нереальная раз-
вязка в гонке за титул. Давнень-
ко в нашем футболе такого не 
было. В последние годы все при-
выкли, что «Зенит» спокойно 
забирает трофей, да еще и обес-
печивает себе победу досрочно. 
Главная интрига теперь — суме-
ют ли «Краснодар» или «Дина-
мо» прервать гегемонию «си-
не-бело-голубых». Южане так и 
вообще ни разу не становились 
чемпионами, а москвичи в по-
следний раз брали «золото» еще 

в советское время (в 1976 году. — 
Прим. «РГ»). 

— До конца сезона осталось 
всего четыре тура, любой из 
тройки лидеров может про-
явить себя. Раньше все боялись 
«Зенита», но сейчас ситуация 
иная. Питерцы могут дать сла-
бину, просто всем остальным 
надо как следует на них настра-
иваться. Что касается «Крас-
нодара», то за счет борьбы, ха-
рактера, они в состоянии побо-
роться за «золото». И все же по-
лагаю, что ближе к титулу «Зе-
нит». Они сильнее всех, просто 

им надо разобраться внутри ко-
манды, что происходит, и изме-
нить ситуацию. Но за счет же-
лания те же «Краснодар» с «Ди-
намо» могут взять «золото». Я 
бы хотел в идеале, чтобы у нас 
было, как в чемпионате Герма-
нии в прошлом сезоне, когда 
судьба первого места решалась 
на последних секундах. Поче-
му-то считаю, что так оно и бу-
дет, — подчеркнул в интервью 
«РГ» бывший форвард сборной 
России, «Локомотива», «Дина-
мо», нидерландского «Аякса» и 
немецкого «Байера» Дмитрий 
Булыкин.  

ФУТБОЛ «Бавария» и «Реал» сыграли вничью в первом матче 
полуфинала Лиги чемпионов

Отложили до Мадрида

Илья Соболев 

В 
гл а в н о м  е в р о к у б -
ке, Лиге чемпионов 
пришло время полу-
финалов. Вчера пер-
вый матч провели 
французский «Пари 
Сен-Жермен» и не-
мецкая «Боруссия 
Дортмунд» — встре-

ча завершилась после подписа-
ния этого номера в печать. А на-
кануне мюнхенская «Бавария» 
на своем поле сыграла вничью с 
мадридским «Реалом» — 2:2.

«Бавария» — «Реал» — класси-
ка европейского клубного фут-
бола. С учетом нынешнего полу-
финала на этой стадии соперни-
ки пересеклись уже шестой раз, 
начиная с 2000 года. А ведь еще 
было по два столкновения в 1/4 
и 1/8 финала. Поэтому от таких 
матчей обоснованно ждешь вы-
сокого стандарта. И команды 
выдали зрелище, которое впол-
не ему соответствовало.

Понятно, что у нынешнего 
полуфинала — свои обертона. 
Например, эта Лига чемпио-

нов — последний шанс для «Ба-
варии» спасти сезон: чемпи-
онский титул в Германии и Ку-
бок страны уже упущены. Для 
главного тренера мюнхенцев 
Томаса Тухеля, который точно 
покинет «Баварию» летом, — 
это возможность уйти с высоко 
поднятой головой.

Кажется, под аккомпане-
мент таких мыслей хозяева и 
начали матч: смело и размаши-
сто. Но до тех пор, пока «Реал» 
на десятой минуте не открыл 
счет. 

И здесь тоже любопытный 
сюжетный поворот. Бразилец 
Винисиус забил свой мяч по-
сле изумительного по задумке 

и исполнению паса Тони Кроо-
са, который начинал свою про-
фессиональную карьеру имен-
но в «Баварии». Дебютировав 
за мюнхенский клуб в 2007 
году в возрасте 17 лет, Кроос 
стал самым молодым игроком 
в истории баварской команды 
на тот момент. В составе гран-
да Тони отыграл шесть сезонов, 
выиграл Лигу чемпионов, а по-
том перешел в «Реал». В «Бава-
рии» отказались продлевать с 
полузащитником контракт на 
его условиях и, наверняка, уже 
не раз об этом пожалели. Тони 
Кроос лидер в Европе по про-
центу точных передач: не слу-
чайно в преддверии Евро-2024 

главный тренер сборной Герма-
нии Юлиан Нагельсман угово-
рил 34-летнего игрока вернуть-
ся в национальную команду.

По ходу матча голы немца 
Лероя Сане и англичанина Хар-
ри Кейна позволили «Баварии» 
не только отыграться, но и вый-
ти вперед. И тем не менее по-
следнее слово осталось за «Реа-
лом». Дубль оформил Винисиус, 
реализовав пенальти.

Об особенной связи мадрид-
ского «Реала» с Лигой чемпио-
нов уже было сказано немало. 
«Королевский» клуб может и не 
быть фаворитом противостоя-
ния, может уступать по игре, но 
всегда находит способ, как ми-
нимум, остаться на плаву. 

В похожем ключе — резюме 
известного английского трене-
ра Гленна Ходдла: «Бавария» 
должна была взять «Реал» за 
горло, но не сделала этого и по-
платилась. Мадрид забивал, 
когда голов никто не ждал».

Неудивительно, что обе сто-
роны с оптимизмом ждут ответ-
ной встречи. «Бавария» вдох-
новлена уровнем футбола, кото-

рый показала на домашней аре-
не. «Мы увидели, что мы более 
чем конкурентоспособны, были 
отрезки, когда мы контролиро-
вали игру и создавали моменты. 
Уверен, мы способны сделать 
это в Мадриде», — говорил после 
мюнхенской игры один из лиде-
ров «Баварии» Йозуа Киммих.

Ну а «Реал» просто уверен в 
себе. «Мы заслужили ничью и 
не сомневаемся, что дома обес-
печим себе выход в полуфинал», 
— это слова уже Тони Крооса.

Напоследок интереснейший 
факт. Мадридский «Реал» за 
все время выступления в евро-
кубках в 23 из 24 случаев про-
ходил дальше по сетке плей
-офф, сыграв в первом матче 
на выезде вничью. Виновник 
единственного исключения... 
— московский «Спартак». В се-
зоне 1990/91 «красно-белые» 
в 1/4 финала тогда еще Кубка 
чемпионов сыграли с испанца-
ми дома 0:0, а потом обыграли 
их в гостях — 3:1.  

Голевая передача полузащитника 
«Реала» Тони Крооса (справа) 
стала одним из украшений матча.

Футболисты «Спартака» обыграли динамовцев в четвертый раз по ходу нынешнего сезона.

А К Ц Е Н Т

«Реал» лишь раз вылетел из еврокубков, 
сыграв вничью на выезде в первом 
матче. В сезоне 1990/91 мадридцев 
из Кубка чемпионов выбил «Спартак»

А К Ц Е Н Т

Спартаковцы не знают поражений 
после увольнения испанца Гильермо 
Абаскаля — три победы и две ничьи

БАСКЕТБОЛ В Москве прошел «Кубок 
Красной площади» по варианту игры 3х3

Лихо в «тройках»

Илья Трисвятский

В 
центре столицы в Гостином Дворе со-
стоялся трехдневный розыгрыш меж-
дународного «Кубка Красной площа-

ди» по баскетболу 3х3. Обладателем главно-
го приза стала мужская команда санкт-пе-
тербургского Центра олимпийской подго-
товки.

Напомним, что баскетбол 3х3 три года 
назад дебютировал в олимпийской про-
грамме на летних Играх в японском Токио, 
где российские мужская и женская сборные 
выиграли по комплекту серебряных наград. 

Сейчас впечатляющий по масштабу и 
размаху баскетбольный фестиваль Red 
Square Cup был организован департамен-
том спорта города Москвы и Ассоциацией 
уличного баскетбола (Стритбаскет).

В разных соревнованиях в рамках ны-
нешнего «Кубка Красной площади» сум-
марно приняли участие около семи сотен 
команд из России, Беларуси и Киргизии. 
Российская география участников с учетом 
детско-юношеского и массового любитель-
ского турниров была максимально широ-
кой — от Калининграда на западе страны до 
дальневосточного Хабаровска.

Матчи три дня подряд игрались одновре-
менно на нескольких десятках площадок. 
Помимо основного турнира мужских про-
фессиональных команд, прошли состяза-
ния московских детско-юношеских спор-
тивных школ по баскетболу 4х4, а в клас-
сическом формате 3х3 — разыгран Детский 
Кубок (самый массовый турнир в РФ — бо-
лее 300 команд) в различных возрастных 
категориях, организованы массовые со-
ревнования для любителей (около трех со-
тен коллективов). Также состоялся тради-

ционно привлекающий особое внимание 
зрителей международный конкурс по брос-
кам в кольцо сверху (так называемый Slam 
Dunk Contest).

Из сопутствующей непосредственно 
борьбе под кольцом программе фестива-
ля отметим конкурсы с привлекательными 
призами от организаторов, возможность 
сделать снимки на память в стилизованной 
фотобудке и бесплатно отправить уникаль-
ную открытку в любую точку мира из офиса 
баскетбольной почты. 

В основном турнире 12 команд из Рос-
сии, Беларуси и Киргизии на предваритель-
ном этапе были разделены на четыре трой-
ки, где по итогам игр в один круг была сфор-
мирована сетка плей-офф, начавшегося с 
усеченной стадии 1/8 финала.

Столичная «Руна» в полуфинале обыгра-
ла земляков из МАИ-МБА (21:16), в другом 
матче этой стадии команда питерского Цен-
тра олимпийской подготовки (ЦОП) взя-
ла верх над «Байкалом» (21:13). В главной 
встрече коллектив с берегов Невы оказался 
сильнее «Руны» — 21:12.

В финале международного конкурса по 
броскам в кольцо сверху победил извест-
ный санкт-петербургский «данкер» Миро-
слав Елецкий. Его соперником на решаю-
щей стадии был Кирилл Мирошниченко. 
Также в конкурсе приняли участие зару-
бежные гости — Руслан Лигай (Казахстан) и 
Сергей Мосур (Беларусь).

Еще отметим победителей в старшей 
на «Кубке Красной площади» детско-юно-
шеской возрастной категории U-14. Кубок 
спортшкол по игре в формате 4х4 выиграли 
юноши первого коллектива ЦСКА и девуш-
ки столичной СШОР имени Александра Го-
мельского.  

БОКС Россия выиграла общий зачет ЧЕ-2024

Мы были в ударе
Анна Козина, Белград — Москва

С
борная России по боксу привезла 
в Москву главный приз чемпиона-
та Европы — большой кубок за пер-

вое общекомандное место. В Сербии наши 
спортсмены завоевали 20 медалей: 11 золо-
тых, 8 серебряных и одну бронзовую.

В Белграде за всеми боями с трибуны 
следил олимпийский чемпион-2012 Егор 
Мехонцев. Он и подвел итоги турнира в раз-
говоре с корреспондентом «РГ».

Егор, признайтесь, хотели бы, чтобы все 
наши финалисты одержали победы?

ЕГОР МЕХОНЦЕВ: Когда я в 2010 -м дрался на 
чемпионате Европы, у нас было семь чело-
век в финалах. И все  завоевали золото. На-
деялся, что сейчас все будет так же, закон-
чим 9:0. Но у нас одно серебро, это нормаль-
но. Джамбулат Бижамов в весе до 75 кг пре-
красно себя показывал по ходу соревнова-
ний. А к решающему поединку, может, нако-
пилась усталость. Если говорить о женском 
турнире, то наши девочки выиграли три зо-
лотые медали. Хотя было десять финали-
сток. Тоже можно было больше побед одер-
жать. Значит, есть куда расти. Европа зани-
мает одну из лидирующих позиций в миро-
вом боксе. В Сербии мы себя очень достой-
но проявили, показали уровень.

В честь наших победителей звучал гимн. 
Это было дополнительной мотивацией?

ЕГОР МЕХОНЦЕВ: Это очень важно для самих 
боксеров, для всего спортивного сообще-
ства, для простых людей — любителей бок-
са. За ребят переживают в городе, регионе, 
университете, команде, детской секции. 
Все смотрят, болеют, гордятся, что видят 
флаг и слушают гимн. И, кстати, знают, 
гимн. Как все подхватили и пропели слова 
во время награждения Юлии Чумгалако-
вой, когда музыка прервалась из-за техни-
ческой неполадки. Знаете, когда мне было 
10 или 11 лет, я смотрел, как Олег Саитов 
побеждал на своих первых Олимпийских 
играх. Это были непередаваемые ощуще-
ния. Он выиграл, а у меня весь день радост-
ный. В школе всем взахлеб рассказывал. 
Такие моменты приобщают к спорту, вос-
питывают патриотизм. То, что у россий-
ских боксеров есть возможность высту-
пать со всей национальной символикой, 
здорово. Спасибо президенту Междуна-
родной ассоциации бокса Умару Кремле-
ву, что он мог отстоять флаг и гимн. Мы 
выходили на церемонию награждения так 
же, как сербы, турки, болгары, ирландцы. 
Спорт — это борьба по правилам, когда все 
находятся в равных условиях. Последнее 
время в отношении россиян этот принцип 
зачастую нарушается. Но нужно помнить, 
каким спорт и олимпийское движение за-
думывал Кубертен.  

— Чемпионат России по футболу 
2023/2024: за самыми 
интересными матчами следите 
на сайте
rg.ru/sujet/6799

Муслим Гаджимагомедов выиграл золотую 
медаль в весовой категории до 92 кг.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В 58 лет экс-чемпион мира супертяж америка-

нец Майк Тайсон возвращается на ринг после 

20 лет отсутствия. У Тайсона репутация велико-

го нокаутера и уголовника, отсидевшего за из-

насилование. На ринге он кусал за ухо Эванде-

ра Холифилда, провоцировал противников и 

был великим бойцом. Устраивал пьяные скан-

далы, приставал к женщинам, применял кулаки.

Почти 20 лет назад, в 2005-м, он проиграл Ке-

вину Макбрайду и распрощался с боксом, вы-

играв 50 боев — из них 44 нокаутом, и потерпев 

6 поражений. Как выяснилось, прощание было 

не окончательным. 20 июля, презрев почти два 

десятилетия застоя, Тайсон вновь выйдет на 

ринг в восьмираундовом поединке (по 2 мину-

ты). Его возвращение официально подтвержде-

но комиссией бокса штата Техас.

Соперник — Джек Пол. Это блогер с 26 миллио-

нами подписчиков  и профессиональный бок-

сер с 2020 года, одержавший 9 побед в 10 

поединках. В свои 27 лет он на 30 лет моложе 

Тайсона, которому в конце июня стукнет 58. 

Свой первый чемпионский титул Железный 

Майк завоевал в 1986 году, когда Джека Пола 

даже не было в планах у папы с маменькой. 

Поединок состоится в  Арлингтоне

Подготовил Николай Долгополов

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О              
«Зенит» 26 15 5 6 44-23 50

«Краснодар» 26 14 8 4 41-25 50

«Динамо» 26 13 8 5 43-33 47

«Спартак» 26 12 6 8 37-31 42

«Локомотив» 26 10 11 5 44-37 41

«Кр. Советов» 26 11 7 8 43-35 40

«Ростов» 26 11 7 8 39-39 40

ЦСКА 26 9 11 6 45-36 38

«Рубин» 26 10 7 9 24-31 37

«Ахмат» 26 8 5 13 29-38 29

«Пари НН» 26 8 4 14 25-38 28

«Факел» 26 6 9 11 19-28 27

«Балтика» 26 7 5 14 28-32 26

«Оренбург» 26 6 8 12 29-35 26

«Урал» 26 6 7 13 25-40 25

«Сочи» 26 4 8 14 26-40 20
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Участники турнира в центре Москвы показали зажигательный баскетбол в игре на одно кольцо.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 мая, четверг, «Матч ТВ»
19.15. Первый матч финала 

«Пути РПЛ» Кубка России. 

ЦСКА — «Зенит». 

Прямая трансляция. 
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